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"La importancia de poder 
elegir tu futuro"

Estas son las palabras de Ignacio 
Subías Albert, ese “chico de veinti-
tantos” como él mismo se describe 
en su emotivo artículo ante el cie-
rre de Casa Artero. Cierre que nos 
duele a todos y a ellos más que a 
nadie por motivos obvios. Pero el 
futuro, ya presente, nos aguarda y 
no podemos dejarnos llevar por la-
mentaciones o nefastos augurios.

 
Sí, es el fin de una época. Tien-

das como Artero además de dar un 
servicio tienen una función social 
(son espacios de diálogo y reunión 
para vecinos y visitantes) y urbanís-
tica al mantener vivas las zonas, so-
bre todo en el casco antiguo. Como 
dice Eduardo Pérez Barrau en su 
artículo “hay una relación directa 
entre el crecimiento económico de 
la ciudad y el consumo en la ciu-
dad”, pero el modo de vida cambia 
y los gustos también.

 
No podemos quedarnos ancla-

dos en el pasado, éste tenía mu-
chas cosas buenas y otras no tanto, 
como las eternas jornadas labo-
rales. Estamos ante un cambio de 
paradigma social que afecta tanto 
a los hábitos de consumo como a 
la forma de entender el trabajo y el 
tiempo libre, sobre todo por parte 
de los jóvenes. Actualmente la ten-
dencia es el comercio electrónico, 
no podemos luchar contra esto, 
solo preguntarnos por qué y buscar 
soluciones ¿Quizás por su facilidad 
y la falta de tiempo de todos? En-

tonces, ¿por qué no, (cómo ya se 
ha planteado) crear una platafor-
ma que permita que compremos 
productos locales/comarcales de 
calidad a un clic y que nos los trai-
gan a casa, sin huella ecológica?

 
Los momentos de crisis fomen-

tan la creatividad y en los cambios 
de época toca reinventarse. Rein-
ventarse o caer hasta que decida-
mos dejar de caer y buscar solu-
ciones a una realidad cambiante a 
la que debemos adaptarnos. El ser 
humano es sociable por naturale-
za y por supervivencia. Por ello las 
calles seguirán llenas, los escapa-
rates abiertos y nuevas formas de 
negocio llegarán como la inversión 
millonaria de Amazon en Zarago-
za. Solo hay que dejar de luchar 
contra los cambios y adaptarnos 
a ellos como siempre se ha hecho 
para sobrevivir. Creemos entre to-
dos el futuro en el que queremos 
vivir, porque si todos estamos en 
una zona rural, en común tenemos 
mucho.

 
No queremos terminar este 

editorial sin reconocer el trabajo, 
el tesón, el servicio y la amabilidad 
de los propietarios y trabajadores 
del que ha sido nuestro particular 
El Corte Inglés. Muchas gracias y 
disfrutad del merecido descanso. 
Todo pasa y todo queda, decía 
Machado. La familia Albert – Ar-
tero queda en nuestro recuerdo 
imborrable.

Síguenos en 
www.rondasomontano.com

EDITORIAL
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Adiós a Casa Artero, 
una referencia comercial en Aragón 

“No hay una sucesión viable. 
Cuando miras atrás y ves que nadie 
sigue tus huellas, no puedes acom-
pañar tu declive personal y físico 
con el de la empresa. Al no seguir 
nadie y encima tener todos la edad 
rebasada de sobras, de seguir así 
íbamos a un precipicio y no sería 
Casa Artero. Sería una sombra. No 
somos ni mejores ni peores, pero 
hemos tenido una forma de hacer 
las cosas”. Así de tajante se expresa-
ba en el anterior número de Ronda 
Somontano Enrique Albert, uno de 
los socios que hasta este mes de ju-
nio han mantenido el negocio fami-
liar fundado a mediados del siglo XIX, 
entones llamado Casa Bosque. “Lo 
nuestro es algo más que comprar y 
vender, te implicas”, asevera Enrique 
y esa máxima bien podría definir lo 
que ha supuesto Casa Artero para 
tantas generaciones.

Dedicado a la venta al por mayor 
y al detalle de todo tipo de artículos, 
con preferencia por el género textil y 
la mercería, lo que hasta hoy henos 
conocido como Albert Artero lo fun-
da en Barbastro en 1843 Vicente Bos-
que Argueras, abriendo sus puertas 
en la misma ubicación que todavía 
ocupa: la esquina entre las calles Ge-
neral Ricardos y Oncinellas.  “En este 
mismo lugar que hace casi 180 años 
desarrollamos hoy, la misma familia, 

José Albert y su esposa Concepción 
Artero en 1969 a la demolición del 
edificio, gravemente afectado, y sin 
detener en ningún momento la acti-
vidad mercantil, se procede a levan-
tar un nuevo edificio, que es el que 
se ha ocupado hasta las fechas del 
cierre definitivo. En 1989 se adoptó 
la forma jurídica de Sociedad Limita-
da, pasando a formar parte de la mis-
ma los  cuatro miembros de la familia  
Albert-Artero que han continuado la 
actividad mercantil.

La noticia del cese de uno de los 
negocios más antiguos de Aragón ha 
generado una cascada de emotivas 
despedidas de muchos clientes, inclu-
so allende los mares. “Hemos recibi-
do infinitas muestras de cariño. Me 
han llamado desde Argentina, desde 
Madrid ‘¡qué pena, qué pena!’, nos 
dicen pero a la vez la gente entien-
de que debemos de descansar y que 
hay que hacer las cosas bien y no 
prolongar la agonía”, afirma Enrique. 
“A nadie les duele más que a noso-
tros, que ha sido nuestra vida, pero 
las cosas tienen un final. Además, an-
tes la sucesión era más fácil porque 
te la imponía la propia familia. Ahora 
en los tiempos de libertad, cada uno 
elige su vida y su futuro”.

Casa Bosque abrió sus puertas a 
finales de junio y en junio las cerrará 
Casa Artero, una fecha buscada para 
cerrar un círculo. 

una actividad no poco similar a la del 
primer día: la venta cercana, de ca-
rácter humano y de confianza de un 
gran catálogo de artículos para todo 
tipo de necesidad”, relatan.

Su oferta de una gran variedad de 
productos a precios competitivos ha 
hecho de él un referente del comer-
cio rural en la provincia de Huesca y 
sus comarcas limítrofes durante sus 
casi dos siglos de historia. Entre 1919 
y 1935, se encuentra documentada 
una actividad importadora de artí-
culos para distribuir, especialmente 
desde Alemania (Solïngen y Hambur-
go) y Bohemia (Eslovaquia), que se 
interrumpe drásticamente con el es-
tallido de la Guerra Civil, en la que el 
negocio es colectivizado desde 1936 
hasta  abril de 1938, sufriendo graves 
daños materiales en esa fecha como 
consecuencia de un bombardeo.  A 
Francisco Artero Bosque que rige el 
negocio desde 1929, le tocan las la-
bores de reconstrucción y continua-
ción de la actividad tras la guerra, 
en los duros momentos de escasez 
y racionamiento. En el año 1963 el 
desbordamiento del río Vero como 
consecuencia de unas lluvias torren-
ciales, afecta gravemente al negocio, 
al alcanzar el agua  1,87 metros sobre 
el nivel de calle.

Se continua a duras penas la acti-
vidad que al final obligan a Francisco 

CASA ARTERO, REFERENTE COMERCIAL

Documentos época Guerra Civil

Caricatura de Francisco José Albert 
por Don Wladi, maestro de Alquézar

Árbol genealógico de la empresa
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El Joven de la Casa
El cierre de Artero es inminente. 

La mayor parte de los ingresos diarios 
provienen ya de la venta de mobiliario 
- ese mismo que hace tan solo un mes 
sostenía la plétora de sábanas, toallas, 
menaje, ropa y juguetes que ha carac-
terizado siempre esta tienda. Y este 
cambio radical de decorado no pasa 
desapercibido entre los clientes. La 
mayoría, al cruzar la puerta, exclama: 
“¡Oy, qué vacío está esto!”, y acto 
seguido se dirige hacia alguno de los 
jefes o de las dependientas más vete-
ranas para expresar su afecto: “Qué 
lástima que cerréis”.

La respuesta es infalible: “Pues 
que nos jubilamos, chiqueta. Nos he-
mos hecho mayores”, y es entonces 
cuando llega una última apelación: 
“¿Y no se lo quiere quedar nadie?”, 
pregunta el cliente, aludiendo por el 
rabillo del ojo a ese chico de veinti-
tantos que está detrás del mostrador 
y que guarda algo de parecido físico 
con los dueños - a mí. Forzosamente 
estas conversaciones acaban dándole 
a uno que pensar.

Conclusión: la vida sigue. Artero 
cerrará y otros negocios abrirán.

Lo que sí perdurará, por lo menos 
en mí, es una lección valiosa de la 
tienda: la del alto valor del comercio 
como motor para la vida de un lugar. 
En una tienda no solo se trata y toca el 
género, si no que también se tratan y 
tocan las gentes: conversaciones, ter-
tulias, coincidencias, lecciones; algo 
que deja claro que el comercio y la 
economía son factores igual de impor-
tantes para el desarrollo cultural de 
un lugar que eventos formales como 
el teatro o las exposiciones.

Quizás lo primero en llegar es un 
sentimiento de culpabilidad: he aquí 
un modo de vida, en principio viable 
y factible, que me cae en el regazo: 
el negocio familiar. Tomándolo podría 
“vivir bien”, y hay tanta gente que vive 
mal… pero yo lo rechazo para, en su lu-
gar, tratar de encontrar algo que más 
se ajuste a lo que me apetece hacer. 
Con este pensamiento, un poco de ver-
güenza: por entrar a formar parte, aho-
ra formalmente, de una generación de 
jóvenes aparentemente aburguesados 
y caprichosos a los que tantas veces se 
desdeña.

Aun así, siguiendo este hilo de pen-
samiento, uno se entera rápidamente 
de que un negocio -mucho menos uno 
de cierta magnitud- no puede conti-
nuarse tan solo a través de la culpabi-
lidad: un negocio necesita, primordial-
mente, de vocación y gusanillo. Y, si 
en algún momento esta convicción ha 
comenzado a flaquear en mí, allí han 
estado mis familiares para recordarme 
las vicisitudes de una empresa, los pro-
blemas logísticos que se le escapan al 
cliente y, sobre todo, la importancia 
de poder elegir tu futuro: ese poder 
del que ellos nunca pudieron disfrutar 
con plena libertad.

Por Ignacio Subías Albert

Casa Artero en sus últimos días
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Una tarde en Albert Artero
sula ibérica homólogos a los que se 
habían inaugurado a finales del siglo 
XIX y primeras décadas del XX en 
las grandes ciudades; y que en es-
tas pequeñas ciudades de provincias 
seguían el camino de los coloniales 
como centro de distribución para 
amplias zonas de influencia.  

Andaba entre baldas rastreando 
-no lo puedo evitar- ingenuamente a 
izquierda y a derecha  -sin pretender 
emular al sabelotodo y pretencioso 
anticuario inglés Drew Pritchard que 
se explaya en su programa “Maestros 
de la Restauración”-en busca de al-
gún objeto entre desusado y curioso 
-términos muy subjetivos- y atisbé 
un conjunto de burros de diversas 
formas, junto a unas  estructuras me-
tálicas para prendas  y objetos para 
escaparatismo,  en una esquina del 
almacén, una sucesión de maniquíes 
dispuestos en orden procesional:  

Por Francisco Molina Solana

Hace unos días que fui a despe-
dirme de los almacenes Albert Arte-
ro, o Casa Artero o  Artero, que de 
estas maneras, con estos nombres, 
se han dado a conocer. Fui para dar 
una última mirada, para dar rienda 
suelta a mi consustancial melancolía: 
pasear por los pasillos de los alma-
cenes, observar los restos de la liqui-
dación sobre anaqueles, respirar el 
tenue olor del espacio ahora ya vacío 
(un aroma que no logro desentrañar, 
tal vez a cartón o papel), explorar el 
volumen de la oquedad en un espa-
cio que pronto ya no será nada. To-
davía es, por unos días, un pequeño 
Gran Almacén con ventas al mayor y 
al menor en una ciudad pequeña en 
el Alto Aragón; uno de esos Grandes 
Almacenes que se prodigaron por 
las pequeñas ciudades de la penín-

con cabeza y descabezados, de cuer-
po entero o de medio cuerpo, torsos 
de hombre y de mujer, piernas suel-
tas, este tipo de cosas que esperas 
encontrar en unos grandes almace-
nes dispuestos a un cierre inminente. 

Por las escaleras de este esta-
blecimiento se accede a las oficinas 
-siempre se suben escaleras para lle-
gar a las oficinas- que se encuentran 
en la segunda planta del edificio. Al 
fondo de esta amplia estancia -en su 
día repleta de estanterías, con apa-
radores rebosantes para bregar con 
cajas y paquetes, no en vano eran 
15.000 las referencias con las que se 
despachaba empaquetados los pedi-
dos del mayor- se avistan las oficinas. 

Una mesa de trabajo dispuesta de 
tal forma -paralela a la pared- que el 
visitante puede observar -incluso dis-
traerse- ante el telón de fondo com-
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puesto por una abarrotada galería 
de fotografías, óleos, un crucifijo, 
caricaturas, títulos de propiedad del 
XIX, diplomas, dibujos, una herra-
dura, anaqueles repletos de libros, 
fotografías enmarcadas, objetos de 
arte popular, bronces, imaginaría… 
Este conjunto forma una auténtica 
performance espontánea, involun-
taria y mutante que refleja el espí-
ritu de su creador. Enrique Albert 
atiende al teléfono mientras teclea 
el ordenador y habla contigo, habla 
y contesta la llamada del interfono, 
escucha y trae a colación un dicho, 
un adagio, un consejo o suceso de 
sus antepasados fundadores del ne-
gocio familiar, al fin una experiencia 
siempre gratificante. 

Es esta una oficina entre lírica y 
menestral -diría también bohemia, 
es mi parecer, creo que no compar-
tido- en la que si escuchas en silen-
cio se oye el eco de los escribientes, 
contadores y libros de cuentas que 
poblaron estas oficinas en otros 
tiempos pretéritos.   

 En esa tarde de mayo la luz na-
tural, que se filtraba por la fachada 
acristalada del edificio, iluminaba el 
espacio de las plantas del edificio, 
una superficie de cientos de metros 
cuadrados, ya despojados, donde 
todavía reinaba el orden y la limpie-

za, que acogía, por unos días más, 
a los últimos clientes en busca de 
algún artículo olvidado entre gale-
rías y estantes vacíos. Una prórro-
ga que se han dado, una espera 
tranquila de un final apodíctico. 

Enrique y Lourdes Albert en su oficina
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Cierra Artero, abre action
El cierre inminente de una empre-

sa de la trayectoria histórica de Albert 
& Artero ha caído como un jarro de 
agua fría en la sociedad barbastrense. 
Con la desaparición de este estableci-
miento se pierde una oferta irrempla-
zable para muchos clientes y el gran 
almacén de referencia de varias gene-
raciones de vecinos y visitantes. Este 
triste desenlace es el último ejemplo, 
y el de mayor impacto, de la encrucija-
da en la que está envuelto el comercio 
tradicional.

Que baje la persiana este negocio 
local es una mala noticia para Barbas-
tro porque se pierde con él una parte 
del paisaje comercial que ha definido 
y caracterizado nuestro tejido empre-
sarial. Se va también un pedacito de 
ese patrimonio inmaterial con el que 
se construye la memoria y la identidad 
colectiva de las ciudades y los pueblos.

Mientras se anunciaba el fin de la 
actividad comercial de Artero abría al 

Por Eduardo Pérez Barrau. 
Miembro del Foro B21 

público Action, una franquicia holan-
desa dedicada a la venta de productos 
de bajo costo. La publicidad de esta 
cadena en los días previos a la inaugu-
ración recordaba que era su segundo 
establecimiento en Aragón. Desde el 
primer día de la apertura, este espa-
cio comercial ha gozado del favor de 
multitud de visitantes y compradores 
de Barbastro y de toda nuestra área de 
influencia. 

Resulta cuando menos llamativo 
que el adiós de la histórica empresa 
local haya coincidido con la llegada 
de esta cadena internacional de gran 
implantación por toda Europa. Una 
casualidad temporal que ha extendido 
en la ciudadanía de Barbastro una sen-
sación extraña de fin de ciclo, e incluso 
de decadencia.

Este intercambio de escenarios se 
enmarca dentro del proceso de tran-
sición del modelo comercial -y de la 
economía en su conjunto- que esta-
mos viviendo en las últimas décadas. 
Nuevas formas de consumo que han 
colonizado completamente las gran-
des ciudades, y el espacio digital, con 
la presencia masiva de franquicias y 
marcas, nacionales e internacionales, 
y que ahora, en una versión más redu-
cida, aterriza en poblaciones pequeñas 
como Barbastro.

Un recorrido visual por los prin-
cipales ejes comerciales de cualquier 
gran ciudad basta para entender esta 
nueva era en el comercio. Un nuevo 
paradigma en el consumo cuyos ele-
mentos más destacados se basan en 
una imagen de marca muy reconocible, 
en la ubicación estratégica de las tien-
das y en la producción industrial de los 
productos, generalmente importados 
y a muy bajo coste. Ya sea en Zarago-

CASA ARTERO, REFERENTE COMERCIAL
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za, en Lérida o en Madrid, o con un clic 
de ordenador, este modelo permite el 
acceso a una misma oferta comercial y 
a una idéntica experiencia de compra. 
Una réplica perfecta del producto y del 
establecimiento de moda en cualquier 
lugar y momento.

Hace unos meses, en el marco de 
la primera jornada del festival literario 
Barbitania, aquí en Barbastro, la perio-
dista Berna González Harbour alababa 
nuestra ciudad por haber sabido conser-
var su idiosincrasia local, la autenticidad 
de pasear por las calles y la posibilidad 
de comprar en comercios tradicionales.

Este paisaje comercial que aludía 
Habour está hoy más amenazado que 
nunca. Al cierre de Artero le seguirán 
otros que desdibujarán y vaciarán, to-
davía más, el centro de Barbastro. La 
jubilación de los comerciantes “de toda 
la vida”, los nuevos hábitos de consumo 
de las generaciones más jóvenes, la fal-
ta de relevo en el seno de la empresa 
familiar y los problemas de rentabilidad 
de los negocios más maduros serán la 
puntilla de muchos de estos comercios 
de siempre.

Cabe esperar que abran otros es-
tablecimientos, que se produzca cierta 
renovación en los escaparates y que 
aparezcan nuevos nichos de mercado 
que haya que satisfacer. Un proceso 
que, ni mucho menos, hay que dar por 
sentado como nos recuerda los innu-
merables locales comerciales cerrados 
y abandonados por el centro de Bar-
bastro. 

Para que broten nuevas oportuni-
dades de negocio y podamos asegurar 
la continuidad del comercio tradicional 
es indispensable el dinamismo de la 
economía local. Hay una relación di-
recta entre el crecimiento económico 
de la ciudad y el consumo en la ciudad, 
entre las rentas generadas por todas 
las empresas y empleos y la capacidad 
de gasto de los individuos y las fami-
lias residentes. Para activar este círculo 
virtuoso de la economía se necesita un 
botón de arranque: la inversión del sec-
tor privado y público en la ciudad.

Barbastro tiene una asignatura 
pendiente con este objetivo de inver-
sión. Poco o nada se ha hecho para 
atraer a la ciudad capitales privados, 

bien sean en inversiones industriales, 
inmobiliarias, logísticas o de cualquier 
otro tipo. Ninguna empresa de cierto 
tamaño se ha interesado por ubicar-
se recientemente en nuestra ciudad y 
contribuir a su crecimiento. Este fenó-
meno tan atípico, casi proteccionista, 
y en un contexto donde todas las ciu-
dades compiten por la atracción de ri-
queza, ha supuesto una merma en las 
rentas totales destinadas al consumo, 
y como consecuencia, un problema 
añadido para la supervivencia del co-
mercio local.

Los Arteros y los Action del futu-
ro competirán por las ventas desde 
dos modelos comerciales rivales. Es 
deseable para la vida económica y 
social de la ciudad que ambos forma-
tos mantengan su propio mercado y 
conserven sus clientes. Para que esta 
convivencia comercial no acabe arrui-
nando al negocio familiar de siempre, 
o a la iniciativa emprendedora de 
ahora, es imprescindible que la po-
lítica municipal tenga como objetivo 
prioritario el desarrollo económico 
de Barbastro.

CASA ARTERO, REFERENTE COMERCIAL
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Fernando 
Torres

Se están cumpliendo los plazos con el 
centro de salud
Sí, y da gusto ver cómo va creciendo. 
Tras la mudanza del antiguo al nuevo 
ahora empezará la rehabilitación. Creo 
que a final de año o principios del si-
guiente podría estar toda la obra que 
va muy bien. Va a ser el centro de sa-
lud más grande, nuevo y moderno de 
Aragón, pero ya le trasladé al conse-
jero de Sanidad, José Luis Bancalero, 
cuando vino a visitar las obras que 
este espacio hay que llenarlo y dotarlo 
de médicos, porque hay una carencia 
total a nivel nacional y en el mundo 
rural nos estamos quedando en un 
segundo plano. Un ejemplo es el Hos-
pital de Barbastro que atiende igual o 
más población que el de Huesca. Me 
consta que hay problemas constante-
mente y se está actuando con ayudas 
puntuales del Hospital Miguel Servet 
de Zaragoza. Podemos tener un cen-
tro maravilloso y moderno, con mu-
chísimas salas, pero hay que dotarlo 
de personal para atender a toda la 
población.

El centro de salud es una prueba clara 
de que cuando hay voluntad política 
las cosas van y bien. A principios de 
febrero del 2023 se derribaba el an-
tiguo Colegio Pedro I y el lunes 27 de 
mayo ya ha abierto las puertas.

Es justo contar que mi antecesor Anto-
nio Cosculluela en 2018 cedió los terre-
nos lindantes al centro de salud y había 
un plazo de cinco años para hacer las 
obras. Por avatares presupuestarios no 
se puedo hacer y en marzo de 2021 nos 
reunimos con la consejera Sira Repollés 
para ofrecer el dinero del Ayuntamien-
to porque el proyecto ya estaba hecho. 
Ahora el centro de salud ha salido ade-
lante y por fin vamos a tener algo que 
era una necesidad acuciante, que ha 
salido a base de insistencia y de senti-
do común. Esta reivindicación no era un 
capricho, baste visitar el centro de salud 
antiguo. 

Costó más o menos que dijeran vamos, 
pero cuando se dijo por el anterior Go-
bierno vamos, la cosa ha ido para ade-
lante y el actual Ejecutivo ha rematado. 
Se trata de desatascar y poner voluntad. 
Hay muchas necesidades en Aragón y al 
final hay que optar por prioridades. Este 
centro de salud era una prioridad en 
toda la zona con más de 20.000 usua-
rios. Al final ha sido poner voluntad y 
destinar partidas económicas para que 
en dos años esté construido.

Hace unos días anunciaba el alcal-
de con el consejero que Barbastro se 
suma como cabecera tractora al plan 
Aragón más vivienda.

Sí, es un plan muy ambicioso, nece-
sario y que ojalá pueda salir adelante 
porque la necesitad de vivienda es muy 
grande.  Es un plan a seis años con tres 
apartados fundamentales: uno para 
poblaciones de menos de 3.000 habi-
tantes, otro para las de más de 3.000 y 
otra especial para ciudades con poten-
cial turístico para facilitar el alquiler a 
los trabajadores. 
El Gobierno de Aragón nos pidió que 
enviaramos unas fichas con terrenos 
municipales para posible construcción 
de vivienda. La ciudad da el terreno al 
Gobierno de Aragón y éste lo desarro-
lla a través de lotes que se ofertarían 
en zonas como Barbastro – Monzón - 
Binéfar para que un promotor potente 
las llevara a cabo. En Barbastro, ade-
más, facilita las cosas que hay terreno 
que ya es propiedad del Gobierno de 
Aragón como el Cuartel General Ri-
cardos con 180.000 metros cuadrados 
que lleva años paralizado desde que en 
2010 se presentará un proyecto para 
construir más de 600 viviendas y un 
polígono blando. Ya nos dijeron que es 
un proyecto muy importante pero que 
habrá que completar de otra manera. 
Uno de los terrenos que el Gobierno 
de Aragón ha visto está en el centro de 
la ciudad y es de su propiedad y van a 
estudiar el proyecto del cuartel, lo van 
a actualizar y ver cómo pueden desa-
rrollar con una promotora. Estamos 
hablando de vivienda de alquiler ase-
quible para jóvenes hasta 39 años, con 
opción a compra.

“Podemos tener un centro 
de salud muy moderno, 
pero hay que dotarlo de 
personal para atender a 
toda la población”

Entrevista al alcalde de Barbastro cuando 
se cumple el primer año de su segundo mandato

PORTADA
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Fernando 
Torres

¿Cuándo se podría empezar la primera 
promoción y disfrutar de esos pisos?
Actualmente se está en proceso de re-
copilar datos. Conforme tengan esa in-
formación empezaran a preparar los lo-
tes y a ver si hay empresas interesadas. 
La idea es muy buena porque si hay un 
lote que contempla tres localidades 
como Barbastro, Monzón y Binéfar y se 
pueden proponer 130 viviendas para 
un promotor urbanístico puede ser 
interesante venir a la zona para desa-
rrollar. En nuestro caso se quedaron 4 
o 5 parcelas, suyas y nuestras, y se es-
tudiará cuál puede desarrollarse mejor. 
Es un proyecto a seis años. 

¿Uno de esos terrenos que han pre-
sentado son los de La Millera?
Sí, algunos son de propiedad muni-
cipal y otros del Gobierno de Aragón. 
Por terrenos no será, esperemos que 
se ejecuten pronto porque hay nece-
sidad. La DPH también ayudará a los 
ayuntamientos más pequeños en la 
adquisición de edificios o parcelas para 
que puedan ofertarlas al Gobierno de 
Aragón.  

¿Cómo va el desarrollo de los polígo-
nos?
Recientemente un par de empresas se 
han trasladado del centro de Barbas-
tro al polígono Valle del Cinca con unas 
inversiones muy grandes. En el próxi-
mo pleno vamos a llevar unas partidas 
para comprar terrenos al SEPES que 
tiene muchos terrenos en la zona. De 
hecho, hubo que hacer una reparcela-
ción porque el plano databa de 1980 y 
era obsoleto. 

Con respecto a los otros polígonos, en 
el pleno también se aprueba un trámi-
te del área 52 C (calle Boltaña) con 30 
parcelas de 500.000 m2. Es una apues-
ta de los propietarios de la zona y tam-
bién del Ayuntamiento. Es una zona 
de desarrollo en la carretera de Graus 
muy importante. Ahí es la expansión 
lógica, porque en el polígono Valle del 
Cinca son parcelas sueltas, son priva-
das y las negociaciones son diferentes. 
Tenemos esperanzas en el polígono 
de la carretera de Graus porque hay 
mucho interés por varias empresas de 
instalarse allí.

Da la sensación de que el polígono Va-
lle del Cinca, una de las primeras zonas 
industriales de la provincia, se ha que-
dado atrás y parece del siglo pasado.
Recientemente visitamos la mayor 
empresa de Barbastro que acaba de 
hacer una ampliación y tienen en pro-
yecto otra. Estuvimos con ellos porque 
vamos a hacer varias actuaciones y de 
hecho se ha hecho una muy importan-
te en la calle C hemos hecho una actua-
ción muy importante con la tala de 300 
árboles por seguridad, con un plantea-
miento que hicimos con la asociación 
de empresarios y los ecologistas de que 
por cada árbol talado se plantarían cua-
tro en una zona cercana. Era una de-
manda de años porque esos árboles se 
echaban sobre la carretera y los cables 
de alta tensión. Hemos hecho un plan 
de cámaras de seguridad de videovigi-
lancia que era otra demanda y ahora 
vamos a hacer un plan de asfaltado en 
la calle principal que alberga más tráfi-
co. Le estamos dando un giro, vistién-
dolo mejor, más bonito. La actividad 
ahí es mucha como se puede ver cual-
quier día y está habiendo movimiento....

PORTADA
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Ahora que el alcalde y el Ayuntamien-
to es amigo del Gobierno de Aragón 
y de la DPH, ¿Van a llegar empresas a 
corto o medio plazo?
En el polígono blando (Boltaña) hay 
una empresa que ya ha adquirido tres 
parcelas para trasladar ahí un centro 
logístico, por ello es muy acuciante 
seguir todos los procedimientos para 
que avance. A veces cuando se cho-
ca con otras administraciones como 
Carreteras, INAGA, CHE, se ralentiza. 
Luego hemos tenido reuniones con 
varias empresas por el tema de bio 
gas, hay mucho interés por este tema 
en la zona. Y bueno, siendo un tema 
sensible ante la sociedad, estas em-
presas están haciendo unos trabajos 
excepcionales, una de ellas trabaja 
en toda Europa de modo importante, 
y tiene ya casi cerradas unas parcelas 
cerca de la ciudad. Pero claro son pro-
yectos que llevan años de tramitación 
en otras administraciones sobre todo 
el Inaga y están a la espera de un plan 
de interés general para agilizar los pro-
cedimientos.

¿Y la depuradora del polígono?
En el pleno aprobamos dos partidas de 
500.000 euros y más de 200.000 euros 
para redactar el proyecto y ejecutarlo. 
Hemos visitado la parcela dónde tiene 
que ir y queremos echarla para ade-
lante el año que viene porque es una 
demanda muy necesaria. 

Haría falta dos o tres alcaldes para lle-
gar a todo.
No alcaldes, no. La carga burocrática es 
lo que nos macha a todos. Al final, sacar 
cualquier licitación, de cualquier tema 
es una auténtica odisea de trámites y 
papeleos. 

Pero en el Ayuntamiento ha habido 
entradas y salidas, como el cambio de 
interventor. 
Ahora mismo estamos con varias obras 
en marcha como Almacenes San Pedro 
con una subvención de 1.300.000 eu-
ros de Europa para ser una biblioteca. 
Los fondos europeos los carga el diablo 
porque viene mucho dinero de golpe, 
pero luego hay que cumplir unos plazos 
muy estrictos y para nuestras adminis-
traciones son complicados de seguir. 
Pero vamos avanzando.  Al final ser al-
calde de Barbastro o Monzón es serlo 
de una ciudad grande en Aragón, pero 
con una convivencia de pueblo. Y cuan-
do das el paso para ponerte aquí es por-
que queremos lo mejor y hacer cosas. 
Yo fui feliz cuando vi por primera vez 
que la pala picaba en la plaza Consti-
tución porque significan que se hacen 
cosas, obras y se mejora que es lo que 
nos pide la ciudad. A veces cuando te 
encuentras con barreras es desalenta-
dor, porque yo no vine a pelearme con 
el mundo sino a desarrollar proyectos y 
sacar temas adelante. Ahora, la verdad, 
estamos contentos porque estamos sa-
cando cosas, dentro de la complejidad 
de los procedimientos. 

¿La vía verde para cuando se inaugura?
Yo espero que este año, está muy avan-
zada. Faltan los tres puentes, uno que 
tiene que cruzar en el polígono Valle 
del Cinca, otro en la Nacional y otro 
en Monzón en Los Sotos, que se están 
fabricando. Hace menos de un mes es-
taban trabajando en las zapatas para 
colocar la pasarela que cruzará la Nacio-
nal  desde el polígono hacia la zona de la 
bodega Sommos. El tramo de Barbastro 
hasta Brilen es un hervidero de ciclis-
ta, corredores y gente andando sobre 
todo los fines de semana. Yo es la que 
uso para correr porque es mucho más 
tranquila. 

¿Le gusta ser alcalde de Barbastro?
Hombre, sino no estaría. Ser alcalde de 
tu pueblo es lo más bonito, siempre 

digo es lo más maravilloso, a veces lo 
más duro porque es donde recae todo. 
Cuando lo deje, habrá que valorarlo 
con perspectiva, pero creo que es una 
experiencia en la vida muy importan-
te. Ni voy a dimitir ni voy a meditar 
(risas). 

¿Cuál es el futuro de la U.D. Barbastro?
Está en el aire la dirección del club has-
ta el 4 de junio que se ha  m convoca-
do otra asamblea ordinaria, a ver qué 
pasa, a ver si de toda la masa social da 
un paso hacia delante con su tiempo y 
sus ganas de continuar el proyecto. Yo 
confío que así sea. Han cumplido su 
objetivo de llegar a 2ª RFEF, una vez 
aquí las exigencias federativas son muy 
grandes. Las dos veces anteriores que 
el Barbastro había subido a 2ª División, 
saludó y bajo. Esta vez no, se han man-
tenido y además con el plus de la Copa 
del Rey y ha hecho una temporada ex-
cepcional.

¿Qué papel juega el Ayuntamiento en 
esto?
Damos subvenciones anualmente, 
al igual que a otras asociaciones. Es-
tos años por motivo del ascenso y la 
necesidad sobre todo de adecuar el 
campo de futbol a los requisitos de la 
Federación, se ha hecho un esfuerzo 
muy importante. Hay otros clubes en la 
ciudad que también reclaman mejoras 
en sus instalaciones, obviamente están 
en categorías inferiores. Al final han 
de ser los propios aficionados los que 
demuestren el interés por continuar. 
En este caso 800 socios serían los que 
necesitaría la UD Barbastro, cifras que 
antiguamente se manejaban, pero des-
graciadamente ahora nos resulta más 
fácil contratar un canal digital y tener 
todos los partidos de la liga que subir 
al Municipal a pasar frío, y actualmen-
te no llega a 400. Así es, allí es donde 
hay que ahondar. Es complicado, pero 
esperemos que con la ilusión que nos 
alberga se pueda conseguir.

“Hemos ofrecido al 
Gobierno de Aragón 
terrenos de La Millera 
para crear vivienda 
de alquiler”

PORTADA

Fernando Torres con María Labarta 
en la apertura del nuevo centro de salud
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Parece haber consenso en que la 
situación de la sanidad rural es, simple 
y llanamente, un despiporre; especial-
mente, en ámbitos como el hospital de 
Barbastro, en las zonas de salud de Bi-
néfar, Tamarite o Monzón y, en menor 
medida, Albalate: en unos faltan médi-
cos de Familia, en otros pediatras y en 
varios especialistas de ambas especia-
lidades y de otras.

Pocos disidentes puede haber en-
tre sus usuarios y su entorno cuando 
‘consenso’ es el “acuerdo producido 
por consentimiento entre los miem-
bros de un grupo o entre varios gru-
pos” y ‘despiporre’ significa “desbara-
juste” y “desorden”, que quiere decir 
“confusión y alteración del orden”, es 
decir, lo contrario de ”concierto” y de 
“buena disposición de las cosas entre 
sí”. Para evitar interpretaciones: la afir-
mación inicial quiere decir exactamen-
te lo que dice, ni más ni menos. Que 
no es poco, ni poco triste ni poco indig-
nante. ¿Y cómo verán la cosa esos disi-
dentes que abandera ‘el comandante’ 
José Luis Bancalero, ese consejero que 
lo mismo te crea treinta nuevos altos 
cargos de catorce pagas que te pone un 
cura a dirigir una zona sanitaria de más 
de 55 000 usuarios y cuyo equipo ya 
ha demostrado tener cuajo suficiente 
como para llamar “zona tensionada” a 
los centros de salud de la provincia de 
Huesca en los que ciudadanos que pa-
gan sus impuestos en forma y fecha no 
reciben la atención que les correspon-
de? El funcionamiento del Gobierno de 
Aragón en este ámbito podría calificar-
se de “despropósito” sin temor a errar: 
“hecho fuera de razón, de sentido o 
de conveniencia”. ¿O acaso resulta ra-
zonable, sensato o conveniente para 
alguien lo que está ocurriendo en los 
centros sanitarios de medio Aragón, 
concretamente de su mitad rural, y es-
pecialmente, aunque no solo ni mucho 
menos, en áreas de las comarcas del 
Somontano, el Cinca Medio y la Litera? 

El despiporre de la sanidad rural
¿Qué es lo que pasa? Aquí, como para 
tantas cosas, lo mejor es acudir a los 
números, a los reales y a los oficiales.

Los reales dicen, a la hora de cerrar 
esta pieza, que en el Centro de Salud 
de Tamarite de Litera están vacantes 
cuatro de las ocho plazas de médico, 
que en el de Binéfar eso ocurre con 
cinco de las quince (incluye los MAC, 
Médicos de Atención Continuada o ‘co-
rreturnos`) y que en unos meses va a 
pasar con ocho, que en Albalate la de-
signación del equipo directivo de Sa-
nidad dejo desiertas otras dos plazas, 
aunque en este caso la propia DGA tiró 
de solución de urgencia y para evitar 
sonrojos llegó a contratar a algún mé-
dico que no ha superado el MIR, y que 
lograr la atención de un pediatra en 
Monzón es prácticamente imposible. 
Eso lo dicen las cifras reales, que van 
a empeorar en unas semanas, cuando 
comiencen las vacaciones de verano 
de los facultativos y sus asistentes, que 
solo faltaría que alguien cuestionara su 
derecho a disfrutarlas como medida de 
choque para paliar el desaguisado que 
están montando sus superiores. Las ci-
fras oficiales no existen en materia de 
plantilla porque, simplemente, la con-
sejería de Sanidad lleva desde 2019 sin 
dárselas a sus representantes. Están 
preparando un plan, llevan repitiendo 
los responsables del Salud desde an-
tes de la pandemia en un asunto en el 
que Azcón y Lambán, y sus respectivas 
listas de abundantes socios (PP, VOX y 
Aragoneses ahora, PSOE, Podemos y 
CHA antes y los restos de Cs y PAR an-
tes y ahora), presentan un estrepitoso 
empate a nada donde si alguien está 
encajando tantos son los pacientes, 
que también se llevan las patadas y los 
codazos además de costear la juerga. 
Los pocos datos oficiales que existen 
resultan más que inquietantes: la cifra 
de plazas de Medicina de Familia MIR 
adjudicadas en la Zona de Barbastro 
en la última convocatoria, la de abril 

de 2024, ha sido de cero, de cero tan 
bancalero como patatero, lo que eleva 
las carencias de profesionales en seis. 

“En cuanto al número de faculta-
tivos, el total de la plantilla estructural 
es de 163 médicos. Debido a bajas, 
vacantes y reducciones de jornada, el 
número total en estos momentos es de 
131”, admitía por escrito en noviem-
bre y en referencia al Hospital de Bar-
bastro ‘el comandante’ Bancalero, que 
aseguraba por entonces que “desde 
el Departamento de Sanidad se están 
realizando todos los esfuerzos posi-
bles para cubrir las plazas vacantes”. 
En los cuatro meses de esfuerzo del 
consejero y su equipo de los que hay 
datos, de noviembre del año pasado a 
marzo de este, las listas de espera para 
intervenciones quirúrgicas en el Hos-
pital de Barbastro han aumentado en 
Dermatología, Oftalmología y Trauma-
tología, están prácticamente igual en 
Ginecología y Urología y han mejorado 
en Digestivo y en Otorrinolaringología. 
Pero ojo: no hay especialidad donde 
la espera sea de menos de un mes, 
supera los dos en Oftalmología y Uro-
logía, los ronda en Digestivo, pasa de 
tres en Trauma y se acerca a los ocho 
en Otorrino. Y sí, se ha reducido el nú-
mero de pacientes que llevan más de 
seis meses de demora para ser inter-
venidos en algunas especialidades y ha 
aumentado en otros, pero los tiempos 
medios de espera siguen siendo, sen-
cillamente, un disparate: casi 150 días 
para una prótesis de rodilla, cerca de 
ocho para una de cadera y dos para 
cataratas y hernias. Si el movimiento 
se demuestra andando, llega una edad 
en la que esa ‘prueba del nueve’ puede 
resultar francamente dificultosa en las 
comarcas orientales de Aragón.

No hay duda de que Bancalero y 
su equipo son gente, aunque no muy 
de orden como apuntan los datos, sí 
de ley; concretamente, parecen ser 

PORTADA
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bastante de la Ley de Murphy, aquella 
que decía que “por mala que sea, cual-
quier situación es susceptible de em-
peorar”, y que parecía pensada para 
la evolución reciente del servicio de 
consultas externas del Hospital de Bar-
bastro. La regla, no obstante y como 
todas, tiene sus excepciones: la demo-
ra media ha aumentado en todas las 
especialidades salvo en Dermatología, 
donde, tachán, ha bajado de 38 días a 
35. Ahí solo hay que esperar una media 
de cinco semanas para ser atendido, 
que siempre es menos que el año lar-
go de Otorrinolaringología (381 días), 
Urología (385) y Cirugía de Ortopedia 
y Trauma (390), el medio año de Car-
diología (183) o los cinco meses de Of-
talmología (156). El consejero prome-
tió esfuerzo: “empleo enérgico de la 
fuerza física contra algún impulso o re-
sistencia”, “empleo enérgico del vigor 
o actividad del ánimo para conseguir 
algo venciendo dificultades”, “ánimo, 
vigor, brío, valor” y, también, “empleo 
de elementos costosos en la consecu-
ción de algún fin”. La única receta, por 
ahora, ha sido esta última: contratar 
varios servicios de Traumatología con 
empresas y autónomos externos en lo 
que, se mire como se mire, no deja de 

ser una confesión de la capacidad real 
de quienes están al mando de la cosa. 
Recorte y privatización: cualquiera di-
ría que estos señores se dan un aire a 
Luisa Fernanda Rudi, cuya gestión le 
sigue costando una millonada al año al 
erario autonómico a cuenta del cese de 
los veteranos, y a Ricardo Oliván, autor 
material de ‘agudezas’ como la men-
cionada. El problema es que juegan 
con la salud, con la de miles de perso-

nas y como otros jugaron antes, claro. 
Pero es que ahora las explicaciones y 
las medidas hay que reclamárselas a 
quien tiene capacidad para dar unas 
y para aplicar otras. “Capacidad”, he 
dicho. Discúlpenme el comentario, es-
timados lectores, si son tan amables. 
A veces, y eso que llevo años en esto 
de observar la actualidad y la gestión, 
todavía se me desata y se me escapa la 
ingenuidad.

PORTADA
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Traer a Elías Vived aquí y ahora 
pretende ser un ejercicio de visibili-
dad con una enorme persona, que 
además ha sido, y sigue siendo, un 
relevante profesional-psicólogo 
en el ámbito de la inclusión y más 
concretamente en su desempeño 
intelectual y apasionado con jóve-
nes y su síndrome de Down. Todos 
lo conocen, todos lo quieren y 
todos abren los oídos cuando Elías 
habla, teoriza y lleva al terreno 
real y efectivo sus certezas sobre la 
valía de estas personas y su poten-
cial dependiente de un marco de 
ayuda y confianza. La jubilación 
que ahora disfruta no supone límite 
alguno para variar su compromi-
so de origen, establecido en una 
sociedad que sume por principios, 
derechos y humanidad sensible con 
todos aquellos que necesitan ayu-
da, porque todos la necesitamos 
en algún momento de nuestras 
vidas. Elías Vived es de esos seres 
humanos que deberían replicarse 
por generación libre y espontánea 
desde su viva expresión de alma 
libre, generosa, comprometida e 
ilustrada.

Elías Vived Conte
Universo incluido

Nació en Robres y lo hizo en 
el seno de una familia humilde 
que le dio todo lo que un padre 
zapatero de la época podía dar sin 
olvidar a sus otros cinco hijos. Es-
tudió y trabajó a la par con notas 
y becas, sabiendo que el esfuerzo 
era su baza mayor para empezar a 
entender el mundo de una manera 
colectiva y solidaria. El progreso en 
la materia estudiada y trabajada, 
la innovación en sus estrategias, la 
inclusión como base suprema, los 
derechos colectivos sin discusión, 
la inserción laboral como necesi-
dad, la socialización en todos los 
ámbitos, la creatividad sin menos-
cabo y la vida independiente por 
convicción y asunción de riesgos, 
algunos, y beneficios, todos. Este 
es al marco por el que Elías Vived 
ha luchado a lo largo de tres déca-
das en Down Huesca. “Yo defiendo 
una sociedad inclusiva, porque es 
una sociedad basada en los valo-
res, en los derechos y, sobre todo, 
porque es una sociedad que tiene 
sensibilidad por las personas más 
necesitadas”, subraya Vived en 
una primera declaración de inten-
ción, obra y pensamiento del psi-
cólogo más conocido y querido por 
jóvenes y familias en la provincia.

Elías Vived, por origen, forma-
ción y convicción, es una persona 
muy sensible al amparo de una 
sociedad más justa, solidaria e in-
clusiva. Su labor profesional ha 
caminado por esa senda no exenta 
de utopías inexorables enfrentadas 
a empeño y fortaleza: “He tenido 
la suerte de tener un trabajo ex-
traordinario porque va dirigido a 
personas y eso es impagable.  Ha 
sido un trabajo de encuentro y de 
relaciones, siempre enfocadas a 
un proyecto emocionante que es 
el de la inclusión y la promoción de 
sociedades más inclusivas". Elías 

cree como pocos en las enormes 
capacidades y posibilidades de las 
personas con síndrome de Down. 
Es por ello que siempre ha defendi-
do y perseverado por la integración 
a todos los niveles y en todos los 
ámbitos de los jóvenes de Down: 
social, formativo, profesional, cul-
tural, deportivo… “Son mucho más 
capaces de lo que nos parece. 
Siempre lo he creído. Como igual 
he pensado que el funcionamiento 
de la persona no depende solo de 
sus características, sino también 
de oportunidades y de apoyos. 
Esto es clave y determinante, por-
que modifica sustancialmente el 
concepto de la discapacidad, que 
no es solo un elemento que está 
dentro de la persona, sino que está 
igualmente en la interacción entre 
persona y comunidad. La conclu-
sión es muy clara; nuestra respon-
sabilidad está en buscar buenas 
oportunidades y los apoyos pre-
cisos para que esas personas de-
sarrollen unos comportamientos 
eficaces en los distintos contextos. 
Esta es la esencia de lo que ha sido 
mi trabajo”. Que es un estudioso 
metódico y preciso lo saben todos 
aquellos que bien lo conocen; un 
hombre ávido de lecturas, estudios 
e investigaciones que le ofrecieran 
un marco teórico convencido para 
llevar a la práctica: “Mi trabajo en 
la asociación se ha definido en 
tres elementos-marcos claves, tres 
métodos que son el normativo, el 
conceptual y el metodológico. El 
primero, porque si voy a traba-
jar con personas discapacitadas, 
tendré que saber cuáles son sus 
derechos; el conceptual arranca 
en dejar atrás ese modelo clínico 
que estaba más centrado en los 
defectos, dificultades y limitacio-
nes de las personas, y nosotros 
decimos, no, las limitaciones no 
están tanto en ellos sino en los 
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contextos que les rodean; el metodo-
lógico se asienta en crear estrategias 
que hagan posible el buen trabajo y 
mejor resultado”. En ese desempeño 
final está la clave real y efectiva para 
saber hasta dónde llegan las certezas 
de las teorías bienintencionadas. En 
todo ello, para Elías hay dos palabras 
claves: “Debemos asumir unos riesgos 
en esas oportunidades que les ofrece-
mos. El ejemplo está en el modelo de 
vida independiente. Asumimos que 
existen esos riesgos y los afrontamos 
con dos elementos muy importantes: 
cariño y confianza en ellos. Y una más 
y no menos importante: “Sé que te 
puedes equivocar, pero aquí estoy yo 
para ayudarte”. Dicho lo dicho, todo 
eso es lo que necesita cualquier per-
sona”.

Aunque psicólogo, amigo y casi fa-
milia, Elías Vived ha sido un educador 
realista y sabedor de lo inconcluso de 
esta tarea suya y de todas las imagina-
das. La vida personal e intransferible es 
finita pero no los caminos del aprendi-
zaje: “Los procesos educativos e inclu-

sivos son procesos de mejora inter-
minable. Nunca llegaremos al final, 
por tanto lo que debemos de hacer es 
proponer estrategias y proyectos que 
brinden cada vez más calidad a nues-
tros jóvenes, porque lo que queremos 
es que se sientan felices en contextos 
inclusivos”. En esa vía ilimitada las fa-
milias son una constante insoslayable 
en el buen trabajo: “Son claves como 
lo son las relaciones del profesional 
con ellas. El proyecto de La Sabina de 
Fonz a mí me sirvió, entre otras cosas, 
para estar muchas horas con los chi-
cos y con las familias, de tal modo que 
de esa convivencia y conocimiento, 
se daba el caso, en más de una oca-
sión, que venían personas a vernos y 
preguntaban quien era el profesional 
y quien el padre. Cuando llegamos a 
ese punto, yo considero que vamos 
bien”. ¿Alguien duda de la implica-
ción y más del bueno de Elías Vived? 
Basta señalar su querencia todavía y 
después de dos años jubilado, a verse 
semanalmente con grupos de Down 
en distintos puntos de la provincia. Los 
mismos que le han querido y le siguen 

adorando; los iguales que el psicólogo 
siente como familia. Por ello, y des-
pués de tres décadas ininterrumpidas 
en la asociación, Elías Vived habla de 
todo lo que ha prendido dentro de él 
al calor de esa experiencia profesional: 
“Me llevo mucho cariño de ellos y de 
las familias; por eso digo que he dis-
frutado del mejor trabajo del mundo, 
porque me ha permitido desarrollar 
la pasión y el compromiso que tengo 
sobre todo lo que nos rodea, y desde 
ahí estoy convencido que la aporta-
ción de las personas con síndrome de 
Down, y también con otras discapa-
cidades, pueden mejorar el mundo”. 
Esa es la razón mayor en la que siem-
pre ha creído, y por la que tantas cosas 
ha dejado en el colectivo: “Sobre todo, 
mucho compromiso, mucha dedica-
ción. He puesto todo mi conocimiento 
al servicio de la persona: si había que 
freír un huevo, adelante; si había que 
participar en investigaciones sesudas 
sobre funciones cognitivas en el sín-
drome de Down, hay que estaba yo; si 
era necesario enseñar una estrategia 
oportuna para saber cómo se barre el 

...
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suelo, pues la buscaba 
y la enseñaba… y si me 
tocaba levantar pared 
con ladrillos en el al-
bergue de Fonz, pues a 
subir pared…”. 

Como prueba de 
esa continua tarea 
innovadora valga un 
ejemplo que aquí, y 
como medio de comu-
nicación, vivimos y go-
zamos. La radio inclusi-
va en la que Elías Vived 
ha venido trabajando 
muchos años. Un programa mensual 
con protagonismo para los chicos y 
chicas de Down. Un trabajo previo con 
el personaje entrevistado del mes que 
desemboca frente al micrófono. Son 
horas anticipadas de autoestima para 
llevar a la radio del Somos y de Onda 
Cero Cinca. Y disfrutamos desde el 
mismo momento en el que entran por 
la puerta del estudio, viendo como ya 
se sientan, siempre en el lugar habi-
tual, con la convicción y seguridad de 

Jornadas en el Albergue de Fonz con el Centro Nazaret

un trabajo que es muy 
eficaz”. Las horas no 
se cuentan en conver-
sación con Elías Vived. 
Es difícil hacerlo por-
que pasan muy rápi-
das. Hay fondo ilustra-
do en él, y sobre todo 
hay una forma perso-
nal y exclusiva de ser 
humano completo, 
sensible, solidario, ge-
neroso… Observando 
el marco en el que se 
ha movido en las últi-
mas tres décadas, in-

tuimos que muchas de esas virtudes 
han crecido al calor de sus amigos 
con Down. “Ahora mi segunda casa 
es una biblioteca pública, donde me 
paso cada día 5 o 6 horas. Allí leo, 
escribo, le doy vueltas a las cosas… 
una biblioteca es una de las creacio-
nes más maravillosas que ha hecho 
la humanidad”. Con esta declaración 
final del psicólogo-voluntario uno lo 
entiende todo de Elías Vived.

sus capacidades para realizar una bue-
na entrevista, haciendo grupo y gozan-
do del medio. Hay que verlos haciendo 
suya la oportunidad radiofónica… “Su 
participación en la radio es de indu-
dable valor para nuestra sociedad. 
Porque no solo es un beneficio para 
ellos como protagonistas que son, 
sino que es un beneficio para la cons-
trucción de sociedades más inclusi-
vas que permitan que personas con 
algunas dificultades puedan realizar 
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Os escribo desde la ermi-
ta de san Ramón, emblemáti-
co lugar de Barbastro no sólo 
para la ciudad sino para toda 
la Diócesis. Desde aquí nues-
tro santo patrón se despidió 
de la ciudad que le acogió 
como prelado durante diez 
años. Un lugar que llamaban 
“el monte de los ahorcados”, 
puesto que allí se ajusticiaban 
a presos y que, años más tar-
de, pasó a ser lugar de culto 
de un santo paradigmático, 
de un obispo no al uso, cuyo 
testimonio de vida y labor pastoral 
logró iluminar a toda una Diócesis y 
se ha convertido para mí en mi ver-
dadero influencer.

Nuestro santo se mantuvo aleja-
do de las intrigas políticas de su épo-
ca y se consagró a su misión evan-
gelizadora recorriendo la Diócesis, 
restableciendo el culto, ayudando 
a los necesitados. A distancia de la 
corte real, no intervenía en campa-
ñas militares, lo que no le libró de las 
aspiraciones de los prelados vecinos, 
tanto Odón de Urgel como Esteban 
de Huesca, quien apoyado por el rey 
y la nobleza local, consiguió arrancar-
le por la fuerza su querida Catedral. 

San Ramón, triste por el trato 
recibido, caminaba a pies descalzos, 
acompañado por un gentío vivamen-
te afectado. Cuando llegó al monte 
de las horcas, miró a la ciudad y ante 
los que le rodeaban comenzó a pre-

San Ramón obispo, 
mi verdadero influencer

dicarles y a exhortarles a perseverar 
en la virtud y la resignación ante la 
voluntad del Señor. Con gran senti-
miento los bendijo y se despidió de 
ellos. Se construyó en ese lugar una 
ermita. La primera fue erigida por el 
obispo de Barbastro, Miguel Cercito, 
natural de Ejea de los Caballeros, el 
día 9 de agosto de 1594. El prelado 
era un gran devoto del santo: además 
de escribir su Vida, mandó limpiar el 
lugar y purificar el monte desde el 
que san Ramón se despidió, dedicán-
dole un templo. Muy deteriorada es-
taba la ermita durante el pontificado 
de Jaime Flores, que mandó recons-
truirla en 1964. Guarda en su interior 
tres tallas excepcionales del escultor 
barbastrense Enrique Pueyo: la ima-
gen de la Virgen, de san Ramón y la 
expresiva talla del Crucificado. 

Cómo me gustaría también a mí, 
aunque sólo fuera por ejeano y ope-

rario diocesano, dejar 
mi huella en esta ermita 
tan emblemática, conso-
lidándola y ofreciendo 
un albergue social para 
transeúntes y personas 
sin recursos.

Desde aquel lugar 
donde san Ramón em-
prendiera su viaje ha-
cia el origen de nuestra 
Diócesis, la catedral de 
Roda, me gustaría invi-
taros a cada uno a vol-
ver al centro de nuestro 

corazón para reencontrar nuestra 
verdadera raíz cristiana. Que la ruta 
de las Tres Catedrales, que estamos 
impulsando desde el Museo Dioce-
sano, nos ayude a reavivar nuestra 
identidad, a fijar nuestro territorio, 
nuestras costumbres y tradiciones, a 
revivir nuestra fe. Como nos mostró 
san Ramón, nuestro camino no debe 
estar marcado por el resentimien-
to o la nostalgia sino por el anhelo 
de recrear nuestra propia identidad 
y ofrecer a la humanidad un nuevo 
modo de ser Iglesia. La huella de 
sus pies es una huella de amor, de 
ejemplo, de aceptación y de gran-
deza. Huella que su Diócesis sigue 
orgullosa y recuerda año a año en la 
celebración de su festividad. Y que 
me sirve de ejemplo para pastorear 
esta hermosa porción del pueblo de 
Dios que el Señor me confió por me-
dio del Papa Francisco.

Por Ángel Pérez Pueyo, 
Obispo de Barbastro-Monzón

BARBASTRO - FIESTAS DE SAN RAMÓN
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PROGRAMA DE FIESTAS DE SAN RAMÓN 2024
16 de junio . domingo
11:00 horas. En el Centro de Congre-
sos. VIII FESTIVAL FINAL DE 
CURSO ESCUELA ASOCIACIÓN 
FOLCLÓRICA DEL SOMONTA-
NO.
20:00 horas. En la plaza exterior del 
Centro de Congresos, SESIÓN DE 
BAILE para la tercera edad. Habrá 
reparto de bocadillos y bebidas. 

17 de junio .  lunes
19:00 horas. En la plaza del Mercado, 
DANDO LA NOTA, concierto final 
de curso de los alumnos de Batería y 
Combos y Música Moderna de la Es-
cuela Municipal de Música y Danza. 
(En caso de lluvia, en el Centro de 
Congresos).

18 de junio . MARTES
17:00 horas. En la Plaza del Mercado 
TALLERES Y EXHIBICIONES 

con motivo de la celebración del DIA 
INTERNACIONAL DE LA DANZA (pos-
puesto del 29 de abril). El Área de cul-
tura del Ayuntamiento de Barbastro y 
la escuela de Baile GREEN, bajo la di-
rección de Patricia Gran, organizan va-
rios talleres y exhibiciones a cargo de 
todos los responsables de las distintas 
disciplinas de baile que conviven en 
Barbastro; y alguna sorpresa más…. 
El lugar elegido es la Plaza del merca-
do, sitio emblemático de Barbastro y 
lugar de reunión habitual. La idea es 
pasar una tarde divertida, invitando 
al público de todas las edades a par-
ticipar en los distintos talleres. Como 
colofón al evento se celebrará una 
gala donde disfrutaremos del arte de 
todos nuestros artistas con invitacio-
nes a localidades cercanas.

19 de junio . MIÉRCOLES
18:00 horas. En la Plaza del Mercado, 

MUSIC FESTIVAL. Concierto de 
los alumnos de Piano moderno y 3º 
de Lenguaje Musical, así como de la 
Sección de vientos (acordeón, flautas, 
clarinetes, saxofones y trompetas) y 
minibanda de la Escuela Municipal de 
Música y Danza. (En caso de lluvia, en 
el Centro de Congresos).

20 de junio . JUEVES
18:00 horas. En la Plaza del Mercado 
actuación para todo el público
20:30 horas.En la ermita de San Ra-
món del Monte, solemnes VÍSPERAS 
y, a continuación Santa Misa 
ofrecida por los cofrades fallecidos, 
oficiada por el Obispo de Barbastro-
Monzón, D. Ángel Pérez Pueyo. Se-
guidamente acto de imposición de 
medallas a nuevos cofrades. Organiza 
Cofradía San Ramón del Monte.
22:00 horas. En la ermita de San Ra-
món, LANZAMIENTO DEL COHETE 
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ANUNCIADOR Y ENCENDIDO DE LA 
HOGUERA, con la asistencia del 
dragón BELAÍN y la actuación del 
GRUPO TRADICIONES y los 
gaiteros del soMONTANO. 
Reparto de longaniza, tomate rosa de 
Barbastro, pastas y vino del Somonta-
no. Organiza Cofradía San Ramón del 
Monte.
22:00 horas. ENCENDIDO DE HO-
GUERA en la calle Miguel Hernán-
dez, en el solar situado junto a la Re-
sidencia Municipal de la Tercera Edad. 
Actuación de la ASOCIACIÓN FO-
LKLÓRICA DEL SOMONTANO.
24:00 horas. En la Plaza Aragón 
CONCIERTO de versiones de las 
canciones de la época dorada del Pop-
Rock español. 

21 de junio . VIERNES
07:30 horas. Desde la Casa Amparo, 
ROMERÍA hacia la ermita portando 

el brazo de San Ramón con su reliquia. 
A continuación, en la explanada de la 
ermita, celebración de la Santa Misa. 
Al finalizar, se entonarán los gozos a 
San Ramón, y al finalizar, reparto a los 
asistentes estampas de San Ramón y 
roscón con chocolatinas previamente 
bendecidos en la Misa. Organiza Co-
fradía San Ramón del Monte.
12:00 horas.En la Catedral, Santa 
Misa solemnizada por la Coral Bar-
bastrense, presidida por el Obispo de 
la Diócesis de Barbastro-Monzón, D. 
Ángel Pérez Pueyo, y asistencia de la 
Corporación Municipal y Damas de las 
fiestas.
19:00 horas. En la Plaza del Mercado 
actuación infantil.
20:00 horas.En el auditorio del Cen-
tro de Congresos, LA MELINGUE-
RA TEATRO. Entrada 5 €. Venta de 
entradas en entradas.barbastro.org y 
taquilla una hora antes de la función.

23:00 horas. En la Plaza Aragón 
GRAN FIESTA SAN RAMÓN 
DE DJ's, hasta las 4:00 horas, con 
SANTI BUEY, SERGIOLO y DJ 
AARON TORRES. Confetitrón, pis-
tolas de CO2, regalos, pirotécnica fría 
y ¡muchas más sorpresas!

22 de junio . SÁBADO
11:00 horas. En el Centro de Con-
gresos IV FESTIVAL FINAL DE 
CURSO ESCUELA DE FOLCLO-
RE “JOSÉ LUIS LÓPEZ“.
19.00 horas. En la Iglesia de los Padres 
Escolapios, CONCIERTO BANDA 
DE MÚSICA CIUDAD DE BAR-
BASTRO, “CONCIERTO DE SAN 
RAMÓN“
20.30 horas. En la plaza Plaza Pala-
cio (Catedral), VIII ENCUENTRO 
INTERNACIONAL DE MÚSICA 
CORAL CIUDAD DE BARBAS-
TRO. Previo al concierto, se realiza-

PROGRAMA DE FIESTAS DE SAN RAMÓN 2024
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rá un homenaje en memoria de los 
sacerdotes y prestigiosos organistas 
barbastrenses D. JOAQUIN BRO-
TO SALAMERO y D. JULIO 
BROTO SALAMERO. Organiza: 
Ayuntamiento de Barbastro. (En caso 
de lluvia, la Iglesia de los Escolapios).

23 de junio . DOMINGO
11:00 horas. Acto de IZADO DE 
LA BANDERA NACIONAL en la 

rotonda de Avenida Ejército Español 
(Seminario).
De 12 horas a 14 horas y de 16 horas 
a 20 horas. En la Plaza del Mercado, 
FESTIVAL DE GUIÑOTE EN LA 
CALLE. Talleres y juegos para toda la 
famila y torneo con premios varios. 
Inscripciones en: guiñarte.es/festival. 
Organiza: Asociación Aragonesa de 
Guiñote. Colabora: Ayuntamiento de 
Barbastro.

20:00 horas.Teatro con el grupo DE 
TODO UN POCO.

24, 25 Y 26 de junio
16:30 horas. En el Centro de Congre-
sos AUDICIONES DE LAS DISTIN-
TAS ESPECIALIDADES DE LA ESCUELA 
MUNICIPAL DE MÚSICA Y DANZA.

PROGRAMA DE FIESTAS DE SAN RAMÓN 2024

¡Felices Fiestas Barbastro!
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La Cofradía de San 
Ramón estrenará Prio-
ra con Balbina Campo 
después de diez años de 
Elita Davias (2014-2023). 
En la historia de la Cofra-
día local es la segunda 
mujer cofrade que ocu-
pa esta responsabilidad, 
pero no hay constancia 
de si, también, hubo al-
guna Priora en la Cofra-
día de San Ramón, en 
Roda de Isábena don-
de reposan los restos 
del segundo obispo de 
la Diócesis (1104-1126). Patrono de la ciudad desde 
1595 con fiesta de precepto y de la Diócesis desde 
1842 en el papado de Gregorio XVI.

Las dos cofradías, en Roda y Barbastro, se insti-
tuyeron desde muy antiguo, según consta en la do-
cumentación sobre San Ramón con referencias de 
muchos historiadores. El prelado Miguel Cercito 
(1586-1595) lo cita entre la historia de los primeros 
obispos de Barbastro en el libro “Instauración de las 
Iglesias de Aragón”. El canónigo e historiador Gabriel 
de Sesé le dedicó, páginas en “Historia de la antigüe-
dad del obispo de Barbastro” (1612) tras el estudio de 
documentos en Roda de Isábena.

Siete años después, Francisco Diego de Aynsa dejó 
constancia en la “Historia de Huesca” (1619). El inte-
rés por San Ramón ha sido una constante en autores, 
Ramón de Huesca dedica capítulos especiales en el 
tomo IX de la obra “Teatro Histórico de las Iglesias de 
Aragón” (1807). Saturnino López Novoa en la “Histo-
ria de Barbastro” (1861) publicada en dos tomos. En 
tiempos más modernos, Antonio Durán Gudiol publi-
có un estudio muy documentado en 1965.

Damián Iguacen, obispo de Barbastro (1970-
1974), en su libro sobre San Ramón (1972), reeditado 
por el Obispado de Barbastro en 1990, constató que 
“pocos de estos escritos están al alcance del pueblo, 
por eso popularizo en éste la Vida del Santo Patrono”. 
Si nos atenemos a la historia local, la antigua ermita 
de San Ramón se construyó en 1594, se reedificó en 
1792 y se edificó de nuevo en 1847. La actual data de 

La Cofradía de 
San Ramón estrena 
Priora y mantiene las 
tradiciones desde 1595
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1964 durante la etapa del obispo Jaime Flores (1960-
1970) que la inauguró un 21 de junio de hace 60 años.

La situación de la iglesia, afectada por hendidura 
en muro lateral, impide que este año se celebre la efe-
méride en el interior del templo, por precauciones, y 
todos los actos religiosos se trasladarán a la explanada 
exterior. Al obispo Ángel Pérez que forma parte de la 
Hermandad Sacerdotal de Operarios Diocesanos, a la 
que perteneció Jaime Flores, le tocará llevar a cabo las 
obras necesarias en la iglesia que bendijo su antece-
sor hace seis décadas.

Balbina Campo afronta su nueva etapa como Prio-
ra elegida por los cofrades en la asamblea de 2023 
con “emociones personales porque el reto de seguir 
la tradición de San Ramón no será fácil y confío en que 
seré digna sucesora de priores anteriores, entre ellos 
José María Santiago, Jose Luis Santabárbara (fallecido) 
y Elita Davias”. En la primera carta dirigida a los cofra-
des se refiere al reto 
nuevo, “si retrocedo 
en mi vida hasta el 
año 1990 tengo que 
citar la palabra pri-
vilegio como autora 
del primer estudio 
sobre los tejidos de 
las vestiduras litúr-
gicas con que ente-
rraron a San Ramón 
en el sepulcro de la 
catedral de Roda de 
Isábena, en 1126”.

Tres décadas 
después recuerda 
“el impacto emocio-
nal y espiritual que 
viví en aquellos momentos inolvidables gracias a las 
facilidades del párroco José María Limiñana. Ni en 
sueños imaginaba que 33 años más tarde tendría el 
privilegio de ser Priora de la Cofradia vinculada a la 
devoción a San Ramón, entre las más antiguas en la 
diócesis de Barbastro-Monzón”.

En cuanto a las actividades organizadas por la Co-
fradía, se mantienen las vísperas de San Ramón, misa 
celebrada por el obispo el día 20 en la explanada exte-
rior, bendición de los primeros Tomates Rosa de Bar-
bastro y de la primera hoguera, reparto de longaniza a 
la brasa, pastas y vino. El día 21, procesión desde Casa 
Amparo hasta la ermita, misa en exterior, desayuno 
de cofrades y asamblea.

Á. H.
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El Ayuntamiento comprará 
el colegio de los Escolapios

El Ayuntamiento de Bar-
bastro aprobaba la incorpo-
ración a su presupuesto 6,6 
millones de euros para, en-
tre otras inversiones, adqui-
rir las actuales dependen-
cias del Colegio San José de 
Calasanz, instalar un nuevo 
sistema de videovigilancia 
en la ciudad, abordar el ani-
llo perimetral del agua y la 
depuradora del Polígono In-
dustrial, adquirir un nuevo 
autobús urbano, ejecutar 
trabajos de rehabilitación 
en el recinto ferial y llevar a 
cabo las adquisiciones a SE-
PES y trámites urbanísticos 
necesarios para crear unas 
dos nuevas hectáreas de 
suelo industrial en el Polígo-
no Valle del Cinca.

 Para la adquisición del 
colegio se reservan 2,5 

millones de euros para el 
nuevo sistema de video-
vigilancia, 180.000 euros, 
para el anillo perimetral del 
agua, otros 883.000 euros; 
para la depuradora, 500.000 
más; para el autobús urba-
no, 270.000 euros y para el 
nuevo suelo industrial, otros 
200.000 euros. Los 6,6 mi-
llones de euros que se pre-
tenden incorporar al pre-
supuesto se financian con 
remanentes de tesorería y 
baja de créditos de gastos. 
Al tiempo, el presupuesto 

se refuerza con más de un 
millón de euros destinado a 
gastos generales, entre ellos 
las cuotas de urbanización 
del Sector 31 B (Campo Es-
colapios, 178.000 euros), el 
área en el que las Escuelas 
Pías tienen previsto cons-
truir su nuevo colegio.

 El pleno certificó la 
aprobación definitiva del 
Plan Parcial de Campo Es-
colapios, imprescindible 
para que las Escuelas Pías 
de Emaús puedan construir 
sobre parcelas de su pro-
piedad un nuevo colegio, lo 
que permitirá desalojar las 
actuales dependencias. “Si 
finalmente se cumplen las 
previsiones -en cuatro años 
el nuevo colegio debería 
estar construido- dispon-
dremos de un inmueble en 
el centro de la ciudad que 
permitirá al Ayuntamiento 
no tener que alquilar espa-
cios y articular unas depen-
dencias municipales más 
modernas en las que enti-
dades, grupos municipales 
y asociaciones podrían tam-
bién disponer de nuevas de-
pendencias. Estamos ante 
una oportunidad que la ciu-
dad no puede perder, por-
que ganamos todos”, detalla 
el alcalde, Fernando Torres.

 Además, se aprobó el 
reglamento regulador del 
uso del Recinto Ferial, que 
hasta la fecha no existía, y 
de la Ordenanza Reguladora 
de la Venta Ambulante.

 Al tiempo, se aprobó 
la enajenación y posterior 
subasta de dos parcelas de 

El pleno incorporar 6,6 millones de euros 
para adquirir el inmueble, rehabilitar 

el recinto ferial, abordar el anillo 
perimetral de agua, la depuradora y 

crear nuevas parcelas industriales

uso industrial en el Polígono 
Valle Del Cinca actualmente 
propiedad del Ayuntamien-
to y adquiridas en 2006 
“que pueden resultar de in-
terés para que empresas ya 
radicadas en nuestro polígo-
no”, detalla el alcalde. 

También se modifica la 
Ordenanza Fiscal que regu-
la el Impuesto sobre Cons-
trucciones, Instalaciones y 
Obras (ICIO) para bonificar 
en un 95% actuaciones “de-
claradas de especial interés 
o utilidad municipal por 
concurrir circunstancias so-
ciales, culturales, histórico-
artísticas o de fomento del 
empleo” en una sesentena 
de calles del Casco Antiguo.

 Con respecto a las mo-
ciones de los grupos: se re-
chazó la del PSOE de crear 
aparcamientos junto al futu-
ro parque de Recuerdo y la 
Memoria y la de En Común 
Cambiar para “peatonalizar 
y pacificar” las calles Ar-
gensola y General Ricardos. 
En cambio sí se aprobó la 
moción de este último gru-
po para elaborar un “pro-
tocolo de captura, recogi-
da, cuidado y alojamiento 
de animales perdidos y/o 
abandonados o en situa-
ción de vulnerabilidad”. Y 
se aprobaron la moción del 
PP  de instar al Gobierno de 
España a “restituir el Premio 
Nacional de Tauromaquia” 
y “reprobar al Ministro de 
Cultura, Ernest Urtasun, por 
sus ataques injustificados 
a la tauromaquia” y la de 
Vox de reconocer la familia 
“como institución funda-
mental de la sociedad” y 
rechazar “violencia verbal” 
que el eurodiputado de Po-
demos Miguel Urbán usó 
contra al Vicepresidente del 
Gobierno de Aragón, Alejan-
dro Nolasco.
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A comienzos del 2021 la Univer-
sidad de Navarra expuso a los repre-
sentantes de este ayuntamiento un 
Plan de Movilidad específico para la 
ciudad de Barbastro. Se trata un pro-
yecto bueno, completo, estudiado por 
especialistas en el tema sobre movi-
lidad. Dicho proyecto se aprobó pos-
teriormente en un pleno y, desde En 
Común Cambiar Barbastro queremos 
recordar que este proyecto se encuen-
tra bloqueado desde hace tres años.  
Es uno de los buenos proyectos donde 
puede verse la nula voluntad del equi-
po de gobierno en llevarlo a cabo. Sí 
hicieron publicidad en la prensa en su 
momento, pero esa forma de actuar 
es muy normal, publicitar a bombo y 
platillo estupendos proyectos que tar-
dan más de la cuenta en realizarse o, 
mucho peor, se quedan en el olvido.

Aunque el plan abordaba mu-
chas mejoras, sociales, económicas 
y demográficas de nuestra ciudad, 

Necesidad de dar pasos firmes para llevar 
a cabo el Plan de Movilidad Urbana

los objetivos más relevantes eran los           
siguientes:

• Garantizar la continuidad y se-
guridad de la movilidad peatonal (ca-
minos escolares, ejes comerciales, 
conexión de espacios libres, peatona-
lización y pacificación de algunas vías, 
dar uso a solares vacíos, y eliminar ba-
rreras arquitectónicas).

• Impulsar una cultura de movili-
dad ciclista (mejora del carril bici exis-
tente, ampliación del mismo e instala-
ción de aparcamientos).

• Optimizar el servicio de transpor-
te colectivo (rutas, horarios, accesibili-
dad de las paradas).

• Ordenar la movilidad del vehícu-
lo privado en cuanto a viales y aparca-
miento.

• Organizar el espacio del centro 
urbano destinado a movilidad (atender 
a las operaciones de carga y descarga, 
aumento de la superficie peatonal).

• Establecer programas de difu-

sión, incentivación, digitalización de la 
movilidad sostenible.

Desde En Común Cambiar Barbas-
tro siempre hemos defendido la rea-
lización de este plan en numerosas 
comisiones y en sucesivas propuestas 
llevadas a pleno. Creemos que es fun-
damental dar importancia a este tipo 
de proyectos porque abogan por un 
crecimiento de las ciudades poniendo 
siempre por delante la calidad de vida 
de las personas que viven en ellas. Mu-
chas ciudades han apostado por este 
modelo y en ellas puede constatarse 
el crecimiento comercial y turístico, en 
el aumento de población joven y en la 
mejora medioambiental. En definitiva, 
el crecimiento sostenible a largo plazo.

Barbastro, de momento, dando im-
portancia al crecimiento, y al bienestar 
social de la ciudad, sigue quedándose a 
la cola. Esperemos que se comiencen a 
tomar decisiones y a dar pasos firmes 
trabajando la movilidad.

ESPACIO  PUBLICITARIO

BARBASTRO
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El nuevo centro de salud abría el 
lunes 27 sus puertas a los usuarios que 
destacaban, al igual que los sanitarios, 
el resultado de los trabajos que se han 
entregado en plazo. Fue una jornada 
histórica para Barbastro y su zona de 
cobertura que transcurrió sin inaugu-
raciones, por los comicios europeos. 
Se cumplía una demanda largamente 
reivindicada por el Ayuntamiento, el 
colectivo sanitario y la sociedad civil, 
especialmente en el último mandato 
por el Foro B 21 que capitalizó una 
movilización ciudadana. “Es extraordi-
nario, he entrado nada más que por 
verlo. No vengo casi nunca por suer-
te, pero he querido dar una vuelta y 
verlo, es fuera de serie. Y luego que 
lo han hecho en un momento, en 
un año”, afirmaba Jorge Valle. Mayra 
Rojas se fijaba atentamente a los in-
dicativos para conocer dónde estaba 
su consulta: “Estoy perdida, pero me 
encanta, es super chulo”. 

El que fuera anterior director del 
centro de Salud, el doctor José María 
Cañas, ha podido ver inaugurado el 
nuevo ambulatorio antes de jubilarse 
el año que viene. Pero aún, así reivin-
dicaba más personal: “El centro está 
estupendamente con instalaciones fa-
bulosas, todo más a mano ya que aquí 
están todos los servicios y será más có-
modo para el usuario. Pero hace falta 
personal porque estamos los mismos 
que antes: dieciséis más cuatro de 

Barbastro celebra la puesta en servicio 
del demandado centro de salud

urgencias y pediatras. Sólo hay que 
ver la lista de espera y que se hacen 
jornadas por la tarde y no hay mane-
ra de rebajarla. Si a eso añadimos las 
vacaciones de verano pues va a ser un 
problema, generalizado”.

 El coordinador del centro, el doc-
tor Javier Martín, recalcaba el “es-
fuerzo” que ha costado contar “por 
fin con el nuevo centro de salud. Hay 
que agradecer el esfuerzo de todos los 
compañeros, celadores, informáticos, 
mantenimiento, limpieza porque es-
tamos empezando hoy y pedimos un 
poco de paciencia por todas las par-
tes para el buen funcionamiento. El 
vigilante y la celadora van dirigiendo 
a las consultas y dando información”.  

 La jefa de Atención Primaria del 
Sector Salud, María Labarta, recalca 
que el centro se planificó con la misma 
dotación de personal que ejercía en el 
anterior y que ahora será remodelado. 
Por lo que no se contemplan ampliar 
nuevo cupo de sanitarios. Labarta ha 
pasado consulta en el antiguo centro 
por lo que hoy ha sido un día “muy 
especial”. “Lo he vivido con muchas 
ganas, se empezó a construir cuando 
yo empecé a ser coordinadora. Te-
níamos muchas ganas de estrenarlo”. 
Una circunstancia que preocupa al 
coordinador: “Ahora que llegan las va-
caciones va a ser complicado cubrir las 
guardias, los compañeros que se van 
y muchos días tenemos que doblar. 
Gracias al esfuerzo de los compañe-
ros conseguiremos tener una atención 
digna para todos los pacientes”. 

Desde el servicio de ambulancias 
del 061 este lunes ha sido un estreno 
muy aplaudido. “Ya tocaba, después 
de haber dormido en el suelo de una 
cocina. Ahora tenemos nuestra base 
con habitaciones, duchas y podemos 
estar con intimidad cuando nos toca 
hombre y mujer. Hemos llegado a es-
tar en las antiguas cocinas del Pedro I y 
hasta ahora estábamos en la bibliote-
ca del centro de salud con dos camas”, 
afirmaba el conductor David Rodrigo.

 El alcalde Fernando Torres ha valo-
rado muy positivamente la puesta en 

servicio del porque las instalaciones, 
que califica de "espectaculares" eran 
"muy necesarias". Al tiempo, confía 
en que se doten del mejor material 
técnico posible y, también, "de todo el 
personal sanitario necesario, aunque 
sabemos que la falta acuciante de 
médicos que se vive en toda España 
lo hace más difícil".

 El nuevo centro de salud alberga 
urgencias extra hospitalarias con un 
punto de Atención Continuada y base 
del 061, 15 consultas de Medicina 
Familiar y Comunitaria y otras 15 de 
Enfermería, 6 consultas de Pediatría 
(3 de pediatra y otras 3 de Enfermería 
pediátrica), Área de atención a la mu-
jer (dos consultas de matrona y una 
sala multiusos para pre-paración al 
parto y otras formaciones), Equipo de 
Soporte Domiciliario (ESAD), Trabajo 
social, Odontología y Admisión.  El vie-
jo edificio, una vez reformado, dispon-
drá de tres plantas y contará con ser-
vicios de apoyo como biblioteca, salas 
de formación y de reuniones, además 
del área de fisioterapia y unidades de 
salud mental.

 El centro de salud completo, 
cuando ya esté unido al viejo edificio 
reformado, multiplicará por 3,6 la su-
perficie del que se ha utilizado hasta 
ahora, será el primero de la comu-
nidad diseñado con un consumo de 
energía casi nulo y contará con una 
inversión de 8,6 millones de euros. 
Ahora quedan otros ocho meses de 
obras para remodelar íntegramente 
el viejo edificio, que tiene 45 años de 
antigüedad.

 Barbastro tiene una población de 
17.300 habitantes y desde este centro 
también se presta asistencia a nume-
rosos pueblos, ya que los profesiona-
les se desplazan a 23 consultorios que 
tienen asignados. Además, el centro 
de salud cuenta con un Punto de Aten-
ción Continuada (PAC) que presta ser-
vicio a la población de 17 a 24 horas 
en días laborales y los fines de semana 
y festivos durante las 24 horas. A par-
tir del lunes, este PAC ya estará en las 
nuevas instalaciones.

En la foto María Labarta, jefa de Atención 
Primaria del Sector Salud y Javier Martín 

coordinador del centro de Barbastro.
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Juicio por la muerte 
de Alex Sierra
 
Pactan tres años y dos meses de cárcel por 
el atropello mortal del triatleta de Barbastro, 
Álex Sierra de 38 años, en 2020

El condenado, Santiago Asín, vecino de Alberuela 
de Laliena de 61 años quintuplicaba la tasa máxi-
ma de alcohol permitida cuando arrolló a Álex, que 
se encontraba entrenando en la A-1232 a la altura 
de Pozán de Vero  junto a su compañero David Bes-
tué, que resultó herido grave. José Hernán Cortés, 
abogado de la acusación particular manifestó que 
para la familia supone “una pena y un dolor irre-
parable” y que esperan al menos que “hechos de 
este tipo ojalá no se vuelvan a repetir”. En cuanto 
a la pena, el letrado resaltó que está muy cerca del 
límite máximo que permite la ley, aunque advirtió 
que “hay un debate social importante sobre si 
este tipo de delitos merecerían una condena ma-
yor o no”. El condenado estaba “muy arrepentido” 
y reconoció los hechos “desde el inicio”, por lo que 
es la condena más favorable que podía conseguir, 
según señaló su abogado Javier Osés, en un delito 
de conducción etílica en concurso con otro de ho-
micidio por imprudencia grave y otro de lesiones 
por imprudencia grave.

Fuente: Heraldo de Aragón 



32 - JUNIO 2024
BARBASTRO

¿De dónde viene esta pasión por 
la música? 

Mis primeros CDs fueron el álbum 
de Pioneer que incluía tres compac-
tos de estilo Progressive, House y 
Dance y desde ese momento, con 8 
años, me enamoré de la música de 
baile. También me gusta interpretarla 
y he estado, y estoy ligado, a colec-
tivos musicales de Barbastro como: 
secciones de instrumentos en cofra-
días de Semana Santa, batucadas, 
charangas o en la Banda Municipal de 
Música de Barbastro como trompeta.

En mi adolescencia, pude ver a los 
primeros DJs en directo en la antigua 
Sala Público de Barbastro y me llamó 
mucho la atención la comunicación 
que tenían con el público al enseñar 
sus canciones y mezclarlas una tras 
otra de forma creativa en función del 
estado de ánimo que se encontraba 

Entrevista de Alejandro Murillo

 “Pude probarlo en primera persona 
y me obsesionó desde el minuto uno”

Alex Curreya:

La vida del DJ barbas-
trense Alex Curreya está 
totalmente vinculada 
con la música. Desde que 
probó la primera mesa 
de mezclas, ha llevado su 
música a varios festiva-
les y locales de fiesta de 
España. Empezó pinchan-
do en diferentes salas de 
Barbastro y actualmente 
trabaja como DJ residen-
te en la Sala Tony Wilson 
de Zaragoza, es uno de 
los propulsores del Tar-
deo Barbastro junto al 
grupo Skyline y este año, 
volverá a actuar en el 
Polifonik Sound. 

la pista de baile en cada momento. 
Esta época coincidió con la compra de 
un equipo DJ de un amigo, por lo tan-
to pude probarlo en primera persona 
y me obsesionó desde el minuto uno.

¿Cómo empezaste a adentrarte 
en el mundillo?  

Empecé a probar los primeros 
equipos y programas informáticos 
de DJ a los 17 años y tuve mi primer 
“bolo” un viernes noche en la Sala 
Maddos de Barbastro junto a Kevin 
Márquez, el amigo que he comenta-
do, bajo el nombre de PSICOTROPIC 
DJs, haciendo una sesión de Techno-
House. Poco a poco fui pasando por 
cada uno de los locales de Barbastro 
como: Sala City, NAS, MAY24, La Le-
yenda, La Viuda de Vargas, Café Ter-
minus, etc. Aunque fue con mi tras-
lado a Zaragoza cuando se empezó a 
poner seria la cosa y tras pasar por la 
gran mayoría de salas de la ciudad, 
adquirí mi primera residencia como 
DJ en la Sala Tony Wilson, lo que me 
permitió compartir cabina con DJs de 
talla nacional y ser mucho más visible 
para que me llamaran salas y festiva-
les de todo el territorio nacional.

Este año estarás un año más en el 
Polifonik Sound, ¿Qué relación tienes 
con este festival?

En mis inicios solía pinchar música 

electrónica en casi todas sus varian-
tes principales, pero todo cambió 
cuando Polifonik Sound hizo un son-
deo en Facebook en el año 2015 para 
valorar qué artistas llevarían en esa 
edición. Para mi sorpresa, el más vo-
tado fue Vetusta Morla y el segundo 
Alex Curreya. Por razones obvias, a los 
directores del festival les venía más a 
mano contratar mi sesión. Pese a que 
me gustaba la música Indie, nunca 
había probado a pincharla. Acepté, 
y aunque la presión no era poca, el 
26 de junio, mi sesión de cierre del 
Polifonik fue todo un éxito. Ahí vi que 
podía tener un hueco en el mercado 
de la música independiente.

Desde 2015 he pinchado en todas 
las ediciones, pasando por todos los 
escenarios posibles. Este 2024 he ido 
un paso más lejos, estoy preparando 
un nuevo show junto a DEIVHOOK, 
uno de los baterías más influyentes 
del panorama internacional. También 
colaboro en la programación de DJs. 
He de agradecer a los directores Iván 
Arana y Luis Moya la confianza que 
depositan en mí para valorar mis pro-
puestas y consejos.

¿Cuáles son tus próximas actua-
ciones y proyectos?

Tengo cerrados 9 festivales de ta-
lla nacional e internacional para este 
verano y estoy en negociaciones con 

Festival Sonoramo Ribera 2023. Foto Luis Pérez Contreras 
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más. Aparte de mi carrera como DJ llevo dos proyectos 
en paralelo, uno es mi residencia como DJ en la sala Tony 
Wilson de Zaragoza, y el otro surgió a raíz de una nece-
sidad en el sector del ocio nocturno de Barbastro.  Ape-
nas teníamos locales en los que pudiera salir la gente. 
Los que estaban abiertos tenían clientes con un rango 
de edad inferior. Así que, con el grupo Skyline decidimos 
colaborar y buscar una solución que nos permitiera crear 
un ambiente propicio para todas las edades. Para ello 
instauramos por primera vez en la capital del Somonta-
no el tardeo en 2021. Tras 3 temporadas en la Sala Na-
mastê-Skyline, tiene muy buena acogida entre el público 
joven y no tan joven. Para mi, que soy un enamorado de 
mi tierra, esta iniciativa me ha venido genial para poder 
venir mínimo una vez al mes y reunirme con mi círculo.

¿Qué consejo darías a todos aquellos jóvenes que 
quieren ser Djs?

El primer consejo que daría sería trabajar una bue-
na técnica con las herramientas que se dispongan, no es 
necesario comprar un equipo de giradiscos y una buena 
mezcladora, pero sí que trataría de practicar como si se 
pinchara con un equipo analógico, es decir, sin apoyar-
nos demasiado en las facilidades que nos dan los pro-
gramas informáticos y tratando de trabajar más nuestro 
oído, ya que considero que a la hora de la verdad, será 
nuestra técnica la que nos salve en el directo. 

Lee la entrevista completa en www.rondasomontano.com
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Convocado por El Foro B21 en colaboración con la 
empresa Julián Mairal. Premiará el mejor trabajo de 
fin de grado o fin de máster (defendido en el curso 
2023-24) sobre cualquier área de conocimiento rela-
cionada con el desarrollo económico, social y cultural 
de Barbastro y la comarca del Somontano. También 
pueden presentarse aquellos cuyo ámbito de estudio 
no coincida con los límites mencionados, pero que sus 

Mariano Lacambra Marín, 
carboncillo de Tomás Fierro. 

Gentileza de Toni Buil.

I premio de investigación 
Mariano Lacambra

conclusiones sean de particular interés para nuestra área geográfica.La dotación 
del premio es 500 € y las candidaturas deben formalizarse a través de la web de 
Foro B21 hasta el 31 de diciembre de 2024.
La elección del nombre de Mariano Lacambra pretende honrar la memoria 
de un destacado y poco conocido barbastrense. Una figura que, como su gran 
amigo Joaquín Costa, puede servir de referente y estímulo a quienes, como 
ellos tienen confianza en el progreso de esta tierra y quieren participar en él. El 
alumbrado eléctrico de Barbastro y de otras localidades altoaragonesas, la plaza 
de toros de nuestra ciudad, el traslado de la portada de la iglesia de Santa Fe al 
Cementerio para evitar su desaparición, el sifón Iris o la turbina Lacambra corres-
ponden total o parcialmente a su trabajo y a su ingenio.Más allá del éxito de es-
tas empresas y de otras innumerables iniciativas, Mariano Lacambra representa, 
como pocos, a todas las personas que, además de la búsqueda de su bienestar 
particular, persiguen la prosperidad de su comunidad y de la sociedad en general.

<<< Agresiones sexuales. 
Ingreso en Zuera de dos jóvenes 
de Monzón, de 22 y 24 años, por 
presunta agresión sexual a dos 
menores de 15 años vecinas de 
Barbastro. Los hechos ocurrie-
ron en el parque de los Patos 
y en las inmediaciones del río 
Vero, después de que cada uno 
de los investigados se marchara, 
por separado, con cada una de 
las menores. 
<<< Robo con violen-
cia e intimidación. Los 
supuestos autores, de 19 y 17 
años, habían robado con violen-
cia e intimidación a una persona 
de edad avanzada, ocasionán-
dole lesiones, a otra la habían 
amenazado con un arma blanca. 
Además, también cometieron un 
robo con fuerza en el interior de 
una vivienda. Todo ello en la ciu-
dad del Vero..

BREVES BARBASTRO

BREVES BARBASTRO
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Las Siervas de María se marcharán de la 
provincia de Huesca tras la decisión de cerrar 
la única casa abierta en Barbastro después 
de 135 años de servicio desde que se fundó 
en calle La Seo el 30 de octubre de 1889 antes 
del traslado posterior a la calle Las Fuentes el 
1 de febrero de 1895. 

Las Siervas de María 
dejan Barbastro tras 135 años

La superiora ha confirmado la decisión 
que obedece al “proceso de reestructuración 
que afecta a muchas congregaciones y se 
unificarán las cuatro provincias de España en 
una sola debido a la falta de vocaciones y una 
media de edad alta -entre 60 y 90 años- que 
afecta a las seis religiosas tres de las cuales 
llevan casi toda su vida en Barbastro” señaló 
la madre superiora Ana Cordón con mucha re-
signación, “aquí vine por primera vez después 
de los votos perpetuos”. 

La decisión ya se ha trasladado al obispo 
Ángel Pérez, “se veía venir porque tenemos 
pocas actividades, limitada a nuestra presen-
cia de noche en Casa Amparo, la monja más 
joven tiene 70 años y la más mayor, 92. En el 
dispensario apenas vienen personas porque 
el servicio de inyecciones se da en el Centro 
de Salud”. En esta última etapa, colaboraron 
con la Unidad Pastoral de Barbastro en la for-
mación del equipo creado desde Pastoral de 
la Salud para visitar a los ancianos y los enfer-
mos en sus casas. En este sentido, desaparece 
por las calles la imagen de la monja que con la 
cartera en mano iba a cuidar enfermos a do-
micilio, tarea en la que destacó sor Josefina 
Jáuregui que estuvo 42 años en Barbastro y 
compaginó su labor como enfermera en la clí-
nica de José Ollé, “ella ha sido referencia en la 
casa”. Respecto al futuro de la casa, “depende 
de las superioras, está en buenas condiciones 
y tampoco sabemos dónde nos trasladarán 
porque los destinos dependen del Consejo”.

La primera casa en Barbastro se fundó el 
31 de octubre de 1889 por iniciativa de José 
Trucharte, José Laplana y Lorenzo Larioz, deán 
de la catedral y las primeras religiosas fueron 
Carmen Montañés, Urbana Ros, Desampara-
dos Vidondo y Olivia Azcárate. En la ciudad 
quedarán las religiosas de Capuchinas (6), San 
Vicente de Paúl (4) y Hermanitas de los Ancia-
nos Desamparados (4). Las Siervas de María 
tienen calle dedicada en Barbastro.

Á. H.
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Récord de visitantes 

El 60,71% de los viajeros fueron 
de procedencia nacional y el 39,29% 
no residentes en España. La conse-
jera de Turismo y vicepresidenta de 
la Comarca, Pilar Lleyda, considera 
que las cifras de visitantes “asientan 
el destino Guara Somontano como 
uno de los lugares elegidos por las 
personas que visitan nuestra Comu-
nidad Autónoma”. Alquézar y su en-
torno natural siguen siendo la princi-
pal motivación de los visitantes. De 
todas las consultas en las oficinas co-
marcales de turismo, el 74% estaban 

GUARA SOMONTANO 
marca un nuevo hito des-
de que se recogen estas 
estadísticas, con 106.930 
viajeros que se alojaron 
una media de 2,34 días

interesados en Alquézar, el 46,60% 
en la Ruta de las Pasarelas (éstas re-
gistraron 131.245 visitas en 2023, la 
cifra más alta desde su creación). El 
22,24% preguntaban por Barbastro, 
el 20,08% querían conocer Guara 
Somontano en general, el 6,44% por 
otros servicios turísticos, el 3,44% 
por el arte rupestre, el 2,93% por 
escalada y vías ferratas, el 1,86% por 
barrancos, el 1,82% por la Ruta del 
Vino Somontano y el 1,03% por el Sa-
linar de Naval.

Por eventos, el Festival Polifonik 
Sound registró 9.000 vistas, la Ul-
tra Trail Guara Somontano un millar 
y el Festival Vino Somontano -el 
acontecimiento más popular- obtu-
vo 32.000 asistentes, mientras que 
1.300 participaron en Catando So-
montano. El enoturismo es un valor 
al alza como demuestran el aumento 
de los visitantes a bodegas de la Ruta 

Vino Somontano, 68.588 en 2023, 
aunque todavía lejos de los 93.119, 
cifra récord obtenida en 2019 antes 
de la crisis del coronavirus. El pro-
medio de visitantes en las 19 bode-
gas adscritas a la Ruta del Vino es de 
5.715 personas al año. Otro evento 
destacado dentro de la programa-
ción anual ha sido la recuperación 
del Belén Viviente de Estadilla que 
en su regreso tras la pandemia au-
mentó en un 15% sus visitantes, pa-
sando de 5.500 en 2019 a 6.438 en 
las pasadas Navidades. En cuanto al 
Parque Cultural Río Vero se observa 
también una recuperación de las ci-
fras pre pandemia, superando regis-
tros de 2019 y acercándose a los de 
2018, cifra récord. Así la visita a cen-
tros museísticos, a los monumentos 
y conjuntos de arte rupestre y las 
rutas con sistema de conteo ofrecen 
una cifra de 231.329 visitantes.

La Consejería de Medio Ambiente quiere echar para 
adelante finalmente este eje que une los valles del Biello 
Sobrarbe y Nocito.  La revisión del proyecto de asfaltado y 
ampliación de la pista forestal elevará el coste de 3 a 5 mi-
llones de euros y se quiere licitar a principios de 2025. La 
actuación será cofinanciada con DPH. Está previsto que 
firmen un protocolo general de actuaciones para salvar el 
último escollo y hacer realidad una de las principales re-
clamaciones de los quince municipios del parque natural. 

La actuación se remonta a 1997 cuando se incluyó en 
el Plan de Ordenación de los Recursos Naturales de Gua-
ra, pero hubo que esperar a 2019 para disponer de un 
proyecto de construcción, que ya cuenta con la declara-

Desbloqueo del Eje Norte de Guara
ción positiva de impacto ambiental desde el año pasado. 
Ahora, como han pasado 5 años de la redacción inicial, 
el Gobierno PP-Vox está actualizando los precios desfasa-
dos y revisando el proyecto. El nuevo trazado dará acce-
so a varias localidades de las cuatro comarcas de Guara 
(Alto Gállego, La Hoya de Huesca, Sobrarbe y Somontano 
de Barbastro) y permitiría llegar con vehículos de emer-
gencia a zonas que ahora son inaccesibles.La actuación 
prevé un nuevo trazado entre Bara y un punto a determi-
nar de la pista de acceso a Nasarre desde Letosa y otro 
tramo desde este cruce hasta Las Bellostas, permitiendo 
dinamizar y favorecer el desarrollo socioeconómico de la 
zona. 
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La jornada se desarrolló en el Cen-
tro de Congresos, al que acudieron 
estudiantes de 4o de la ESO, 1o Bachi-
llerato y ciclos formativos del IES Her-
manos Argensola, IES Martínez Vargas, 
Colegio Escolapios y San Vicente de 
Paul, creando espacios para el diálogo 
con los profesionales deseados por los 
alumnos. Los estudiantes conocieron 
el trabajo diario de cada profesional 
y solventaron dudas acerca de su tra-
bajo o estudios realizados para obte-
ner la titulación que les interesa: una 
médico, una enfermera, ingenieros 
de diversas ramas, un electricista, un 
mecánico, una psicóloga, policía, ...

El secretario del IES Martínez Var-
gas, Gerardo Salvatierra, considera que 

nes a través de un experto que se las 
explica. Es una oportunidad que tene-
mos que aprovechar para que el alum-
nado se quede a estudiar aquí en los 
centros de Barbastro la profesión que 
le gusta”. Para Salvatierra, el programa 
‘Conócenos’ es una buena oportunidad 
para que los centros educativos den a 
conocer toda su oferta. Concretamente 
el IES Martínez Vargas tiene once ciclos 
y en este curso estrena uno nuevo de 
auxiliar de enfermería. “Tenemos una 
oferta muy amplia para poder cubrir 
todas las necesidades de profesiona-

Alumnos de Barbastro conocen 
la realidad laboral del Somontano

les, todos los ciclos tienen salida laboral 
y prácticamente no hay alumnos en el 
paro y cada día vamos recibiendo ofer-
tas laborales para alumnos”, comenta.

La jornada se completó con una 
charla motivacional ‘Conviértete en 
dueño de tu futuro profesional’, ofreci-
da por Luis Francisco Casado, director 
de Marketing Gabinet y profesor uni-
versitario. La iniciativa, inspirada en el 
proyecto que desde hace siete años se 
desarrolla con éxito en La Litera, cuenta 
con el apoyo del Ayuntamiento, DPH y 
Cámara de Comercio de Huesca.

Doscientos estudiantes y una treintena de profesiona-
les participaron en el primer encuentro ‘Conócenos’, 
proyecto que desarrollan las asociaciones de empre-
sarios de Barbastro y Somontano y del polígono Valle 
del Cinca para acercar la realidad laboral y formativa 
a los estudiantes con la finalidad de compartir conoci-
mientos, perspectivas y experiencias que enriquezcan 
a nuestros estudiantes y que les ayuden en su toma 
de decisiones sobre su futuro profesional y puedan 
desarrollarlo en la comarca.

este encuentro “es 
una muy buena idea 
para que los alumnos 
conozcan las profesio-

C O M A R C AC O M A R C A

Una de las mesas entre estudiantes y profesionales
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Peralta de Alcofea recupera su gasolinera
La estación de servicio abastecerá principalmente al 
municipio y al sur de la Comarca del Somontano, con 
producto de calidad y a buen precio. Ajustarán al máxi-
mo el precio en el  gasóleo B, para que puedan benefi-
ciarse los agricultores del lugar. En el acto de inaugura-
ción se entregaron dos placas de agradecimiento por la 
colaboración; Al Ceder Somontano por la subvención 
concedida y a la Cooperativa Agrícola de Estadilla por 
el asesoramiento, ellos desarrollaron un proyecto si-
milar hace pocos años . El acto simbólico del primer 
repostaje corrió a cargo del agricultor más veterano 
del municipio y representante de lo que fue la Cámara 
Agraria Local, Simeón Puértolas con su tractor. 

Momento de la inauguración de la gasolinera



42 - JUNIO 2024SOMONTANO Se mueve!42 SOMONTANO Se mueve!42 SOMONTANO Se mueve!42 

Naval
El sábado 18 dis-
frutaron de su tra-
dicional Romería 
a Santa Quiteria, 
con misa, torta y 
comida popular al 
lado de la ermita. 
Este año casa del 
Sastre han sido los 
amo. Coscojuela de Fantova

Vecinos y visitantes disfrutaron de una amena jor-
nada con múltiples actividades con motivo de la 
Romería a la ermita del Perpetuo Socorro.

Berbegal
La Coral Versa de Binéfar ofreció un 
concierto el sábado 25 en la colegiata 
Santa María la Blanca de Berbegal orga-
nizado por la asociación cultural CAUM. 
Y al día siguiente se celebró un anima-
do encuentro de bolilleras en la plaza.

Barbastro
Medio millar de hombres y mujeres, niños y mayores, 
participaron en la II Marcha contra el Cáncer, organi-
zada por el Club Atletismo de Barbastro (CAB) en co-
laboración con la junta local de la Asociación Española 
Contra el Cáncer y el Ayuntamiento.  Lo recaudado irá 
destinado a la investigación. La marchadora más vete-
rana fue Sabina de 93 años y la más joven Abril de 3. 
El CAB agradecía la participación aunque lamentaba 
que fuera inferior al año pasado y se reflexiona sobre 
la idoneidad de las fechas.
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Barbastro
Del 15 al 29 de mayo 
se han celebrado las 
XV Jornadas de Al-
zheimer y otras de-
mencias, con exposi-
ciones, conferencias 
y talleres.

Peralta de Alcofea
Ganadoras del Campeonato de 
Parchís, dos jornadas con gran 
participación dentro de la Prima-
vera Cultural organizada por las 
Amas Puymelero de Peralta de Al-
cofea.

Laluenga
Disfrutaron de la Romería a San 
Juan el sábado 11 de mayo, orga-
nizada por el Ayuntamiento de La-
luenga y AMSAMA.

Barbastro
Como cada año, el domingo 19 de 
mayo, vecinos de Barbastro fueron 
en romería hasta Torreciudad  desa-
fiando, en esta ocasión, las inciertas 
previsiones climatológicas. La ruta, 
que sigue el sendero mariano GR-
17, les llevó por las poblaciones de 
Costean (momento que recoge la 
fotografía) y El Grado, donde en las 
inmediaciones de la presa confluye-
ron con los peregrinos que venían 
de Fonz.
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Barbastro
La Catedral de Santa María de la Asunción 
de Barbastro acogió la misa de San Isidro.

Berbegal
Tradicionalmente, San Isidro, 
es día de celebración en su municipio.

Estadilla
La Cooperativa del Campo San Lorenzo organizó la Mesa 
del Precio del Cereal de la Lonja Agropecuaria de Binéfar. 
Contaron con la asistencia del Director General de Pro-
ducción Agraria del Gobierno de Aragón, Carlos Calvo. 

Huerta de Vero
Misa folclórica, procesión, 
jotas y reparto tradicional 
de judías, además de comida 
popular, fueron los actos orga-
nizados por el Ayuntamiento 
de Santa María de Dulcis para 
mantener viva esta tradición 
por más años que pasen. Las 
tradiciones y la cultura vin-
culadas a las judías, hizo que 
en 2018 naciera el proyecto 
denominado “El Valor de la 
Huerta”, con el fin además de 
poner en valor los productos 
de la huerta y en especial de 
las judías, en un pueblo que 
con su nombre, Huerta de Vero, 
lo dice todo.

Lagunarrota
Terminaron su bonita jorna-
da en honor a San Isidro con 
una comida de hermandad en 
el salón social.

SOMONTANO Se mueve!44 SOMONTANO Se mueve!44 SOMONTANO Se mueve!44 San IsidroSan Isidro
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El Tormillo
Celebró su tradicional sardinada de San Isi-
dro el sábado 18. Un año más los vecinos se 
reunieron para celebrar el día del patrón de 
los agricultores.

Peralta de Alcofea
El sábado 18 celebraron Puy-
melero con romería a la ermita, 
reparto de repostería local, co-
mida en el río con la típica sar-
tenada, llegada al pueblo con la 
charanga el Pincho y baile hasta 
que el cuerpo aguante con el Dj 
Manconato. El domingo rema-
taron con actuación del mago 
Félix en el salón del Ayunta-
miento.

México
La Ruta del Vino Somontano ha sido uno de los once 
agentes invitados a acompañar a la Dirección General 
de Turismo de Aragón, en la promoción de Aragón en 
Ciudad de México. Allí ha tenido la oportunidad de 
presentar sus recursos turísticos a diferentes touro-
peradores y periodistas mexicanos, a través de pro-
puestas de viaje concretas en las que, con el enoturis-
mo como protagonista, han propuesto viajes de una 
semana a nuestro territorio para conocer y disfrutar 
nuestra manera de vivir. Propuestas que han levanta-
do gran interés entre los asistentes.

Azlor
Los vecinos de Azlor acudieron el 
sábado 25 a la tradicional rome-
ría al santuario de El Pueyo an-
dando, donde almorzaron para 
después celebrar la eucaristía. La 
jornada terminó con una comida 
en el local social de Azlor.
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Santa María de Dulcis
Concentración de cruces y banderas 
de los pueblos participantes: Colungo, 
Alquezar, Asque, Radiquero, Huerta de 
Vero y Buera; misa folclórica ameni-
zada por Paco Lasierra; actuación del 
Grupo de Danzas Tradicionales Arago-
nesas de Barbastro y de los gaiteros del 
Somontano y comida popular fueron 
los actos que se realizaron el pasado 
11 de mayo en la tradicional Romería a 
la Ermita de Dulcis, que este año como 
novedad recuperó, 134 años después 
(fue en 1889 cuando se ejecutó) las 
danzas y bailes aragoneses.

SOMONTANO Se mueve!46 SOMONTANO Se mueve!46 SOMONTANO Se mueve!46 

Alquézar
Como muchos rincones del So-
montano, están disfrutando ya 
de gran afluencia de visitantes, 
que en el  puente de Pentecos-
tés fueron especialmente de 
Barcelona.

Colungo
Como la tradición 
manda, desde Colun-
go fueron caminando 
en Romería a la Vir-
gen de  Dulcis con la 
bandera. El tiempo 
acompañó y vivieron 
con intensidad este 
día tan especial don-
de cientos de perso-
nas disfrutaron de la 
procesión, las bande-
ras, la misa y la comi-
da todos juntos.
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La sección de Senderismo Infantil de MAB disfrutó el 
domingo 26 de una jornada en el Geoparque del So-
brarbe: La ruta lineal de 11 kms "Chorro Fornos" de di-
ficultad baja con 450 metros de desnivel.

SOMONTANO Se mueve!  47

El Colegio San Vi-
cente de Paúl cele-
bró el 12 de mayo 
su tradicional Cross 
Solidario. La recau-
dación superó to-
das las expectativas. 
Desde el Colegio dan 
las gracias a todos 
los que  colaboraron 
“Ser solidario nos 
enriquece y nos con-
vierte en mejores  
personas”.

Alumnos de 1º ESO de los Escolapios participaron en el Aula 
de Naturaleza en Aratorés. Estuvieron varios días aprendien-
do sobre la flora y fauna de nuestra zona.

JóvenesJóvenes
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Consigue así, por segundo año consecutivo, este 
reconocimiento en la categoría Enogastronomía en 
Aragón. Estos Premios, organizados por el Clúster de 
Turismo Sostenible de Aragón, reconocen la excelencia 
al desarrollo del turismo sostenible en la comunidad 
autónoma. A diferencia del año pasado que recibía el 
premio por el proyecto “No te lo puedes perder, turis-
mo de niños para niños”, este ha sido premiada por su 
estrategia turística en estos últimos años, por la visión 
que aplica en el desarrollo de su actividad. Reconoci-
da como una de las rutas del Vino de España más in-
novadoras por las distintas acciones que lleva a cabo, 
es, además, un club de producto de calidad. El jurado 
ha valorado, entre otros aspectos, que la Ruta del Vino 
Somontano dentro de su ámbito potencia acciones diri-
gidas al desarrollo local y el conocimiento del producto 
en su propio entorno. 

Guara Somontano, finalista
Era la primera vez que la Comarca de Somontano 

acudía con su destino a estos prestigiosos premios den-
tro de la candidatura de territorio sostenible. La gana-

La Ruta del Vino Somontano Oro 
en los IV Premios Edelweiss

dora en este apartado ha sido Tella Sin Hostelería, pro-
yecto ruta a bocados. El jurado valoró la candidatura de 
Guara Somontano, entre otras razones, por haber sido 
designado en junio de 2023 como  Destino Turístico In-
teligente Adherido o por ejecutar este año el Plan de 
Sostenibilidad Turística fruto de un proceso participativo 
con vecinos y agentes del territorio.

Premios de excelencia al 
desarrollo del turismo 
sostenible en Aragón

La Bodega del Somontano

Las heladas y el granizo sobre unas 
700 hectáreas de viñedo de una de 
las zonas más antiguas de viñedo de 
la Denominación de Origen Protegida 
Somontano han dejado daños irrepa-
rables que según las estimaciones del 
ente vitivinícola podrían suponer pér-
didas de hasta el 20% de la cosecha. 
Los viñedos afectados se encuentran 
en Salas Altas, Salas Bajas, Azara, Po-
zán de Vero, Hoz de Barbastro y Cos-
cojuela de Fantova. Todavía es pronto 
para sacar conclusiones, pero desde 
el Consejo Regulador estiman que la 
cosecha oscilará en torno a los 17 y 18 
millones de kilos (siempre y cuando 
el verano no sea seco ni se produzcan 
nuevas granizadas). En la vendimia de 
la pasada campaña la recogida de uva 

fue de 19.140.000 de kilos de uva (lo 
media ronda los 20 millones de kilos 
de uva).

En otro orden de cosas, el conse-
jero de Agricultura, Ángel Samper, 
mantenía una reunión con el pleno 
del Consejo Regulador. Su presiden-
te, Francisco Berroy, le ha pedido que 
“mantenga la apuesta por la cofinan-
ciación de las campañas de promo-
ción de las figuras de calidad aragone-
sas, incrementando el porcentaje de 
subvención en las próximas convoca-
torias de ayudas”.

Por su parte el consejero ha desta-
cado “la apuesta de la Consejería por la 
promoción de sectores tan importan-
tes para Aragón como es el sector viti-
vinícola y el hecho de que el maridaje 

La D.O.P. Somontano pierde un 20 % 
de la cosecha por granizo y heladas
 de la inversión público-privada será 

fundamental para el futuro del sector 
agroalimentario. En este camino tra-
bajará el departamento manteniendo, 
siempre, el apoyo a las marcas especí-
ficas y a la marca Aragón”. Asimismo, 
ha destacado la “excelente sintonía”, 
del consejo regulador. El encuentro 
también ha contado con la presencia 
del alcalde Fernando Torres que ha 
reiterado el apoyo del Ayuntamiento 
al Festival Vino Somontano y ha anun-
ciado que la rotonda ubicada frente 
la sede de la denominación de origen 
contará con una escultura de acero de 
cuatro metros, obra del artista arago-
nés Julio Tapia, y que estará dedicada 
al malogrado Mariano Beroz, presi-
dente de la DO durante 24 años.

SOMONTANO EMPRESARIALSOMONTANO EMPRESARIAL
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El tomate rosa de Barbastro ante un año récord
La producción de tomate rosa de 

Barbastro, marca registrada desde 
hace diez años, afronta una campaña 
de récord al rondar los 2.600.000 ki-
los según las previsiones de la asocia-
ción de productores, comercializado-
res y transformadores que este año 
estrenan página web, creada gracias 
al convenio suscrito con la Comarca 
de Somontano. Una cantidad nun-
ca antes alcanzada y que habla de 
la evolución de este producto que 
cuenta “con una demanda infinita”, 
como afirma Óscar Olivera, presiden-
te del colectivo.

El aumento en más de medio mi-
llón de kilos se debe a la ampliación 
hasta 15 hectáreas que ha realizado 

esta campaña Terra Agronó-
mica, del grupo oscense Co-
rreas. Por lo que respecta al 
resto de kilos, los aportarán 
la quincena de pequeños 
productores que forman 
esta asociación y que cuen-
tan con alrededor de 5 hec-
táreas repartidas en huertas 
de Barbastro, Castillazuelo y 
Pozán de Vero.

Los primeros tomates es-
tarán en el mercado en julio 
-a un precio que superará los 3 euros 
el kilo- y se podrán consumir hasta 
octubre. Para celebrar el inicio de la 
campaña, la asociación de producto-
res y  la concejalía de Desarrollo del 

La historia de la cooperativa 
Gas Barbastro, pionera en 
Aragón y única en España 
en la prestación de servicios, 
tiene ya un libro para narrar 
sus cinco primeras décadas 
de vida (1974-2024), escri-
to por la periodista Macu 
Hervás.

El objetivo principal de este libro 
“ha sido el de recuperar y dar luz a 
una parte importante de nuestra his-
toria local, como fue el nacimiento de 
la Cooperativa de Gas Barbastro, que 
en la actualidad atañe a un tercio de 
la población barbastrense y que, por 
lo que hemos averiguado, sigue sien-
do única en España. Por lo tanto, su 
primer medio siglo de vida merecía 
esta publicación”, señala la autora.

El libro, de 333 páginas, se ha 
escrito en base a prolija documenta-
ción en archivos y hemeroteca y en 
base a treinta y cuatro protagonistas 
-ocho de los cuales presidentes de 
Gas Barbastro-. Estos testimonios (la 

mayoría inéditos) han aportado gran 
riqueza al contenido ya que, por pri-
mera vez, se han recuperado datos 
que hasta el momento permanecían 
en el ámbito privado. Completan el 
libro, la inclusión de alrededor de 300 
imágenes entre ilustraciones, fotogra-
fías, documentos de archivo inéditos, 
planos, etc., lo que hace que la lectura 
sea mucho más amena.

Tras glosar, con la pluma del histo-
riador Juan Carlos Ferré, el Barastro 
de la década de los 60 y 70, el libro 

La historia de Gas Barbastro en un libro
avanza con las sucesivas décadas y 
finaliza resaltando el compromiso so-
cial y el compromiso medioambiental 
de Gas Barbastro, evolución natural 
de este proyecto.

Para Hervás, que es un proyecto 
social, nadie lo discute puesto que su 
vocación de servicio a la comunidad, 
teniendo como referencia a las perso-
nas, está en el AD de la cooperativa. 
Pero, además de estar en el ADN y en 
los Estatutos, a lo largo de estos 50 
años se ha involucrado en nuevas ac-
tividades de la sociedad barbastrense 
bien colaborando económicamente, 
bien cediendo el uso de sus instala-
ciones. En total, casi una treintena 
de asociaciones y colectivos que han 
recibido, y en la mayoría de los casos, 
siguen contando con el apoyo de Gas 
Barbastro para el desarrollo de sus ac-
tividades.

Por su parte, el presidente de la 
cooperativa, Eduardo Puente, consi-
dera que la publicación “va a interesar 
a todos los barbastrenses y a todas 
aquellas personas que creen en el 
cooperativismo”.

Ayuntamiento barbastrense organi-
zaron el pasado domingo 12 la Fiesta 
del Plantero en la que se repartieron 
2.000 plantas de tomate rosa entre 
vecinos y numerosos turistas.

Reparto de planta en la fiesta del Plantero

Portada del libro sobre los 50 años de Gas Barbastro
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El apoyo al emprendimiento y la lucha contra la despo-
blación fue eje de la Asamblea donde presentaron su infor-
me de actividad y proyectos realizados en 2023, aprobaron 
las cuentas anuales, plantearon objetivos para  2024 y die-
ron a conocer algunos proyectos LEADER. Destacaron que 
en 2023, 18  proyectos subvencionados con ayudas LEADER 
de la Estrategia 2014-2020 acabaron de ejecutarse con re-
sultados satisfactorios: Se han apoyado 94 proyectos, de los 
cuales 56 productivos, con los que se han generado 61 nue-
vos puestos de trabajo, 47 de ellos estables. Se ha ejecutado 
una subvención de 2.547.863,66 € y se han generado más 
de 6.000.000 € de inversión. El sector agroalimentario es 
uno de los que más expedientes de ayuda ha generado. En 
total se han apoyado 20 iniciativas, entre las que destacaron 
dos al haber finalizado recientemente: La creación de la pri-
mera planta de pelado y secado de pistachos de Huesca. Pis-
tachos del Norte S.L y la creación del obrador de chocolates 
artesanos  “Chocolates del Pirineo” en Barbastro.  

En marcha la Estrategia LEADER 2023-2027. Este  2024 
ha comenzado la gestión de las ayudas  LEADER  de “Somon-
tano Vivo” con un presupuesto de 1.700.000 € de subven-
ción pública para invertir en esta comarca, mediante pro-
yectos que deben definirse en los tres próximos años, 2024, 
2025 y 2026, y  podrán ejecutarse hasta finales de 2028. Se  
espera que pueda  generar una inversión en el territorio de 
algo más de 4.800.000 €. Nuevo proyecto  “Somontano Em-
prende” con la colaboración de Caixa Bank durante 2024. 
El CEDER Somontano se ha adherido al programa “ Tierra de 
Oportunidades” con el que Caixa Bank ayuda a emprende-
dores  de localidades con menos de 5.000 habitantes a me-
jorar sus proyectos con formación, asesoramiento, premios 
económico, visibilidad  y les permite entrar en contacto con 
otros emprendedores rurales. Además el CEDER Somonta-
no seguirá liderando los dos próximos años el proyecto de 
lucha contra la despoblación  Pueblos Vivos, en coopera-
ción con otros grupos LEADER de Aragón.

Asamblea Anual de
CEDER Somontano
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Matera, un de las poblaciones 
oleícolas de referencia en Italia, aco-
gía el pasado mes de abril el XV Con-
greso anual de la asociación Olea-
rum, Cultura y Patrimonio del Aceite, 
de la que forma parte el alcalde del 
municipio de Santa María de Dulcis, 
Mariano Lisa. En Buera se encuen-
tra el primer reloj solar de olivos del 
mundo, un bosque con la veintena 
de variedades que tiene el Somonta-
no y un antiguo torno del siglo XVIII 
reconvertido en espacio para el oleo-
turismo. Mariano Lisa, profesor de 

profesión y apasionado del olivo, 
viajaba hasta la capital de la comar-
ca Basilicata para dar a conocer el 
patrimonio oleícola del Somontano, 
territorio que pronto contará con 
una D.O.P. del aceite de oliva, y ofre-
cer una cata de la variedad verdeña.

El congreso tuvo sus jornadas 
científicas en las que se abordó cues-
tiones como el olivo ecológico, la 
poda o el turismo en torno al aceite. 
Precisamente, Mariano Lisa impartió 
una ponencia sobre el oleturismo en 
el Somontano, los recursos con los 

El aceite del Somontano 
se promociona en Italia que cuenta la comarca y las perspec-

tivas que se van a abrir una vez la U.E. 
conceda la D.O.P Aceite de oliva So-
montano (previsiblemente a finales 
de año o comienzos de 2025) “que 
darán valor a nuestro producto en 
una zona muy pequeña frente a un 
mundo donde hay enormes cultivos 
como en Andalucía o Toledo donde 
hay olivos por millares”.

Los participantes en el congreso 
visitaron el Valle de Itria y el terri-
torio pedregoso de la meseta de la 
Murgia, visitando olivos centenarios 
y milenarios protegidos y almazaras 
históricas, así como se realizaron 
degustaciones y catas de aceite de 
variedades españolas e italianas, así 
como se inauguró una exposición 
fotográfica sobre molinos históricos 
españoles e italianos. Cabe apuntar 
que Basilicata es una de las comar-
cas punteras en la preservación del 
patrimonio oleícola y en la produc-
ción de aceites de gran calidad. La 
comarca del Somontano cuenta con 
un patrimonio semejante por lo que 
el encuentro, como explica Mariano 
Lisa permitió “intercambiar expe-
riencias y poner en común el patri-
monio oleícola y los aceites de cali-
dad, que es a lo que nos dedicamos 
desde Olearum”.

Cultiva reúne a 
más 1 200 agricultores
La Jornada Cultiva reunía el pasado 16 a más de 1.200 agri-
cultores que conocieron las innovaciones del sector, tanto en 
maquinaria como en cultivos, en  una parcela de 7,5 hectá-
reas junto al polígono industrial Valle del Cinca, propiedad 
de la Cooperativa Agrícola de Barbastro (SCLAB), una de las 
organizadores de este certamen itinerante creado por la Red 
Aragonesa de Cultivos Extensivos y Leguminosas - Red Arax, 
bajo la coordinación de Cooperativas Agroalimentarias Ara-
gón y el CITA – Gobierno de Aragón. Este año se sumaron 
el Ayuntamiento de Barbastro y Comarca de Somontano. El 
consejero de Agricultura, Ángel Samper, inauguró la jornada 
en la que se pudo palpar las principales novedades en mate-
rial, salud y nutrición vegetal para la producción cerealista.

Mariano Lisa habla de las bondades del aceite del Somontano en Italia

El consejero Samper inauguró Cultiva.



JUNIO 2024 - 53
SOMONTANO EMPRESARIALSOMONTANO EMPRESARIAL

FERMA vuelve a su origen
Se renueva para reivindicarse como 

un activo de promoción de la agricultu-
ra y la agroindustria. Para ello, vuelve 
al recinto ferial, adquiere carácter mo-
nográfico, abandona el formato multi-
sectorial de los últimos años y se tras-
lada al 15 -18 de octubre, fechas “más 
propicias para el sector que las tradi-
cionales de finales de agosto” explicó 
Silvia Ramírez, concejal de Desarrollo. 
Quien puntualizó que el cambio llega al 
hilo de las conclusiones que la empresa 
especializada en investigación de mer-
cados, Search Value, ha realizado desde 
la última edición de FERMA. “Era preci-
sa una reformulación, pero era preciso 
también tomar decisiones informadas 
por evidencias y no plantear cambios a 
partir de opiniones y sensaciones, por 
eso se encargó el estudio.” 

El estudio, detalló Ramírez, “con-
cluye que tanto la marca de FERMA 
como las diferentes actividades que se 
desarrollan bajo su paragüas cuentan 
con una valoración positiva por parte 
de empresas y público, pero evidencia 
también que el certamen ha perdido 
su identidad como referente del sector 
agrícola”. Las acciones comerciales in-
cluidas en las últimas ediciones, explica 
la edil “se valoran positivamente aun-
que no se vinculan directamente con la 

marca”. “Son acciones de interés, que 
tendrán seguro su encaje en otras accio-
nes y certámenes, así que consideramos 
positiva la decisión del cambio”, comen-
tó Carlos Domínguez, de AESB.

FERMA se reactiva como espacio de 
innovación y encuentro profesional que 
incluirá actividades socio educativas y 
lúdicas con el fin de servir como punto 
de encuentro y espacio de reivindica-
ción para el sector. Según el estudio, la 
acción que aporta un mayor valor aña-
dido a las empresas participantes es la 
misión comercial inversa, que ha facili-
tado a las empresas del sector contac-
tos comerciales a nivel internacional. 
La misión inversa la diferencia del res-
to de certámenes del sector y permite 
abrir la puerta de los fabricantes de 

maquinaria de Aragón a nuevos merca-
dos. Las misiones inversas se organizan 
desde 2011 de la mano de la Cámara 
de Comercio de Huesca e incluyen re-
uniones individualizadas de fabricantes 
locales de maquinaria agrícola e impor-
tadores internacionales desplazados 
hasta Barbastro para conocer in situ los 
productos para su venta y distribución 
en sus países de origen. En los últimos 
años, se ha sumado a la iniciativa CAM-
PAG Clúster Aragonés de Medios de 
Producción Agrícola y Ganadera, que 
aglutina a la mayor parte de fabrican-
tes de maquinaria agrícola de Aragón, y 
con el que actualmente se trabaja de la 
mano para la puesta en marcha de esta 
y otras iniciativas que permitan impul-
sar el sector agrario.

Silvia Ramírez, 
Adrián Beroz, 

Luis Olivera, 
Luis Bailo, 

Antonio Alot 
y Carlos 

Domínguez 
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Los gnomos representan al ele-
mento tierra con sus rocas y meta-
les, las ondinas al elemento agua 
con sus peces o anfibios, los silfos 
al elemento aire con sus pájaros y 
las salamandras al elemento fue-
go con sus insectos como abejas y 
mariposas. Los gnomos son los por-
tadores de las ideas del universo, 
las ondinas son las alquimistas uni-
versales, los silfos nos transmiten la 
música cósmica y las salamandras el 
amor cósmico.

En la relación de un agricultor 
o un minero con la tierra vemos los 
gnomos. Cuando se tocan las pie-
dras con una fuente o río vemos las 
ondinas. En la unión de un animal 

Gnomos, ondinas, silfos y salamandras; en un intento de pa-
sar del materialismo al mundo espiritual y su relación con el 
cosmos, hoy me atrevo a hablaros de los seres elementales.

y un vegetal como la abeja y la flor 
vemos los silfos. Y al relacionarse 
un animal con el hombre como un 
pastor con las ovejas o nuestra rela-
ción con los animales de compañía 
vemos las salamandras.

Cuando los reinos naturales se 
tocan hay la posibilidad de que los 
seres elementales se nos manifies-
ten. La negación de Dios o de la reli-
gión no constituye, como en épocas 
pasadas, un hecho insólito e indivi-
dual; hoy en día se presenta no rara 
vez como exigencia del progreso 
científico y de un cierto humanis-
mo nuevo. El desarrollo espiritual 
precisa poner al hombre en una 
viva relación con todo el medio que 

Los seres elementales Por Ramón Morancho Coscolla
Veterinario y agricultor ecológico

lo rodea. Mucho se habla, hoy en 
día, de fuerzas naturales; pero de 
las “entidades” situadas detrás de 
esas fuerzas naturales se habla bien 
poco. Os invito a que en vuestro 
ámbito laboral y social sintamos la 
presencia de los seres elementales.

Para que la celebración de la 
natividad de san Juan Bautista nos 
otorgue un buen inicio del verano, 
y a través de sus hogueras, como 
símbolo de las salamandras ele-
mento de juego y luz que nos ha-
bla de purificación, nos traiga una 
conexión con el mundo espiritual 
en esta sociedad tan materialis-
ta. Y como decía san Francisco de 
Asís en su Cántico de las criaturas: 
Alabado seas, mi Señor, por el her-
mano fuego. Por el cual ilumina la 
noche y es bello y alegre y vigoroso 
y fuerte. Para todos: paz y bien.

La dirección general de Desarrollo 
Rural publicaba, a través del Boletín 
Oficial de Aragón (BOA) en su edición 
del pasado 21 de mayo, los criterios 
que permiten identificar los suelos 
agrarios de Aragón sobre los que se 
podrá autorizar la implantación de 
plantas de generación de energías re-
novables. La disposición adicional pri-
mera de la Ley 6/2023, de 23 de febre-
ro, de protección y modernización de 
la agricultura social y familiar y del pa-
trimonio agrario de Aragón, establece 
las medidas de compatibilización de 
las energías renovables en zonas agra-
rias; dentro de la misma ley, la dispo-
sición adicional segunda indica que el 
Gobierno de Aragón, a través del de-
partamento de Agricultura, publicará 
los criterios que permitan identificar 
el suelo agrario de Aragón, en los que 
constarán aquellos suelos agrarios 

El BOA publica los criterios para proteger suelos 
agrarios de plantas de energías renovables

sobre los que no podrá autorizarse la 
implantación de plantas de genera-
ción de energías renovables. Una vez 
publicadas esas directrices, se abre 
un período de información pública de 
veinte días para que cualquier perso-
na física o jurídica pueda examinar el 
expediente y alegar lo que considere 
en defensa de sus intereses.

Los criterios que se consideran y 
que se han hecho públicos son los que 
siguen:

Tierras de cultivo arables: en RE-
GADÍO, exclusión de proyectos, salvo 
en el caso de proyectos eólicos que 
supongan una ocupación de superfi-
cie inferior al 10 % de la totalidad de 
la superficie de las parcelas afectadas 
y los destinados al autoconsumo para 
actividades del sector primario; en SE-
CANO, sin restricciones.

Tierras con cultivos leñosos per-

manentes; en REGADÍO, mismo crite-
rio que en tierras de cultivo arables, 
es decir, solo se permitirá el 10 % del 
total de las parcelas afectadas si es 
energía eólica y para autoconsumo 
del sector primario ; en SECANO, sin 
restricciones, a excepción de las par-
celas con cultivos registrados con De-
nominaciones de Origen entre las que 
se incluyen las del Vino Somontano. 
En este caso volvemos al 10 % permi-
tido del terreno total del proyecto si 
es energía eólica y para autoconsumo.

Finalmente, en zonas de concen-
tración parcelaria en ejecución, se ex-
cluyen de cualquier proyecto las zonas 
decretadas de utilidad pública hasta la 
finalización de la toma de posesión de 
las fincas de reemplazo publicada en 
el "Boletín Oficial de Aragón", fecha 
en la que se considerarán los criterios 
anteriores.
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LONJA DE BINÉFAR
RESUMEN MAYO

VACUNO: Estabilidad y equilibrio 
en el vacuno en las ventas del mes de 
mayo. Ventas con mayor volumen tan-
to en el mercado nacional como  en el 
mercado europeo, destacando Italia y 
Grecia. Esta leve mejoría se nota en el 
mercado nacional, en la restauración 
y también en las tiendas y da una pe-
queña alegría al vacuno. Por piezas, los 
lomos suben un poco el precio en de-
trimento de los delanteros, lo habitual 
cuando suben las temperaturas. Por 
otro lado, también vemos agilidad en 
las cargas hacia terceros países, que van 
saliendo, sin prisa  pero sin pausa y esto 
da optimismo al mercado. En cuanto a 
la carne, Argelia es quién marca la dife-
rencia este año, con  5 277 t exportadas 
hasta el mes de marzo de 2024. El año 
anterior no se exportó carne hacia este 
destino. Según Paula Tallon, analista de 
mercado adjunta de la oficina Económi-
ca Comercial de la Embajada de España 
en Argel, considera a Argelia como país 
un país con una población creciente 
y con un gran potencial de consumo. 
También subraya la incertidumbre en la 
relación de Argelia con España, a pesar 
de la cercanía.

OVINO: Durante el mes de mayo, el 
ovino, se mostraba dividido en dos, por 
un lado la producción, alcista, y por otro 
lado la comercialización que optaba por 
repetir precios. Por otro lado, fueron 
saliendo suficientes corderos en cam-
po, porque se han ido comercializan-
do sin problemas y al final, no vemos 
excedentes. La diferencia de actividad 
llega gracias al mercado musulmán; se 
van guardando animales para la próxi-
ma fiesta del cordero que será el 17 de 
junio, esto provoca más actividad en el 
mercado, con movimientos hacia ce-
baderos que se agilizan con salidas vía 
barco y este año, han autorizado menos 
peso en los corderos porque los necesi-
tan y porque en general, pesan menos. 
Sin embargo, las ventas en el mercado 
nacional están centradas en el cordero 
de 24 kilos y estas no tienen la agilidad 
suficiente para subir precios con fuerza; 
finalmente aplicamos la media que son 
tres céntimos, una solución salomónica, 
que no gusta ni a la producción ni a la 
comercialización.

PORCINO: La situación en el mer-
cado porcino continúa reflejando una 
estabilidad similar a la iniciada meses 
atrás. La oferta se mantiene constante 
en términos de cantidad, aunque los 
pesos de los animales disminuyen pro-
gresivamente. La demanda sigue esta-

ble y se ajusta a la oferta disponible. Los 
días festivos recientes en Aragón han 
tenido un ligero impacto en algunas in-
dustrias de sacrificio. En resumen, hay 
estabilidad en los mercados del cebado 
con repeticiones en las cotizaciones. Las 
tendencias en las plazas europeas son 
similares a las de España.

LECHONES: A principios de mayo, los 
precios de los lechones, tanto nacio-
nales como importados, continuaban 
disminuyendo debido a una oferta limi-
tada y una demanda estática. La renta-
bilidad de los lechones que se venderán 
en el futuro es menor que la de los ven-
didos previamente, lo que causa des-
censos significativos en las cotizaciones. 
A pesar de la escasez de oferta, los com-
pradores mostraban menos interés, 
provocando una disminución de 2 eu-
ros en los precios. La tendencia bajista 
persistió hasta finalizar el mes con más 
recortes en las cotizaciones, ya que los 
precios anteriores eran insostenibles, 
especialmente para los lechones que 
se venderán más adelante en el verano.

 
CEREALES: Los precios de los cerea-

les mostraban, iniciado el mes de mayo, 
tendencias alcistas debido a fluctuacio-
nes en los mercados internacionales, 
impulsados por diversos factores como 
retrasos en siembras, inundaciones en 
Brasil y sequías en Rusia. A pesar de una 
oferta presente, la actividad comercial 
nacional permanece lenta, con pocas 
transacciones más allá de las necesida-
des inmediatas.

ALFALFA: Los precios de los produc-
tos forrajeros cambiaron con el inicio 
de mes; disminución en las cotizaciones 
del granulado y estabilidad en las pacas 
deshidratadas. La baja demanda y el 
exceso de inventario del granulado es-
tán impulsando estas reducciones. Las 
ventas han sido lentas tanto en el mer-
cado nacional como en el internacional, 
aunque hay interés de los compradores 
asiáticos. En el mercado exterior hay 
interés de los compradores asiáticos, 
pero no se han cerrado muchas opera-
ciones nuevas. En el campo, el segundo 
corte avanza con calidades y cantidades 
moderadas debido a condiciones climá-
ticas inestables y plagas. Los precios de 
los productos forrajeros se mantienen 
estables al finalizar el mes, con una dis-
minución en el precio del granulado. La 
demanda sigue siendo lenta, tanto a 
nivel nacional como internacional, y las 
condiciones climáticas pueden afectar 
la producción en el campo.
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“Estos días para más gente de 
la habitual y se nota en las ventas” 
señala Basilio Giménez, sin saber a 
ciencia cierta si los efectos se deben 
a la colección de fotografías de Lino 
Bielsa, que se expone hasta el 21 de 
junio en el espacio cultural de Libre-
ría Ibor. Basilio forma parte del pai-
saje cotidiano de calle San Ramón 
donde sale cada día a “vender lo que 
se pueda”, se refiere a productos sil-
vestres y caracoles que recoge por el 
monte con dedicación y paciencia.

La conversación con el periodis-
ta es casi la misma cada día, “no se 
vende nada, Ángel, hoy igual no saco 
ni para comer, pero es lo que toca”. 
Basilio le echa ganas y sentido gitano 
en su venta ambulante en la carreti-
lla usada que tiene, “esto está muy 
mal, no sé qué pasará” dice en plan 
tranquilo. Basilio aprendió a leer, 
escribir y contar gracias a las cla-
ses de alfabetización que daban los 

misioneros claretianos en el barrio 
de La Grúa, que estuvo cerca de la 
Estación del Tren, en las laderas del 
Terrero donde el obispo Jaime Flores 
(1960-1970) impulsó la construcción 
de un barrio gitano, en lugar de cha-
bolas. 

A veces, en la charrada cotidiana 
en calle San Ramón, recuerda aque-
llos tiempos lejanos, antes de repe-
tir “no he vendido nada y algunos 
productos son perecederos, al me-
nos comeré un poco. Madrugo para 
buscarlos. Esto me da para subsistir, 
no puedo depender de mis herma-
nos que bastante 
hacen con mantener 
su familia”. Basilio 
vive solo en una casa 
vieja del Entremuro y 
desde hace muchos 
años es un resisten-
te de la vida. Lino 
Bielsa ha empleado 
paciencia y horas de 
trabajo antes de pre-
sentar la exposición 
titulada “Basilio” que 
despertó el interés 
del público cuando se 
inauguró el pasado 2 
de mayo. Tal vez sea 

Basilio, el gitano que nunca 
había salido “en  cuadros”

el único gitano local que ha inspi-
rado la Exposición Fotográfica con 
reflexiones de autor. 

Basilio es imagen cotidiana, es 
posible que así le conozcan un poco 
más -aunque disfruta de estima 
social- y quien sabe si estos días 
aumentará la clientela. De todos 
modos, seguirá en el mismo banco 
donde pone sus productos a la ven-
ta, “a precios muy baratos, no para 
ganar perras”. De todas maneras, 
reconoce los efectos de “estar en 
cuadros” por primera vez.

Á. H.

EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA DE LINO BIELSA EN LIBRERÍA IBOR

Basilio en su puesto de venta en la calle San Ramón.
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La novela “El bonete de cuatro picos. Nuevas crónicas del 
Somontano” que se presentó, el pasado 10 de mayo, en el 
Museo Diocesano por iniciativa de Ildefonso García-Serena, 
de ascendencia altoaragonesa (Campo) y trayectoria docen-
te iniciada en Escolapios de Barbastro, ha tenido muy buena 
acogida social. Se basa en recuerdos de autor y retratos bien 
definidos, escritos en diez capítulos prologados por el escritor 
y periodista Andréu Manresa.

Los lectores encontrarán nombres propios característi-
cos de Barbastro que refleja con notable descripción. El tí-
tulo de la novela se inspira en el bonete de Narciso Monfort 
que fue Rector de los Escolapios en su etapa. A partir de ahí, 
recopila muchos personajes locales y situaciones que convier-
ten la obra en crónica social interesante, curiosa y atractiva. El 
Conde de Cregenzán, Los Claveles y su plaza de toros, Vuelta 
Ciclista de 1960, churrería La Flor de la Espiga, los pastillos 
y la Plaza del Mercado, 1964 El Argensola, llegan los Beatles 
y pasa la tuna, Gente de Aquí, la calle estrecha (Martínez 
Vargas donde vivió de pensión con Javier Nadal) el río de los 
mil misterios (Vero) conforman “una obra escrita con alma, 
propia de maestro de narrativas”, como la califica Manresa. 

El autor explica que ha tropezado dos veces en la misma 
piedra para justificar la publicación de la novela, “es conti-
nuación de Elogio de la Chireta (2016) y otras crónicas senti-
mentales del Somontano. El tema fundamental es la ciudad 
de Barbastro y la España de los años 50 y 60, los personajes 
son representantes de una época. El título del libro hace re-
ferencia a un personaje local que dejó mucha huella como fue 
Narciso Monfort. En su momento no se sabía casi nada de él 
porque era un simple escolapio, después su historia personal 
y familiar refleja una parte, un bando de lo que fue la guerra 
civil y sus circunstancias personajes son representativas de 
parte de esa España”.

En cuanto al valor que tiene la novela, “el literario del 
retrato de una sociedad determinada, una época oscura, 
tal vez, gris, porque estos personajes podrían estar en 
cualquier pequeña ciudad de España de aquellos años. Por 
tanto, tiene el valor que tiene es del retrato de una época 
y de todo un país”.       

Á. H.   

Ildefonso García-Serena

“El bonete de 
cuatro picos, 
retrato 
literario de 
una sociedad 
determinada”

Autor de la novela continuadora 
de elogio de la chireta
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Para quienes estamos picados por 
el gusanillo de la lectura y del amor a 
los libros, Barbastro ha sido una fiesta. 
Desde el jueves 23 hasta el domingo 26 
de mayo, la ciudad se ha llenado de ac-
tos literarios, de escritores y de libros. 
Los lectores ya estábamos. No sabría 
decir cuántos somos, ojalá seamos 
muchos, algunos nos reconocemos en 
distintos actos. Lo que es seguro es que 
con iniciativas como Barbitania, el gru-
po  va creciendo. A la labor que llevan 
a cabo los distintos grupos de lectura 
de la ciudad, la Biblioteca Municipal y 
las librerías locales a lo largo del año, 
se suma como en una especie de traca 
final el Certamen Literario de Barbastro 
y este festival, que pone así un broche 
de oro al año literario de la ciudad.

Comenzó la fiesta con un acto en-
trañable, la presentación del poema-
rio de Joaquín Coll, Cuadernos de un 
viejo poeta. Se llenó el salón de actos 
de la UNED de amigos de Joaquín para 
testimoniar el aprecio que todos le te-
níamos, él estuvo presente en los poe-
mas que se leyeron y en las anécdotas 
contadas, sentimos su bondad y su in-
teligencia. Fue un acto necesario y una 
excelente iniciativa la publicación del 
poemario.

Esa tarde se comunicaba el fallo 
del XXV Premio de Narrativa Escolar, y 
leyeron el acta Rebeca Jiménez y Ben-
jamín Prado, que después ofrecieron 
un espectáculo de música y poesía muy 
aplaudido. El Premio de Narrativa Es-
colar trata de incentivar a los jóvenes 
para que escriban y participen, con el 
sueño de que algún día, se presenten al 
certamen literario. Participan más chi-
cas que chicos, será porque leen más.

LETRAS

sotros. Y siguieron las presentaciones 
de libros en las librerías de la ciudad 
aprovechando que se había llenado 
de escritores. Por la tarde, en el acto 
inaugural, se comunicaron los fallos 
de los jurados de poesía y novela con 
la presencia de los ganadores, Anto-
nio Praena y Leonardo Cano. En el 
acto hubo un merecido reconocimien-
to  a Ángel Huguet y Luis Sánchez, por 
su prolongada y valiosa aportación, 
cada uno en su campo, al certamen 
literario.

El sábado comenzaron las Con-
versaciones en el Salón de Actos de 
la UNED, encuentros entre escritores 
para dialogar sobre diferentes temas 
alrededor del eje Paisaje, territorio y 
patria. Para mí son momentos mági-
cos, diálogos inteligentes que se ha-
cen cercanos por el marco en que se 
desarrollan y que ponen de manifiesto 
el buen ambiente que reina entre los 
escritores, y entre estos y el público. 
Y más  actos: talleres de escritura, es-
pectáculos poéticos y musicales, más 
firmas de libros… para acabar con un 
recital poético en los jardines de la 

UNED con el que culminaba un intenso 
día. Por cierto, se convierte en un clási-
co la lectura del poema HU-4091-L por 
parte de nuestro Manuel Vilas.

El domingo siguieron las Conver-
saciones y las actividades paralelas: 
un taller de creación de historias para 
niños y un espectáculo de malabares. 
Al mediodía, tras la crónica de clau-
sura y la proyección de fotografías de 
las distintas actividades, se clausuraba 
esta tercera edición de Barbitania y se 
tomaba un vermú de despedida.

Como decía al principio, estos días 
han sido una fiesta para los amantes de 
la literatura. El unir el Certamen Litera-
rio con el Festival Barbitania ha sido un 
acierto. Poder ver y charlar con escri-
tores de primera fila que disfrutan de 
su estancia en Barbastro, y participar 
en los actos programados es un lujo 
que tenemos al alcance de la mano. 
Enhorabuena al Ayuntamiento y a los 
técnicos de Cultura; a Mª Ángeles Na-
val, coordinadora del Certamen, a las 
librerías Castillón, Ibor y Moisés, y a 
todos los que nos han hecho disfrutar 
estos días.

Por José Antonio Albero

Mª Ángeles Naval, Leonardo Cano, Fernando Torres, 
Pilar Abad y Antonio Praena 

El viernes los 
estudiantes de se-
cundaria y bachille-
rato acudieron a un 
acto  de canciones 
y poemas en el que 
pudieron dialogar 
con escritores. Por 
la tarde los grupos 
de lectura de la 
Biblioteca se reu-
nieron con Manuel 
Vilas para hablar 
sobre su novela No-

SOMONTANO CULTURAL
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Leonardo Cano es el ganador de la 
LV Edición del Premio Internacional de 
Novela Ciudad de Barbastro, por su obra 
Este es el núcleo, y Antonio Praena (Gra-
nada, 1973) el del LVI Premio Internacio-
nal de Poesía Hermanos Argensola por 
La belleza del otro. Ambos recogieron el 
trofeo tras el anuncio del fallo en el Cen-
tro de Congresos, celebrado en el marco 
del festival Barbitania, siendo la primera 
vez en la historia de estos galardones 
que los autores estaban presentes.

El noveslista se embolsa 20.000 eu-
ros y su obra se publicará en la editorial 
Galaxia Gutenberg. Fue elegida entre 
281 obras. Para su autor, “ha sido una 
sorpresa y un sueño, recibir un premio 
así de parte de autores a los que admi-
ro es un honor; cuando me enteré de 
que era finalista, llegué a soñar con 
recibir un premio de esta categoría, así 
que estoy contentísimo”. Por su parte, 
Antonio Praena se embolsará 10.000 
euros y su poemario lo publicará Visor. 
Se alza entre 350 poemarios presenta-
dos. El galardonado destacó que “este 
premio supone retomar la confianza en 
la poesía, no lo esperaba y llega en el 

Leonardo Cano y Antonio Praena ganan el 
Ciudad de Barbastro y el Hermanos Argensola

momento oportuno porque es un libro 
que se presenta como estético, pero 
en el fondo es un libro ético y creo 
que puede ser incluso necesario para 
mí mismo, para reencontrar el funda-
mento de justicia que le da sentido al 
arte”. En el acto se ha realizado home-
naje a dos personas muy destacadas en 
Barbastro. Ángel Huguet, corresponsal 
de Diario del Alto Aragón y colaborador 
de Ronda Somontano. Ángel Huguet 

Momento del homenaje a Ángel Huguet por 
sus 55 años siendo cronista del Certamen.

Homenaje a Luis Sánchez, coordinador del 
Certamen Literario entre 1995 y 2016.

SOMONTANO CULTURAL

ha dicho sentirse muy agradecido por 
este reconocimiento y ha añadido “re-
presentar a mis directores, que durante 
55 años me han dejado contar el certa-
men de novela y poesía. Quién nos iba 
a decir entonces que hoy estaríamos 
hablando de inteligencia artificial”. 
También ha sido reconocido Luis Sán-
chez Facerías, quien fue coordinador del 
Certamen Literario de Barbastro entre 
1995 y 2016.
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Joaquín Coll (1944-2019) era un 
“viejo poeta” como se refleja en la an-
tología recopilada en el libro “Cuader-
nos” de reciente publicación. La lectura 
invita a la calma, reflexión y muchas 
cosas. Al mismo tiempo, a recuerdos de 
convivencias personales. Por ejemplo, 
casi nada se sabe del Joaquín Coll en el 
cuartel General Ricardos donde coinci-
dimos entre 1968-1970. En aquella eta-
pa fue el cabo Coll “por obligación más 
que por fervor guerrero” me comenta-
ba. “He agotado los plazos reglamenta-
rios por universitario y dijeron que tenía 
que presentarme en el cuartel. Así que 
me puse en manos del barbero”… 

En el Centro de Instrucción de Reclu-
tas (Zaragoza) le vieron buenas mañas y 
le “animaron” a que hiciera el cursillo 
de cabo, “de mandar, nada, pero si te 
libras de algún servicio, no está mal”. 
En el cuartel General Ricardos, único 
destino militar en su vida, el cabo Coll 
prestó servicios en la Compañía con los 
tenientes Andrés Cenjor y Jesús Galin-
do, de superiores, “buena gente, trato 
de jefes”, decía. 

De la instrucción cotidiana nos re-
bajaron para hacer un servicio exento 
de guardias, ocuparnos de organizar el 
archivo. En realidad, era una habitación 
llena de papeles, documentos y des-
orden, “Angelé, aquí nos licenciamos 
porque este chollo tiene que durar, 
además hay mucha faena”. Joaquín or-
ganizó las tareas y allí descubrimos, por 
ejemplo, que el pintor José Beulas hizo 
la mili en Barbastro. Nada trascendió de 
las tareas propias de un cuartel militar. 

Aquella experiencia llevó tiem-
po, tal vez más del necesario, “Angelé, 
creo que se nos acaba porque me han 
dicho que mañana ya no estaremos re-
bajados del servicio”. En efecto, un 31 
de diciembre, ¡guardia para los dos” al 
frente de los soldados. Así que el cabo 
Coll con fusil al hombro y los correajes 
fue de ronda nocturna por las garitas 
del cuartel. Nadie supo que, a mitad de 
la ronda de relevos no le seguía la tropa, 
“hostia, Joaquín, se ha quedado la gen-
te por el camino y te pueden enviar al 
calabozo”. 

La proverbial tranquilidad y el exceso 
de confianza del cabo Coll, con más as-

pecto bonachón que militar, 
le traicionaron un poco. Se 
solucionó sobre la marcha. 
En tareas militares se con-
virtió en uno de los mejores 
especialistas de lanzagra-
nadas (bazoka) con pericia 
mostrada en los ejercicios 
tácticos en el campamento 
Las Baldorrias. Allí, donde 
ponía el ojo ponía el obús. 

Por otra parte, su pa-
sado como lanzador de 
peso le libró de maniobras 
militares. El equipo del 
Regimiento iba a competir en el Cam-
peonato Militar en Zaragoza y faltaban 
“especialistas” en alguna modalidad de-
portiva, “mi sargento tenemos un buen 
lanzador de peso y se irá de maniobras 
si alguien no lo evita”, expliqué al supe-
rior. Joaquín se libró a última hora con 
el compromiso de “traer una medalla al 
cuartel” y lo consiguió. 

La mili coincidió con su nombra-
miento de director de la VII Feria Ex-
posición de Maquinaria Agrícola, del 
Automóvil y Riquezas de la Comarca, en 
1968, en cuya Junta me incluyó de cola-
borador. La disciplina del cabo Coll, en 
el cuartel y la responsabilidad externa 
en la Feria fueron compatibles, aunque 
en alguna ocasión nos pusieron de “ca-
pataces” al frente de una cuadrilla de 
albañiles en obras interiores. 

Responsable, un comandante de 
fuertes convicciones castrenses, que 
cada día se cuadraba ante el cuadro del 
caudillo Franco para “darle novedades” 
como primera tarea en la oficina don-
de estaba el cabo Jose Maria Añaños. 
Al igual que Joaquín había agotado su 
tiempo de libranza universitaria y reali-
zó la mili. Dos buenos amigos al servi-
cio de la Patria, unidos por la cultura en 
tareas de jurados en Premios Literarios.

En ratos de “escapadas” tras los de-
pósitos de agua, compartimos cervezas 
y patatas fritas vertidas en la gorra del 
cabo Coll, a falta de platos. En realidad, 
compartimos “historia de la puta mili” 
(Ivá) sin alardes y también con la Feria 
de cuyo recinto “desaparecieron” las 
chiretas en una noche que llevó consi-
go “investigación” para nada. 

Historia del cabo Coll y otras experiencias
Joaquin fue colabo-

rador del Boletín de la 
SMA donde se inventó la 
sección mensual “Al andar 
se hace camino” donde 
firmó colaboraciones de 
mucho interés. Una de 
ellas, titulada “No quiero 
ser concejal” trascendió 
antes de publicarse y no 
gustó el contenido, “Ángel 
retíralo antes de que sal-
ga”, por indicaciones des-
de la Junta Directiva. Así 
que, ante la sorpresa de 

Miguel Hecho, aquella publicación no 
salió a la calle y se trituró. En su lugar, 
Joaquín escribió otro artículo tras el 
“¡no me jodas que no sale”. De aquella 
edición hay dos contraportadas dife-
rentes. 

En otro artículo de la sección se 
publicó una frase “llamar a Kati” que 
no tenía nada que ver con el conte-
nido, “oye, Joaquín, no entiendo esta 
frase”… “claro, lo apunté  para llamar 
a mi novia”… allí se quedó impresa 
porque los artículos eran muy buenos, 
entre ellos uno sobre la Biblioteca del 
Pueyo.

Además con el paso del tiempo, fue 
concejal y en uno de los plenos se mos-
tró “pacificador” cuando pidió el uso 
de palabra para leer un poema escrito 
sobre la marcha “Oda a los jardines de 
Mesopotamia”… “me lo he inventado 
para calmar este ambiente”. Menos 
tranquilo estuvo en otra ocasión, “¡ca-
brón, me puedes llamar de todo menos 
fascista!” le dijo a un concejal con quien 
hicieron las paces. La historia personal 
de Joaquín daría mucho de sí como 
autor de libros, colaboraciones, impul-
sor del Tomate Rosa, en los Crespillos 
y en Jornadas de gastronomía “me he 
inventado la receta nadie lo sabe”. En 
general, dejó constancia de sapiencia, 
discreción y buen humor. Si estaba por 
medio Harry Gomez, mejor. En los Pre-
mios Literarios fue uno de los puntales 
como miembro del Jurado y suyo fue el 
nombre “La Mueca del Pícaro” para el 
Certamen de Humor Hiperbreve al que 
se incorporó su nombre.

Á. H.
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Hasta ahora en las exposiciones de 
Fernando Estallo podíamos encontrar 
abundantes pinturas notables, pero 
entre unas y otras había calidades 
desiguales, digamos que interesantes 
obras y un conjunto un tanto deslava-
zado, desigual, sin que obedeciera a un 
determinado compás. En esta nueva 
entrega hay una unidad, una cohe-
sión entre las obras que conforman un 
todo unitario. De la suma de las par-
ticularidades resulta otra pieza más 
compleja, una composición total. Es 
como una sinfonía en la que las músi-
cas de los distintos instrumentos, que 
antes iban por libre, ahora se fusionan 
en una única melodía: Bucle, una obra 
cósmica, que no tiene fin en una itera-
ción constante, donde la sobriedad de 
color impera en una suerte de juego 
simbólico: el marrón anclado a la tierra 
y el blanco y negro de la ausencia y la 
totalidad, de la luz y la oscuridad, de la 
presencia y de la ausencia, de lo visible 
y lo invisible.

Fernando Estallo    BUCLE - La Madurez del Artista
La palabra está en la raíz de la crea-

tividad plástica de Fernando Estallo, re-
sulta su particularidad más destacable. 
Y él traduce esa palabra a pintura. En 
este caso las teorías del filósofo francés 
Merleau-Ponty, acerca de la percepción 
y de la representación le han inspirado 
para la realización de estas obras (1)

El resultado es una con-
tundente exposición arti-
culada en un impecable y 
excelente montaje.

En este, el artista ha contado con la 
colaboración de su amigo Joaquín To-
rres, estupendo profesional de la pin-
tura de superficies, aunando artesanía 
y arte y con el acertado asesoramiento 
de Clara Abós, responsable de la Sala. 
La colocación directa de los papeles so-
bre la pared es un gran acierto que abre 
nuevas posibilidades para el arte en 
este soporte, pues además son removi-
bles y reemplazables. Lo entiendo como 
una suerte de muralismo actualizado 
o quizás una manera sencilla de reali-
zar una suerte de frescos con papel... 
Complementa la muestra la posibilidad 
de leer los libros del artista que nos 
adentran en sus procesos creativos, nos 
ofrecen muestras cotidianas de sus mo-
mentos de inspiración o de abandono, 
de sus estados de ánimo, de como a ve-
ces las obras salen fluyendo sin esfuerzo 
u otras veces se atascan y hay que dejar 
que el tiempo pase: un ejercicio de ge-
nerosidad que no ofrecen todos los ar-
tistas, muchos de ellos recelosos de dar 
a conocer detalles de su inventiva.

 No olviden dedicar unos minutos al 
visionado del entrañable video donde 
el artista habla de sus experiencias vi-

tales y culturales hasta llegar a la pin-
tura y de los acontecimientos más des-
tacables de su biografía. Resultan muy 
gratificante estos videos de la UNED en 
la mayoría de sus muestras, pues las pa-
labras de los artistas resultan siempre 
muy reveladoras e inspiradoras. Tam-
bién podemos apreciar la forma en la 
que Estallo pinta los papeles en el suelo, 
a la manera de Pollock, sin utilizar pin-
celes o brochas. Con sus manos y trapos 
compone sus creaciones, en una suerte 
de gestualidad contenida traspasando 
su propia energía corporal a la obra. Y 
en este video desvela la clave de esos 
poemas que salpican una de las pare-
des, unos versos dadaístas, extraídos de 
una caja que le regaló una amiga, con 
recortes de periódicos de palabras que 
el artista reúne dotándoles del sentido 
que el azar aventura en cada ocasión. 
Léanlas con detenimiento y que:

Seamos como ríos 
en pleno desparrame,
Que nos gustemos con 
nuestros pecados capitales 
y nuestras virtudes cardinales y
Seamos algún día 
interminables tentaciones 
con un sexo sin tapujos.

(1) El trabajo fenomenológico, dice Merleau-
Ponty es la voluntad de describir la esencia a 
partir de la existencia, es decir de la experien-
cia. La percepción no es solamente lo visible. Es 
también la mirada metafísica, detrás de la mira-
da sensorial. Lo ontológico es físico y metafísi-
co. Hay que mirar más allá, pero sin separarnos 
de lo sensible. Es lo que llama Merleau-Ponty el 
ojo del espíritu. (Lo visible y lo invisible)Podría-
mos decir que el artista, el pintor, hace visible 
lo invisible, transmite realidades que están más 
allá de lo sensorial. En cierto sentido, es una mi-
rada metafísica, pues el arte tiene la capacidad 
de expresar lo que subyace tras la materia.
 

SOMONTANO CULTURAL

Por Antonio Latorre Palacio



JUNIO 2024 - 63
SOMONTANO CULTURAL

El antropólogo oscense Ángel 
Gari, barbastrense consorte, casa-
do con Pilar García Guatas, recibió 
el emotivo homenaje de la socie-
dad oscense y del ámbito cultural 
vinculado a la preservación del pa-
trimonio inmaterial de la provincia 
de Huesca en una gala sorpresa or-

ganizada por el Instituto Aragonés 
de Antropología, del que ha sido 
creador y principal valedor. Condu-
cida por su buen amigo, el cineasta 
documentalista Eugenio Monesma, 
por el escenario del salón de actos 
de la DPH se escucharon testimo-
nios de historiadores como Carlos 

Homenaje a Ángel Gari en su 80 aniversario
Garcés, escritores como Severino 
Pallaruelo o José Antonio Adell, 
o el musicólogo barbastrense Bla 
Coscollar que le regaló una melo-
día inspirada en un akelarre, entre 
otros muchos, que agradecieron 
el trabajo de Gari y su capacidad 
de tejer redes para conectar a di-
versos estudiosos en distintas dis-
ciplinas. Gari recibió una escultura 
realizada por Paco Gracia por su 
80 cumpleaños y el cariño de un 
abarrotado salón de actos. Gari, 
invidente desde los 9 años, es una 
referencia obligada de la brujería 
española. Con su esposa crearon el 
Museo de Religiosidad Popular de 
Abizanda y ha promovido numeras 
iniciativas culturales en el Instituto 
de Estudios Altoaragoneses y en el 
Sobrabre con proyectos transfron-
terizos con Francia.
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Vicente Salanova Bister que falleció 
en Barbastro con 87 años deja el recuer-
do de su trayectoria social y deportiva. 
Figura entre los 25 fundadores de Peña 
Ferranca (1956) cuando se involucró en 
la denominada “revolución festiva del 
56”, un “acontecimiento emotivo” que 
dio paso a la primera junta directiva con 
Valentín Palacio de presidente y contó 
con Salanova entre otros. 

En el transcurso de los años, se ganó 
por derecho propio un lugar en el grupo 
de socios históricos entre los que con-
tribuyeron para organizar el LXVIII Cam-
peonato Nacional Absoluto de Campo 
a Través el 9 de marzo de 1986, acon-
tecimiento histórico y el mayor reto 
que se disputó en el circuito Huertas 
de Suelves. Antes, se organizó el XXX-
VI Campeonato de Aragón Absoluto de 
Cross. El Club Atletismo Ferranca fun-
dado el 5 de noviembre de 1980, fecha 
de inscripción federativa, tuvo en Sala-

Vicente Salanova Bistuer 
con alma de fundador

nova su primer presidente y dos años 
después, los equipos ya compitieron en 
pista. A partir de entonces, fue un ger-
men de deportistas locales y en febrero 
de 1981 se organizó el I Cross Ciudad de 
Barbastro con más de 250 participantes 
entre otros eventos donde Salanova fue 
testigo de primera fila, al igual que en la 
San Silvestre. 

En su historia personal, fue primer 
presidente del Club Atletismo Barbas-
tro hasta 1986. Junto a socios y compa-
ñeros, contribuyó mucho al fomento de 
la práctica de atletismo en Barbastro. 
En realidad, nunca se desligó de esta 
modalidad deportiva porque formó 
parte del Colegio de Jueces y estuvo 
en línea de meta para control de tiem-
pos mientras fue posible. La vocación y 
el interés de Salanova por el atletismo 
han sido patentes y en 2022 recibió el 
reconocimiento merecido que acredita 
su trayectoria. En su labor profesional, 

trabajó en la empresa Aguas Potables 
de Barbastro (1903) donde también 
estuvo su padre.  Descansa en paz uno 
de los barbastrenses con alma de fun-
dador como refleja su historia perso-
nal compartida con su esposa Avelina 
Solana -entre las primeras socias de 
Ferranca- después con sus hijos Juan 
Manuel y María del Pueyo. Vicente lle-
gó, sin prisas, al final del trayecto con 
buen crono y méritos acreditados. 

Á. H.
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La alumna de 2º de Bachillerato de 
Humanidades, Carmen Jiménez Mur, 
ha obtenido un brillantísimo 2º Premio 
(ex aequo) en el Concurso de Traduc-
ción de Latín que cada año organiza la 
Sociedad Española de Estudios Clásicos 
de Aragón.

Como profesor, me llena de satis-
facción y orgullo el premio y reconoci-
miento por la labor desarrollada en el 
IES y la respuesta que ofrece el alum-
nado, cuando éste siente verdadera vo-
cación. Ver el nombre de tu alumna, de 
tu centro y el tuyo propio en medio de 
otros de la capital como el Goya, el Ser-
vet, el Tiempos Modernos, el Félix de 
Azara, el Pilar Lorengar, el Ramón Pig-
natelli, el Medina Albaida, el Élaios…es 
una delicia. Además, se da la circuns-
tancia de que es ya la cuarta alumna 

Carmen Jiménez Mur, 
2º premio Concurso traducción de Latín

Por Félix Gay
del Hermanos Argensola que presen-
tamos a dicho concurso, y todas han 
obtenido el mismo Premio: La primera 
vez en 2012 fue Marina Torres (obtuvo 
también Accésit en la prueba de Grie-
go), licenciada en Filología inglesa por 
la Universidad de Zaragoza; luego sería 
en 2017 María Abizanda (Premio Ex-
traordinario de Bachillerato ese mismo 
año), licenciada también en el Grado 
de Estudios Ingleses por la misma Uni-
versidad, donde obtiene el Premio Ex-
traordinario fin de Grado, y que en la 
actualidad está cursando el Doctorado; 
dos años después será la alumna Elena 
Huertas (ha cursado Derecho en Zara-
goza), en un acto durante el cual tuve 
el honor de intervenir con una peque-
ña presentación sobre mi primer libro 
“Supervivencia de la Cultura Clásica: El 
latín y el Griego en los IES”, y ahora Car-
men Jiménez, una alumna de la que ya 
atisbé sus posibilidades en 1º de Bachi-

La alumna con su profesor en el 
Departamento de Latín del IES

llerato y que entonces le nombré la po-
sibilidad de hacer el Concurso al curso 
siguiente, y que quiso hacer la prueba, 
pese a haber enterrado a su abuela pa-
terna Pilar el día anterior. 

¡Enhorabuena, Carmen, y suerte 
en tu nueva andadura universitaria!
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Marina Mata participó 
del 18 al 21 de mayo en la 
primera concentración de la 
selección española sub 20 
para preparar el Europeo de 
baloncesto. La barbastrense 
ha sido una de las quince 
jugadoras llamadas por el 
entrenador Rubén Burgos 
para preparar en Alcalá de 
Henares el Eurobasket que 
se disputará en Lituania del 
6 al 14 de julio.

Marina, de 19 años, se 
encuentra desde finales de 
abril en casa al haber ter-
minado la liga universita-
ria estadounidense donde 
compite con el Byu Cougars 
de Utah, en su primer año, 
y se la puede ver en el poli-
deportivo Ángel Orús don-
de entrena con el técnico 
de primer equipo del Unión 

Marina Mata, en la selección española sub 20
 

Basket Barbastro.  “Ya tenía 
ganas de volver a casa y es-
toy muy contenta. La expe-
riencia ha sido diferente, so-
bre todo este mi primer año 
en el que ha tocado ganarse 
los minutos. Esta temporada 

no he podido jugar lo que 
jugaba en España, pero cada 
año más y mejor. Se nota el 
cambio de jugar en Espa-
ña a EE.UU pero yo estoy 
muy contenta porque estoy 
aprendiendo mucho”, seña-

la.  El basket universitario 
norteamericano, de donde 
surgen las mejores jugadoras 
del mundo, es “sobre todo fí-
sico”, como explica Mata que 
ha visto como su posición de 
ala pivot en la selección es-
pañola ha variado a la de ale-
ro “porque ellas son mucho 
más altas”. 

Su aventura americana 
comenzó en septiembre. 
Convalida sus estudios en 
psicología con la competi-
ción, una circunstancia que 
considera más llevadera que 
en España. “Te dan muchas 
facilidades, el problema es el 
idioma, pero ya lo cogí poco 
a poco, y lo estoy llevando 
super bien”, cuenta, a la vez 
que espera conseguir más 
minutos tras pasar su etapa 
como novata.

El baloncesto volvió el sábado 18 a la plaza España de Barbastro 
-donde hace décadas hubo una cancha con dos canastas elimina-
das como tantas otras- en una competición de 3 x 3, organizada 
por la Federación Aragonesa de Baloncesto en colaboración con 
la empresa Like 23, el Ayuntamiento y el club local Unión Basket 
Barbastro. Ocho equipos masculinos -dos de ellos de Barbastro- y 
tres femeninos participaron en la primera de las seis jornadas de 
esta liga creada para impulsar un deporte explosivo y especta-
cular que debuta como olímpico en las Olimpiadas de París. El 
público secundo la competición que tuvo como ganadoras a las 
barcelonesas del Academy 3 x 3 y a los oscenses del Casa Juan.

Barbastro inicia el 
circuito 3 x 3 de Aragón

La SMA tercera en la
final de la 2ª división 
de voleibol
El equipo juvenil de la SMA quedó tercera en la 
final a cuatro de la Segunda división autonómica 
femenina disputada el domingo 19 en el pabellón 
polideportivo Ángel Orús de Barbastro. Las bar-
bastrenses perdieron su partido por 3 sets a 0 
ante el Club Voleibol Torrero de Zaragoza y gana-
ron en la final de consolación al C.V. Calatayud.

Marina Mata posa con dos niños durante 
sus entrenamientos en el Ángel Orús

DEPORTESDEPORTES
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La estadillana Carrodilla Ca-
bestre acrecienta su trayectoria 
como una de mejores corredoras 
de carreras de montaña del mun-
do tras realizar tres destacadas ac-
tuaciones en la Skyrunner World 
Series en las pruebas disputadas 
este mayo. La flamante campeona 
del Mundo vencía en la categoría 
sub 23 en la Skyrace des Mathey-
sins, en los Alpes franceses, el 5 
de mayo. Además, Carrodilla fue 
la decimocuarta en absoluta.La 
competición constó con 25 kms 
y 2.000 m de desnivel positivo. 
El sábado 18 de mayo, Carrodilla 
Cabestre quedó tercera absoluta 
y primera sub 23 en la Gorges du 
Tarn Skyrace. El recorrido de esta 
carrera, que se disputó en la Gar-
gantas de Tarn en Francia, era de 
24 km con 1.800 metros de desni-
vel positivo. Y el viernes 24acabó 
quinta en el kilómetro vertical de 
Zegama, en el País Vasco, con un 
tiempo de 47.42. “No tuve las me-
jores sensaciones por las últimas 
semanas que había competido y 
noté el cansancio desde el princi-
pio de la carrera, pero pelee hasta 
el final y me hace estar contenta”, 
afirmaba. 

Carrodilla
Cabestre brilla 
en las Skyrunner 
World Series

Cuatro benjamínes de la Peña Pómez destacaron 
en el Campeonato Intercomarcal celebrado en las 
pistas de Monzón el 25 de mayo. Adriana Belen-
ger fue plata en vortex; Victoria Simón, plata en 
50 m.v. y bronce en 500 m.l.; Alejandro Ordás, 
plata en 50 m.v. y bronce en longitud; y Álvaro 
Ballabriga, plata en 500 m.l. y vortex. Por otro 
lado Javier Castel vencía el 26 de mayo en la 5 K 
de Calatayud y Paco Sahín en la Carrera contra el 
Cáncer de Barbastro, disputada el mismo día.

Atletismo Peña Pomez
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Organizada por la empresa Gráfi-
cas Barbastro en colaboración con el 
fútbol base local el Centro de Congre-
sos reunió a la gente del deporte rey 
para celebrar una gala cuyo objetivo 
principal es destacar y promover sus 
valores.

El Trofeo Honorífico Local fue 
otorgado a Ángel Pérez, obispo de 
Barbastro-Monzón, en reconocimien-
to a su cercanía y capacidad para co-
nectar con los jóvenes, promoviendo 
valores como la honestidad, dignidad 
y el esfuerzo compartido. Óscar Fle, 
ex presidente de la Federación Arago-
nesa de Fútbol, recibió igualmente el 
Trofeo Honorífico por su extensa ca-
rrera en la promoción y evolución del 
deporte, su dedicación a la inclusión 
deportiva y su destacado apoyo a los 
jóvenes deportistas. 

Se otorgaron un total de 22 trofeos 
masculinos y 12 femeninos a equipos 
de la UD Barbastro y la Peña Ferranca, 
reconociendo su ejemplaridad en va-
lores deportivos. Los entrenadores del 
fútbol base fueron los encargados de 
entregar estos galardones a sus juga-
dores.

El evento también rindió homena-
je a las pioneras del fútbol femenino 
en Barbastro, con una tertulia que 
contó con la participación de Pili Me-

Premiados 8ª Gala Valores 
“Fútbol base – Gráficas Barbastro”

ler, Mari Luz Subías, María Luisa Mata, 
Carmen Ribera y Joaquín Piedrafita 
(entrenador). Durante la conversa-
ción, se recordó cómo se organizó el 
primer partido de fútbol femenino en 
1972 -publicado en el número de sep-
tiembre de esta revista- para financiar 
un viaje de estudios y las numerosas 
dificultades que enfrentaron, inclu-
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yendo algunas críticas de los medios y 
las restricciones sociales de la época. 
“En aquella época, no podíamos ir a 
clase con pantalón. Una compañera 
fue y quisieron abrirle expediente por 
ello. Al día siguiente, todas las chicas 
nos presentamos a clase llevando pan-
talón”, rememoraron, anécdota que 
fue muy aplaudida por el público.

 EQUIPO ENTRENADOR

UD BARBASTRO
Nicolás García Cano JUVENIL PREFERENTE PROVINCIAL Yassine Kortassi
Pablo López Marco 1ª CADETE PROVINCIAL Cristian Lalueza
Kilian Postigo Carmona 2ª CADETE PROVINCIAL A Adrián Alcaraz
Aaron Bardají Martínez 2ª CADETE PROVINCIAL B Rubén Marquez
Joel Parra Tornil 1ª INFANTIL PROVINCIAL David Corral
Ianis Andrei Mandache 2ª INFANTIL PROVINCIAL A Yassine Kortassi
Adriano Salinas Puertas 2ª INFANTIL PROVINCIAL B Jordi Pérez
Adrian Mariñosa Andreu 1ª ALEVIN PROVINCIAL A Juan Bayona
Enzo García Martín 1ª ALEVIN PROVINCIAL B Dani Mateo
Alan Oriol Corniel García 1ª ALEVIN PROVINCIAL C Pablo Aguilar
Sergio Vera Lisa 1ª ALEVIN PROVINCIAL D Yassine Kortassi
Jorge Carpi Muniesa 2ª BENJAMIN PROVINCIAL A Rubén Márquez
Marcos Litago Rodriguez 2ª BENJAMIN PROVINCIAL B Alex Gonzalez
Jorge Raya Coscojuela 2ª BENJAMIN PROVINCIAL C Daniel Buil
Alejandro Fortea Molina 2ª BENJAMIN PROVINCIAL D Hugo Villacampa
Diego Lailla Solana PREBENJAMIN PROVINCIAL A Isabel González
Óscar López Sallán PREBENJAMIN PROVINCIAL B Alejandro Montero
José Antonio Moreno Soto PREBENJAMIN PROVINCIAL C Alechandre González (PORTU)
Nadia Sánchez Gainza BABYS Joel Borbon

Fútbol Femenino Barbastro Somontano
María Ruiz Sesé Alevín Rafael Jiménez
Noa Lacambra Tomás Promesas A Infantil Saru Campo
Daniela  Murariu Andreu Promesas A Alevín Saru Campo
Arwa Igri Boualam Promesas B Alevín Lucía Escuer
Sara Sánchez Mora Promesas B Infantil Lucía Escuer

Reconocimiento a las pioneras del fútbol femenino
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La primavera más revuelta ha traí-
do como paradoja mucha calma por-
que ha finiquitado la  sequía y llegan-
do casi al “cuarenta de mayo” sigue 
nevando en altura, siguen llegando 
borrascas y llueve. Los pantanos se 
han llenado y las navatas han vuelto 
a bajar por un Cinca caudaloso. En 
este contexto habíamos planificado 
un apacible encuentro en Boltaña con 
los hermanos montañeros de Tarbes 
pero las previsiones auguraban fuer-
tes tormentas. ¿-Qué hacer…?.

Con las reservas de hotel ya firma-
das y en el último minuto decidimos 
salir desde Boltaña hacia  san Vicente 
de Labuerda en un sábado lleno de 
ilusión por renovar la “Rencontre”.  
De nuevo los saludos, abrazos, besos 
y comenzamos a caminar para cruzar 
hasta ocho veces el arroyo al que te-
míamos por su caudal.

Bajo un cielo azul intenso con mu-
chos ratos de “sol blanco” (…agua en 

Primavera rondadora Por Pedro Solana Murillo

el campo) y otros de sombra nubosa y 
fresca  salimos victoriosos de la apues-
ta. Este Sobrarbe  perdido, vistiendo 
sus mejores galas,  acogió a sus  hués-
pedes deseados entre paisajes bos-
cosos y terrenos de margas yesosas 
que se caen erosionadas en profundas 
quebradas. Por si fuera poco, la suer-
te nunca nos abandonó pues encon-
tramos a Miguel, un guía oficial de la 
Comarca que en el Día Internacional 
de los Museos nos iba a mostrar muy 
gentil y con precisas explicaciones la 
historia de la iglesia parroquial de San 
Vicente, su magnífico retablo y capillas 
como la del santo francés san Visorio. 
Como era un día especial Miguel nos 
abrió  el pequeño museo adosado al 
templo y que  el cura Lanau creó hace 
muchos años.

Ya solo quedaba compartir el típi-
co “menú degustación” de mochila y 
pasear por las calles del pueblo no sin 
dejar de desplegar algún paraguas  ya 

que tímidas gotas amenazaban des-
de el firmamento. ¡Qué le vamos a 
hacer…! Ni el agua ni los truenos po-
drían  ya parar nuestros planes pues 
una vez cumplidos en sus justos tér-
minos nos permitían regresar sin mo-
jarnos y por ello cantamos agradeci-
dos a las puertas de la ermita de santa 
Bárbara en Boltaña con muchas ganas 
de visitar el vetusto castillo o degus-
tar un generoso vaso de limonada en 
la oficina de turismo.

La primera jornada concluyó una 
vez sentados a la  mesa para reír y 
acabar intercambiando regalos de 
cumpleaños. Se festejaron los 120  
años del CAF de Tarbes y los 75 de 
Montañeros de Aragón de  Barbastro.  
Josiane Mornettas y José Masgrau 
hablaron para dar el toque caluroso a 
la mejor cena de amistad. Pero nada 
estaba seguro de cara al domingo. Las 
previsiones meteo eran malas y la 
subida a la peña Nabaín quedaba en 
el aire.Como “bien está lo que bien 
acaba”, los gemelos Masgrau supie-
ron buscar alternativas al domingo 
lluvioso y un estupendo paseo a ori-
llas del bravo río Ara hasta el puente 
medieval de Moscarales cumplió el  
programa improvisado con la suerte 
añadida para algunos de ver un es-
pectacular descenso de navatas en 
Aínsa.

En el asador Avenida tuvo lugar 
otra inolvidable comida y fue Serge 
Doulout quien clausuró este encuen-
tro con un discurso de despedida dig-
no de todo un presidente. François 
Franco rebosaba de alegría y con fra-
ternales abrazos nos despedimos has-
ta el 20- 21 de septiembre.

Charles Castellazzo
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Las gimnastas de estética del Club Rítmica 2000 realizaron una 
meritoria actuación en la II Copa del Mundo, Pannon Cup y Cha-
llenge Cup, disputada en Hungría. Las quince gimnastas, en los 
dos equipos dirigidos por Aida López, se colaron en la final. El 
equipo de 10 a 12 años, que fue octavo con el montaje sobre 
Mario Bross, estuvo formado Ainielle Ramos, Valeria Martínez, 
Julia Martínez, Julia Sistac, Carlota Gistau, Carlota Armisén, 
Adriana Ollés, Itziar Parra, Elia Colomé y Nira Aguilarte. Y el equi-
po de 12 a 14 años, que fue bronce con el montaje Hindus, lo 
formaron María Pueyo, Daniela Hinestrosa, Clara Brusau, Ana 
Villalba y Noa Ballabriga. “Nuestro objetivo era entrar en las fi-
nales y en el caso de las mayores se ha conseguido con creces. 
Muy gratificante y merecido”, señalaba su entrenadora.

Las gimnastas de Barbastro, finalistas en la Copa del Mundo

Un total de 84 participantes recorrieron el pasado 4 de 
mayo la sierra de la Candelera en la IV edición de la carrera 
BTT Despeñacera organizada por el Ayuntamiento de Salas 
Altas en colaboración con el Club Ciclista de Barbastro. La 
prueba fue accidentada y tras la caída de un ciclista, los co-
rredores decidieron volver a línea de meta en la segunda 
vuelta al circuito y realizar el recorrido como una marcha. 
La organización otorgó los premios a los corredores más rá-
pidos en la primera vuelta: El binefarense Andrés Siso, con 
un tiempo de 43.52 y Julia Laporta, del CCB, con 1.24.02. La 
jornada contó con taller de bicicletas para los más peque-
ños, música y paella.

La Despeñacera reunió 
a 84 corredores en 
Salas Altas

DEPORTESDEPORTES
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El zaragozano inscribe su nombre por 3ª vez en el palmarés y 
tuvo la satisfacción de levantar el trofeo de 20 kilos que, con la 
tradicional figura de la “Craba”, contiene los nombres de todos 
los ganadores. Le acompañaron en el pódium con medio punto 
menos el G. M. Roberto Cifuentes y el M.I. Guillermo Baches.
La clasificación femenina la encabezó la Maestra FIDE Gisela 
Roque, seguida de Belén Miranda e Isabel Bonet. Hubo gran 
participación de jugadores de categorías de menores y a nivel 
de equipos, por 2º año consecutivo, el Enroque de Barbastro 
fue el equipo más numeroso.

David Lana repitió victoria en el 
XXXVI Open Ajedrez Villa Estadilla

El ciclista del Pedal STORE Club Ciclista Barbastro Andrés Sisó se llevó el 
Open BTT de las Cinco Villas con tres victorias, tres segundos puestos y un 
tercero. En categoría Femenina, vencía la general del Open la barbastrense 
Julia Puértolas en su primer año en la competición, con 4 victorias y un 
segundo puesto. Gran actuación de Julia en su primer año en competición. 
También por equipos se llevaba la victoria el equipo masculino Pedal Store 
– C.C. Barbastro, formado por Andrés Siso, Tito Espada y Toño Escartín, que 
venció en M 50. Por otro lado, Julia Puértolas se proclamó subcampeona de 
Aragón en La Puebla de Alfindén.

Pedal Store - Club Ciclista Barbastro 
campeones en el Open BTT Cinco

La presencia de Luis Alberto Hernando, 
campeón del Mundo y de la IX Trail Sierra 
de la Carrodilla, muestra la buena salud de 
esta prueba que en esta ocasión contó, el 
sábado 25 de mayo, con 211 participantes 
en las tres carreras. Siendo fundamental 
para su éxito el apoyo de los voluntarios y 
vecinos como destacaron Pilar Lleida y Julio 
Salinas. Hernando ganó los 24 kilómetros 
con una marca de 2 horas 7 minutos y 12 
minutos de diferencia sobre el segundo. 
Ana María Humanes fue la campeona en 
categoría femenina con 2:52:52. César Mur  
y Ana Ramón fueron líderes de los 17 kiló-
metros. Y en la carrera de 9 kilómetros ga-
naron Alejandro Garulo y Sandra Obón. La 
Trail finalizó con una animada cena popular 
para los participantes y vecinos. 

El campeón del Mundo vence el Trail de la Carrodilla
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La U.D. 
Barbastro 
busca 
presidente

El proyecto de continuidad 
de la U.D. Barbastro en 2ª RFEF 
se debate en la asamblea ge-
neral de socios el martes 4 de 
junio en el Museo Diocesano. 
Allí se formalizará el cese de 
la junta  directiva que ha lide-
rado el proyecto que consiguió 
revitalizar al equipo rojiblanco, 
tanto en lo deportivo como en 
lo económico, y conseguir un 
histórico ascenso a 2ª RFEF que 
podría tener continuidad esta 
temporada si una nueva junta 
da el paso adelante.

El responsable de la em-
presa patrocinadora y vicepre-
sidente en funciones, Pablo 
Bravo, pedía en una asamblea 
extraordinaria el apoyo de la 
masa social para llegar a 800 
socios con los que hacer viable 
el proyecto una temporada más 
en 2ª RFEF. Actualmente los so-
cios del club no llegan a 400, sin 
contar con el fútbol base, otros 
tantos.

La junta directiva ha hecho 
un llamamiento para “a cual-
quier interesado (ya sea socio 
o no, empresa o grupo empre-
sarial) a presentar un proyecto 
para el relevo” que se deberá 
presentar en la asamblea. “La 
situación financiera y social es 
ampliamente positiva”, infor-
man. Fuentes del club informan 
que el empresario estaría dis-
puesto a continuar pero nece-
sitaría un nuevo presidente que 
sustituya a Torres.

El actual presidente en fun-
ciones, Rafael Torres, señala 
que su cese es “firme e irrevo-
cable” y lo achaca al final de un 
ciclo y al agotamiento que ha 
sufrido en estos tres años de 
gestión.

El handbiker barbastrense Diego Ballesteros fue pla-
ta en el Campeonato de España en la prueba con-
trarreloj disputada el sábado 25 en Murcia. Mientras 
que en la prueba en ruta, disputada al día siguien-
te, fue quinto en un reñido sprint por la medalla de 
bronce. La plata conseguida le sabía a oro tras “una 
temporada complicada a nivel físico y emocional, 
donde no termino de tener buenas sensaciones so-
bre la bici. Lograr está medalla es una gran recom-
pensa al enorme trabajo que hay detrás y que solo 
conocen mis entrenadores y familia”.

Diego Ballesteros, 
plata en contrarreloj en 
el Campeonato de España
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Manuel Ricol
Héroe del velocípedo y padre del ciclismo español

Manuel Ricol Giner nació en 
1849 en Castellote, Teruel, trasla-
dándose con sus padres a los ocho 
años a Barbastro. Se formó en Za-
ragoza como relojer, un afamado 
fabricante de relojes de Besançon 
(Francia) y, con 20 años se trasladó a 
Madrid donde al poco tiempo abrió 
su propia relojería. Fue durante su 
estancia en Madrid cuando adqui-
rió un biciclo alto y ligero conocido 
como «Jirafa».

En 1877 deciden regresar junto 
a su esposa y afincarse en Barbastro,  
abriendo una relojería en el coso nº22, 
domiciliándose en la calle San Hipólito. 
Ricol compaginó su trabajo como reloje-
ro con el ciclismo y la vida familiar, tuvo 
tres hijos, una niña y dos varones.

Fue promotor del velocipedismo en 
Madrid y continuó su labor difusora en 
Barbastro. Manuel Ricol era requerido 
por cualquier persona que tuviera algún 
tipo de inquietud relacionada con las dos 
ruedas. A su vivienda llegaban cartas de 
toda España, encargándole biciclos y pi-
diéndole consejo sobre las particularida-
des del nuevo deporte; llegando a cons-
truir un velódromo junto a su domicilio 
en Barbastro. (Podría ser por senderos 
de las eras del Terrero). Añadiendo a sus 
dotes como organizador, fue ciclista y el 
primer plusmarquista español, estable-
ciendo en 1888 la de doce horas sobre 
carretera (152 kilómetros 790 metros), 
sin transitar en dos ocasiones por el 
mismo sitio, siguiendo el Reglamento de 
récords de la Sociedad de Velocipedistas 
de Madrid. Al año siguiente, la de vein-
ticuatro horas (253 kilómetros 700 me-
tros) y en 1890 la de 100 kilómetros que 
llevó a cabo en 5 h 48’. Ricol se convirtió 
en el Héroe del Vero.  

En 1889 realizó 253 Km en 20 horas, 
y ya en 1893 se propuso realizar 100 Km 
sin bajarse de la bici; una marca que lo-
gró en cinco horas, a pesar de las carrete-
ras pavimentadas con piedra machacada 
macadán, que obligaban a sortear abun-
dantes guijarros sueltos. Todos sus éxitos 

fueron homologados por la Sociedad de 
Velocipedistas de Madrid, que le entre-
gó el título de Socio de Honor y Decano 
del Ciclismo Español.   Estuvo presente 
en las primeras pruebas ciclistas reali-
zadas en el Retiro de Madrid en febrero 
del año 1870, anunciándose en la pren-
sa como «espectáculo no visto todavía 
del público madrileño«. También fue 
el encargado de la organización de las 
pruebas ciclistas durante las Fiestas del 
Pilar en 1886, posteriormente en 1888, 
organizó las primeras pruebas ciclistas 
de Lérida en el mes de Mayo y en Agos-
to organizó pruebas para las fiestas de 
San Lorenzo en Huesca. Además fue 
el promotor de retos a nivel nacional; 
ofreciendo un premio de 1000 reales al 
ciclista que lograra realizar con menos 
tiempo que él o cualquier otro ciclista 
barbastrense el trayecto comprendido 
entre Barbastro – Mesón de Almudé-
var – Barbastro.

Recibió de la Sociedad Velocipedista 
de Madrid, el título de socio de honor y 
decano del ciclismo español y nombra-
do socio de honor por 19 sociedades 
ciclistas españolas. Todas las socieda-
des o clubes organizaban encuentros 
con Manuel Ricol, trasladándose a 
Barbastro y devolviendo éste la visita 
posteriormente.

Manuel Ricol y  su hija Mer-
cedes aparecen como miembros 
de la Unión Velocipédica Españo-
la, en el anuario de la U.V.E. de 
1897. Mercedes Ricol desde muy 
joven acompañaba a su padre en 
largas excursiones, lo que proba-
blemente le convierta en la pri-
mera mujer ciclista de Aragón. 
En 1896 fue socio fundador de 
la Unión Velocipédica Española 
(UVE), antecedente de la Fede-
ración Española de Ciclismo. Fue 
concejal electo en el ayuntamien-
to de Barbastro. 

Homenajes, recuerdos y reivindica-
ciones: 

Fué reportero de “El Deporte Ve-
locipédico”, de la sección “cuartillas 
oscenses” revista mensual editada en 
Madrid. Donde inmortalizo algunos de 
los acontecimientos ciclistas vividos en 
la Ciudad y sus ciclistas. En 1913 fue 
homenajeado por las Sociedades Ciclis-
tas de Barcelona, ciudad a la que viajó 
con sus sesenta y seis años en bicicleta 
desde Barbastro, y, en 1917, visitó de 
nuevo la ciudad condal, recibiendo los 
honores del Sport Ciclista Catalá.

El Club Ciclista El Pedal Aragonés, 
tributó un bonito homenaje a Manuel 
Ricol colocando una placa en Más de 
Ricol, Castellote, su lugar de nacimiento 
en el año 2014.

Por todo esto elevo a las alturas 
una justa reivindicación, para quien 
corresponda o acepte el reto, porque 
ante las memorias frágiles está el arte 
escultórico que permanece. 

Inmortalizar una calle o rotonda 
con una recreación escultórica de las 
dos jirafas, en memoria de lo que fue-
ron,  Manuel y Mercedes Ricol.

Fuentes consultadas: 
Ciclismo y modernidad en Barbastro 
durante el siglo XIX, por Francisco Lagar-
dera, año 1997, publicado en la revista 
nº 6, del C. E. S. (centro de estudios del 
Somontano). Extinta actualmente.
U.C.A. Real academia de la historia. Blog 
Sierra. José Antonio Díaz Sáez. 
Más algunas citas y homenajes en ce-
nas, desde el Boletín del C.C.B, etc.
B.N.E. “El Deporte Velocipédico” y foto.
Queda pendiente una segunda parte.

Una de las figuras más 
importantes del ciclismo 

aragonés y español

Por Santiago Lisa

Manuel con su "Jirafa" (biciclo alto)
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Barbastro en 1931 / Junio
El mes de junio de 1931 empezó 

en Barbastro con la grata noticia de la 
Declaración de la Catedral de la ciudad 
como Monumento Histórico-Artístico 
(Decreto 3 de junio de 1931. Ministerio 
de Instrucción Pública y Bellas Artes).

Entre los numerosos pescadores de 
caña aficionados que disfrutaban de 
la pesca en nuestro río Vero, cada vez 
preocupaba más el mal estado en que 
se encontraba y se planteaba la urgen-
cia de la creación de una Sociedad de 
Pescadores para combatir las causas 
que lo malograban. En primer lugar en 
él se arrojaban animales muertos, ali-
mentos pasados y otras porquerías. En 
segundo existían numerosos obstáculos 
que no permitían la circulación fluida 
del agua por su cauce produciendo es-
tancamientos origen de mosquitos y 
otros insectos molestos. Y en tercer lu-
gar se abusaba de la pesca con métodos 
inadmisibles como matar los numerosos 
peces que contenía el río con dinamita.

Entre los corrillos se seguía hablan-
do de la Revolución de Jaca, del fusila-
miento tras ser condenados a pena de 
muerte, de los capitanes Fermín Galán 
y Miguel Angel García Hernández y de la 
falta de acción por parte de la sociedad 
civil para evitar sus muertes.

Tengamos presente que estos dos 
capitanes fueron fusilados el 14 de di-
ciembre de 1930 en Jaca por promover 
un levantamiento militar para procla-
mar la República y que apenas cuatro 
meses después España era una Repúbli-
ca tras las elecciones de abril de 1931. 
Para pensar, ¿Verdad? La prensa se con-
gratulaba de que tras las reformas mili-
tares "A Barbastro le ha correspondido 
el Batallón de Montaña 6", y citaba a los 
los mandos destinados incluyendo los 
nombres de todos los capitanes, tenien-
tes, alféreces, suboficiales y sargentos. 
Los máximos responsables eran los co-
mandantes Don Luis Villar y Don Tomás 
Alvárez.

Dos meses después de la proclama-
ción de la República, los barbastrenses 
se preparaban para las elecciones a Cor-
tes Constituyentes que tenían como pri-
mer objetivo diseñar una nueva Consti-
tución. Entre ellos se presentaban por la 

provincia de Huesca Don Luis Aymat 
Jordá, Don Celso Joaniquet Pons, Don 
Luis Salinas García, Don Francisco Ga-
lán Rodríguez, Don Luis Duch Lacasa 
y Don Fernando Cárdenas Abarzuza. 
Desde algunos medios periodísticos 
se exigía a los votantes: "Dad vues-
tros sufragios a los hombres nuevos, 
inteligentes y de amplia cultura, que 
tengan un sentido amplio de las cosas 
que nos agitan y dividen y visión am-
plia y clara del panorama mundial. Y 
sobre todo, votad a los hijos de Ara-
gón". Tras las elecciones, estos fueron 
algunos de los candidatos más vota-
dos en Barbastro y el número de votos 
obtenidos: Salmerón 886, Kent 785, 
Marenco 810, Lana 790, Lerroux 621, 
Ulled 506, Mallo 485, Díaz 436, Galán 
52, Joaquinet 26, Aymat 25.

En la provincia de Huesca los más 
votados fueron por este orden Le-
rroux, Ulled, Mallo, Díaz, Salmerón y 
Kent.

En temas más prosaicos, empe-
zaban a aparecer en la prensa de 
Barbastro anuncios que ya no eran 
de empresas o comercios sino di-
rectamente de particulares como el 

Por Francisco Bosch Mateu

de Don Vicente Tarazona, veterinario, 
que vendía  un Ford de dos plazas en 
buen estado y en buenas condiciones. 
¿Contacto? Simplemente su nombre, 
su apellido, su profesión y Barbastro. 
También en Barbastro teníamos nues-
tro particular Wallapop: "Muebles, se 
venden, muy económicos, por ausen-
tarme de Barbastro, Oncinellas 14, piso 
2º". La céntrica Confitería Coscollar y al 
precio de 15 céntimos de peseta la caji-
ta, (0,0009 céntimos de euro) nos ven-
día Naranjol, delicioso refresco natural 
de Naranja, invitándonos a probarlo 
Hoy mismo. "San Ramón, Gran Hotel y 
Café seguía siendo el más acreditado. 
Todas las sociedades de turismo lo re-
comiendan". 

Poco a poco los barbastrenses se 
percataban de que algo estaba cam-
biando en sus vidas. La política había 
entrado en ellas e iba marcando ten-
dencias cada vez más extremas. Este 
fue un proceso relativamente rápido 
que concluyó con el estallido de la Gue-
rra Civil.

Los himnos de moda eran la Mar-
sellesa, El Himno de Riego y El Himno a 
Galán y García Hernández".

SOMONTANO DEL AYER

En 1861 se empezó a construir la primera línea 
Barbastro - Selgua,  "tranway". En 1865 se desestimó. 

Los trabajos se utilizaron para la línea de vapor.

Hace 163 años....
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Valiente no lo’n he siu mai. Sul-
tana, la mía cocheta, sí que lo’n é un 
rato llargo. «Esta é de güena raza. 
Como se l’atravese un chabalín, é ca-
paz d’enrestir-lo», me va dir el cazador 
que me la va arregalar. Con ella me’n 
va puyar un fin de semana de turisteo 
per encima L’Ainsa. El sábado va comer 
a un bar debaix de la fonda. Al parte 
nombraban a uno que l’acababan de 
trobar muerto amagau a un turrum-
pero; d’ixas cosas, m’estimaría no an-
terar-me. Como m’apeteceba d’estirar 
las garras, les va pedir a unos paisanos 
que estaban trajinand-se unos caraji-
llos que me recomendasen bel puesto 
cerqueta ane llegar-mos con Sultana. 
Acostumbrada como yo al fumo de los 
autos, tamé le vendría ben d’ixorear-
se. «Tiraz per astí…, chiraz per allá…, 
tornaz-to’ne per…». Oi, si mo’n van dar 
d’expllicativas aquella chent. «No cal 
que corraz, que ya esllarga el día y to’n 
ha de sobrar de tiempo pa la cena».

Cuan arrancabam, va dir uno: «Pa-
raz cuenta no tos salga Chuan Ralla». 
Como va fer mención de no conocer el 
caso, me van acllarar que era como un 
samalandrán, bafuroso y malfarchau, 
que viviba a una cova. Si te salliba al 

CHUAN RALLA Por Chuan de Fonz

paso, que te’l furtase tot u que te pe-
gase un batán é lo mínimo que te po-
debas asperar. De los zagals chicoz que 
no queriban creer y marchaban a furo-
near per astí sin permiso de sus mares, 
alguno no tornaba… Qué fácil lo’n é 
d’embabucar a los críos con ixas sim-
pllezas de puebllerinos desacupaus.

No mos va costar d’ir troband las 
ermitas, los miradors, las fontanetas u 
las basas. Estaba raso y feba güen es-
tar. Per querir apurar, a lo que me va 
dar cuenta, el sol ya diba adeu. Pa no 
fer tarde, va alcurzar per un carrerón 
que enfilaba enta el llugar. Mau… A la 
media hora, estabam entrampaus en 
metat d’unos espinganez. Sultana me 
seguiba como si yo sabese áne pasaba, 
y tapoco no le queriba sacar la idea. El 
campanal de la iglesia se veyeba cada 
vez más cerca. Manimenos, cllavaus 
a un llaberinto d’espuendas, barran-
quizos y matucals, no n’habeba traza 
d’abanzar. La escuror el va devorar tot, 
y lluminarias no’n llevabam. A la fin, 
veigo allí debant un muret de piedra, 
brinco al atro lau y Sultana adetrás. 
«Estam salvaus. Menos mal que no 
mos ha acazau nengún totón», va 
pensar redind-me’ne. L’alegría no va 

durar un verbo. Una lluna como una 
tarna melón illuminaba no res llápidas 
y cruces. «Copón, el ceminterio». Ata-
balau como yo solo, me’n doi la güelta 
per ane habeba veniu, salto el muret 
tot sofocau y… ¡Rap, m’enganchan d’el 
brazo!

El paralís a las garras y l’angunia al 
meligo van arrivar de vez. Habllar no 
podeba, y chirar la cabeza pa concarar-
me, tapoco. Tremolaba como una des-
cascadora, y si sostobaba el brazo pa 
soltar-me, más me’l estiraban. «Chuan 
Ralla…», barruntaba. Sudand como 
un pollino, y con los ojos pretos como 
unos alicates, le va supllicar que no me 
fese mal, pero no diba miaja. Ixo en-
cara m’acullonaba más. «Sultana…», 
va encertar a dir con un filet de voz. 
Y sí, la va sentir arrimar-se, me se va 
mirar, estricallau como estaba, y va en-
comenzar a lladrar como una leona. Yo 
me va refer, va alentar, va apretar los 
caixals y con un remango va pegar una 
zarquinada pa que me soltase. Menu-
do esgarrincho me va fer a la mano. Y a 
la manga la chaqueta, tamé. ¡Ostrinen-
cia; con las prisas me s’habeba engan-
chau con las punchas d’un barcero!

Mos va costar d’allegar a la fonda. 
De mientras me curaban mesejante 
trapal con unturas y vendas, me fa que 
Sultana, a la boca, desimulaba una ri-
salleta.

DEPORTESOPINIÓN

Al asistir a la charla titulada “Claves para entender 
el conflicto del Próximo Oriente”, me pareció que el tí-
tulo (coincidí también con el comentario hecho por el 
ponente) sonaba un tanto pretencioso. Me resulta difí-
cil de comprender cómo un conflicto que empezó hace 
años y que ha sido seguido por propuestas y conversa-
ciones intermitentes mantenidas por israelís y palesti-
nos, con la intención de resolverlo, aún puede seguir 
vigente durante mucho tiempo. De todos esos esfuer-
zos que se han hecho desde 1970 para acordar una 
paz, nunca ha habido una gradual aproximación para 
solucionar uno de los enfrentamientos más difíciles del 
mundo. Conseguir la conciliación parece inviable sin 

El drama palestino - israeli Por Gema Abad

una Europa con más poder y sin unos Estados Unidos 
que puedan acercar las posiciones entre unos y otros. 
Lo que creo que es más probable es que Israel siga re-
chazando cualquier solución que implique la creación 
de un Estado palestino y que Hamás sobreviva a la 
guerra en curso. Mientras, la comunidad internacional 
seguirá sin tomar medidas concretas para poner fin a 
la ocupación israelí, que no ha respetado los principios 
fundamentales del derecho internacional humanitario.

Como siempre, el verdadero drama de una guerra 
es la pérdida de personas, de su identidad y de no po-
der recuperar lo que uno era antes del conflicto.

Envía tus artículos de opinión a redaccion@rondasomontano.com
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Fue nuestro profesor de Literatu-
ra en cuarto, o quinto, de bachillera-
to. Era joven, veinteañero, y acudía a 
clase muy bien vestido, con chaqueta, 
corbata y pantalón acampanado; sus 
zapatos eran acordes a la moda:  em-
peine plano, y punta cuadrada. Delga-
do, de estatura media, pelo castaño, 
ligeramente largo, usaba patillas a lo 
John Lennon. Tenía un educado y ex-
quisito modo de hablar, y una elegan-
cia natural para moverse por entre los 
pasillos de los pupitres; con ´l apren-
díamos a  "saber estar".

Se ganó nuestro afecto y no le pu-
simos ningún mote (como hicimos, 
por ejemplo, con "La Garcilaso", una 
zaragozana alta y desgarbada, reite-
rativa en mostrar su admiración por 
Garcilaso de la Vega) Para nosotros 
era "De la Serna", a secas. Era hijo de 
un militar de Huesca, del bando ven-
cedor. Muchas veces lo he recordado 
con añoranza, porque supo ganarse 
la autoridad y respeto, pese a su ju-
ventud y a tener tan sólo doce o trece 
años más que nosotros.

Esta mañana, en la acera del co-

El joven profesor Por Blas Broto 

legio de san Viator de Huesca, me he 
cruzado con un anciano que, sin duda, 
era él. Tras unos pasos de vacilación, 
he desandado y lo he abordado:

- Perdone, ¿es Vd. el profesor De 
la Serna?

- Si, ¿quién eres?
- Un alumno suyo del Instituto 

Técnico de Barbastro. Me dio Litera-
tura...

- ¡Pero si han pasado tantos 
años! ¡Sería a principios de los seten-
ta...! ¿Y tienes buen recuerdo de mí?

- Extraordinario. Le recuerdo mu-
cho, siempre con entrañabilidad y ad-
miración. En mis recuerdos del bachi-
llerato aparece su figura con mucho 
respeto... Con su ejemplo, además de 
enseñar, nos educaba.

- ¡No te imaginas la alegría que 
me da oír eso de mis alumnos! Es mi 
mayor satisfacción. ¡Ya tengo ochenta 
años...!

- Recuerdo su elegancia en el ves-
tir, siempre con chaqueta y corbata...

- ¡Ahora van de cualquier modo, 
muchos dan clase en camiseta...!

- Hace poco en camiseta verde, 

casi todos uniformados de verde... 
¡Un enigma!

Los dos teníamos prisa, pero he-
mos sacado tiempo para más.

-Recientemente hice limpieza de 
libros y documentos que ya no me 
caben en casa, y hallé unos apuntes 
de su clase, con mi letra infantil, sobre 
la Generación del 27; con las referen-
cias suyas sobre Antonio Machado..., 
Miguel Hernández..., Rafael Alberti..., 
Cernuda ...  Esos apuntes no los tiré y 
los guardé. ¿Sabe por qué?

- Dime.
-Porque según la Memoria históri-

ca actual esos autores estaban prohi-
bidos y perseguidos en el franquismo 
y no se podían estudiar ni leer; sin em-
bargo, se estudiaban y entraban en el 
temario oficial, y leíamos libros ...; 
al descubrir aquellos apuntes pensé 
que eran documentos que, de algún 
modo, había que guardar por su testi-
monio histórico con la verdad.

Ha sonreído de mi ocurrencia y, 
tras agradecer mis palabras, nos he-
mos despedido con mucha emoción. 
Ha sido un breve reencuentro tras 
medio siglo sin vernos...

Fue un profesor ejemplar: Eduar-
do De la Serna.

Que no sabemos hablar, mucho menos escribir, es a es-
tas alturas una obviedad fiel reflejo de los tiempos del emoji. 
Ustedes no, ustedes no, que decía El brujo, pero ¡uy lo que 
hay por ahí! Con el empleo atropellado del lenguaje y la in-
capacidad de un uso digno del mismo viene a ocurrir como 
a esos equipos que no saben jugar con el balón en el pie y 
defienden esa incapacidad como preferencia estilística: no-
sotros, somos más del patadón.

Será por eso que las redes sociales virtuales han termi-
nado fagocitando internet, basta con mirar el tiempo que 
dedica la gente a alimentar esos contenedores de egos. El 
móvil se ha convertido en el chupete digital que atrapa, re-
conforta y seduce. Y no es que la práctica de la desinforma-
ción y de la burda manipulación no sean moneda corriente 
en los medios de comunicación patrios, pero al menos existe 
un nombre propio y una plataforma que sustenta filfas y será 
sonrojada si procede. En el mundo virtual abunda la crítica 
anónima agresiva, descalificadora y soez y todo el mundo 
tiene clara la incomodidad que supone salir de la trinchera, 
situación máss fastidiosa en la que se corre el riesgo de la 

De chupetes digitales Por Antonio Lachós Roldán

identificación. Los comentarios anónimos, tanto de redes so-
ciales como de cualquier otra plataforma, solo han supuesto 
la sustitución de la barra del bar por la barra espaciadora.

Todólogos de diversa ralea pueblan internet y, lo peor de 
todo, son tenidos en cuenta como prescriptores de naderías, 
como si seis mil personas defendiendo una postura fueran 
referencia de algo. Por comparación, hay mucha más gente 
que cree que Elvis esta vivo y no molestan tanto. Y de fondo, 
la noticia cebo que asegura el clic, que arropa al índice de 
audiencia, que sirve para vender publicidad y que sufraga los 
medios. Capítulo aparte son algunos jubilados profesionales 
con sus máximas perennes, su autosuficiencia y esa capaci-
dad ya glosada por Aristóteles de saber mear contra el cier-
zo. Es normal, pues al parecer vivieron una época gloriosa 
de la historia de nuestro país en la que las cosas eran tan 
maravillosas como suelen serlo en las dictaduras, especial-
mente cuando tiempo después la amnesia, cierta capacidad 
de fabulación y el pastoreo de la nostalgia han convertido a 
muchos de esos otrora jóvenes en carcundas pata negra. Eso 
sí, en cuanto pillan WIFI, los reyes del mambo.
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Policía Local Barbastro  974 31 01 50
Bomberos   974 31 43 18
   974 31 01 50
Protección Civil Somontano 648 16 89 43
Guardia Civil de Tráfico  974 31 02 46
   974 31 28 15
Cuartel Guardia Civil Barbastro 974 31 02 46
Guardia Civil Estadilla  974 30 50 01
Guardia Civil Peralta Alcofea  974 30 11 74
Guardia Civil Naval   974 30 03 14
Hospital de Barbastro  974 24 90 00
Centro de Salud de Barbastro 974 31 03 98
Centro de Salud de Berbegal 974 30 15 15
Centro de Salud de Abiego 974 31 72 12

Estación Autobuses   974 31 12 93
   637 76 57 25
Parada de Taxi  974 31 03 41
RENFE Monzón   974 40 12 44

Campo Municipal de Deportes 974 31 09 35
Espacio Joven  974 30 68 75
   666 458 177
Casa de la Cultura  974 31 22 54
Comarca del Somontano 974 30 60 06
Polideportivo de La Merced 974 31 39 91
Polideportivo Municipal Ángel Orús 974 31 17 86
Piscina de verano  974 31 09 35
Aguas potables (oficina y averías) 974 74 05 44
Cáritas   974 31 00 31
Centro de Congresos y Exposiciones 974 31 67 42

EMERGENCIAS 112

TRANSPORTES

SERVICIOS

Farmacias de Guardia - Barbastro 
Lun - Vie: De 9:00 a 14:00  y de 16:30 a 20:00 h. Sábados: De 9:00 a 14:00 h.

Ver guardias en: www.cofhuesca.com

ABIEGO García Gómez, Gloria María
Calle San Joaquín, 21 Bajos - 974 317 235
BERBEGAL Soler Sánchez María Neri
Calle Goya 1,  - 974 301 482
EL GRADO Chicote Ripolles, Ana Pilar
Calle Goya, 3- 974 30 42 48
ESTADILLA Miquel Domenech, Irene.
Joaquín Costa 7 - 974 305 140
NAVAL Ascaso Casajus, Isabel
Daniel Ballarín 4 - 974 300 317
PERALTA DE ALCOFEA Mendoza Alos Amaya
Calle Mayor 21 - 974 391 563
POZÁN DE VERO
Jiménez Hernández, Rosa María
Carretera, 50 - 974 302 266
SALAS ALTAS Hernández Juste, Begoña
La Iglesia 11, - 974 302 241

Centro de Desarrollo del Somontano 974 31 60 05
Centro de Día de la Tercera Edad 974 31 26 62
Centro de Estudios del Somontano 974 30 67 67
Correos   974 30 66 51
Cruz Roja   974 31 20 20
DO Vinos del Somontano 974 31 30 31
Depósitos de agua  974 34 31 80
Depuradora   974 31 41 69
Educación de Adultos  974 30 64 33
Escuela de Música  974 31 52 25
Feria de Barbastro (IFB)  974 31 19 19
Gas Cooperativa del Gas  974 31 33 73
Recaudación de Tributos de D.P.H.  974 31 01 90
Recogida de basura  974 31 49 14
Registro de la Propiedad  974 31 01 35
Servicio Social de Base  974 30 60 06
Teléfono de Malos Tratos 900 50 44 05
U.N.E.D.   974 31 60 00
Vertedero de la Comarca 974 31 53 69
Notaría   974 31 13 84
Obispado (oficinas)  974 31 06 97
Oficina DGA   974 31 67 70
Oficina Agroambiental de la D.G.A. 974 30 83 08
Oficina del ARCH  974 31 35 60
Oficina de Turismo  974 30 83 50
Inspección Técnica de Vehículos 974 31 41 54
Instituto Nacional de Empleo 974 31 07 00
Instituto Nacional de la SS 974 31 36 94
Juzgado   974 31 00 47
Registro Civil  974 31 00 47
Matadero Municipal  974 30 61 94
Museo de los Mártires Misioneros 974 31 11 46
Monasterio del Pueyo  974 31 09 34

AYUNTAMIENTOS
Abiego  974 31 72 03
Adahuesca  974 31 81 51
Alquézar  974 31 89 60
Azara  974 31 90 71
Azlor  974 31 92 13
Barbastro  974 31 01 50
Barbuñales  974 31 92 79
Berbegal   974 30 10 01
Bierge   974 31 81 02
Castejón del Puente  974 40 44 66
Castillazuelo  974 30 22 18
Colungo   974 31 81 41
El Grado   974 30 40 02
Estada   974 30 51 94
Estadilla   974 30 50 00
Hoz y Costean  974 30 80 06
Ilche   974 30 17 00
Laluenga   974 30 11 32
Laperdiguera  974 30 12 87
Lascellas – Ponzano  974 31 91 67
Naval   974 30 03 02
Olvena   974 54 50 80
Peralta de Alcofea  974 30 11 62
Peraltilla   974 31 91 25
Pozán de Vero  974 30 22 22
Salas Altas   974 30 20 58
Salas Bajas   974 30 23 53
Santa María de Dulcis  974 30 20 35
Torres de Alcanadre  974 30 14 08

Farmacias de 
Guardia Somontano

JUNIO 2024
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